
ШУВАЛОВ  
В ПОСУДНОЙ 
ЛАВКЕ
Представьте себе ситуацию. В маленькой 

и тесной палатке готовится к открытию выстав-
ка дорогого хрусталя. На многочисленных по-
лочках любовно расставлены сверкающие вазы 
всех форм и размеров. Но внезапно в палатку 
врывается помощник начальника выставки. 
Стремясь порадовать шефа доброй вестью, 
он радостно размахивает руками, задевает 
полку — и тут происходит страшное: вместо 
выставки хрусталя теперь в палатке лишь груда 
битой посуды. А теперь внимание. Из-за «по-
литической безграмотности» первого вице-
премьера РФ Игоря Шувалова все описанное 
произошло на самом деле. Только разрушил 
наш дорогой Игорь Иванович не какое-нибудь 
там «собрание ваз», а нечто более важное: и без 
того дышащий на ладан миф о «конкурентных 
президентских выборах в России». 

Цитирую по официальному российскому 
государственному информационному агент-
ству: «Президент России Владимир Путин и 
премьер-министр Японии Синдзо Абэ планиру-
ют встретиться в мае 2018 года в рамках старта 
«перекрестного года» РФ и Японии. Об этом 
сообщил журналистам в пятницу первый заме-
ститель председателя Правительства РФ Игорь 
Шувалов по итогам заседания российско-
японской межправитель-
ственной комиссии».

Читайте 2-ю стр.
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РЕВОЛЮЦИЯ — 
НЕ НАШ ПУТЬ!

Евгений БАЙ, 
журналист-

международник

Читайте 3-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Москва простилась  
с любимым артистом 

Триумфальная площадь, памятник Маяков-
скому. Классическая музыка. Под эту музыку 
дети качаются на качелях, им хорошо. Может, 
даже весело. Музыка разливается на всю пло-
щадь. На всю Москву. На весь мир. 

Во весь фронтон зала Чайковского портрет 
Дмитрия Хворостовского. В самом зале одни 
его портреты. На сцене стоит закрытый гроб. 
Жена Флоранс, дети, родители. 

И люди… Они идут потоком. 
Читайте 3-ю стр.

ПОСЛЕДНИЙ 
КОНЦЕРТ  

ХВОРОСТОВСКОГО 

Одно из самых громких криминальных 
ЧП — разборка в «Москва-Сити», как 
оказалось, имело далеко идущие 
последствия. Напомним, в ресторане 
башни «Око», где отмечал 50-летие 
бизнесмен Дмитрий Павлов, произошла 
перестрелка. Семь человек были ранены, 
один позднее скончался. Формальная 
причина разборки — охранники вип-
персон не поделили парковку. 

В эти выходные в офисах одного из 
гостей праздника, по слухам, прошли 
обыски. Перестрелка может стоить ему 
очень дорого, а ведь он, на минуточку, 
совладелец той самой башни «Око». 
Другие авторитетные гости и сам юбиляр 
Дмитрий Павлов, которые считались 
неприкасаемыми и непотопляемыми, 

вынуждены ходить на допросы, давать 
показания. Кто-то даже сравнил инцидент 
в «Москва-Сити» с перестрелкой на 
Рочдельской улице, в кафе Elements, 
после которой полетели начальственные 
головы в Следственном комитете. 

Что стоит за криминальной историей 
«Ока» — об этом мы спросили у участника 
событий пятницы, 17 ноября. Назвать 
свою фамилию он отказался. Зато 
согласился дать пояснения: дескать, 
слишком уж все в СМИ было изложено 
однобоко. Сразу заметим: многие его 
высказывания звучат дико, но мы сочли 
возможным привести их здесь для 
понимания ситуации.

Читайте 5-ю стр.

КТО СТАРОЕ ПОМЯНЕТ, ТОМУ «ОКО» ВОН
Один из главных участников банкета в Сити, 
закончившегося бойней, дал интервью «МК» 

Армен Джигарханян вчера 
стал свободным челове-
ком. Суд расторг его брак 
с Виталиной Цымбалюк-
Романовской.
Армен Борисович узнал о 
своем разводе от журналиста 
«МК». Эту новость мы ему со-
общили в тот момент, когда 
народный артист СССР на-
правлялся на процедуры.
— Обожди, не могу говорить, 
иду на процедуры. Тут такой 
прекрасный санаторий, здесь 
так хорошо лечат... — ответил 
на звонок Джигарханян.
— Вы еще не знаете? Вас 
развели! Вы больше не 
женаты.
(Пауза.)
— Наши опять победили, — 
сказал Джигарханян и ра-
достно засмеялся.

«Церковь и весь мир ждут беспри-
страстного вывода специалистов...» 
Анонс телеканала «Спас» — официаль-
ного рупора патриархии, — предваряв-
ший трансляцию конференции «Дело об 
убийстве царской семьи: новые экспер-
тизы и архивные материалы», которая 
прошла в понедельник в Сретенском 
монастыре с участием патриарха, за-
ставлял ждать сенсации. Что ж, по-

своему итог мероприятия действитель-
но сенсационен. Спустя два с лишним 
года после возобновления «царского 
дела» ни официальное следствие, ни 
работающая в связке с ним патриаршая 
следственная комиссия по-прежнему 
не могут сказать, кому на самом деле 
принадлежат многострадальные «ека-
теринбургские останки».

Читайте 2-ю стр.

СЛЕДСТВИЕ ДЛИНОЮ В ВЕЧНОСТЬ
СКР всерьез рассматривает версию о спасении 

царской семьи

ПОДПОЛКОВНИКИ ВЫБРАЛИ САМЫЙ 
ПРИМИТИВНЫЙ СПОСОБ ХИЩЕНИЯ

Коррупционный скандал 
разразился в Главном цен-
тре хозяйственного, транс-
портного и сервисного обе-
спечения ГУ МВД по Москве, 
который отвечает за госза-
купки всего главка, — один 
из сотрудников полиции 
попался на махинациях с 
тендерами. По версии след-
ствия, подполковник Игорь 
Штыков вместе со своим 
бывшим начальником — экс-
руководителем Центра ин-
формационных технологий, 
связи и защиты информа-
ции, а также сообщниками-
бизнесменами присвоили 
из госказны более 1 млн 
рублей.

Как стало известно «МК», 
первыми в конце сентября 
этого года были задержаны 
два московских бизнесмена. 
Три года назад они выиграли 
тендер, размещенный на сай-
те госзакупок, на выполнение 
работ по ремонту источни-
ков бесперебойного питания 

компьютерных серверов с за-
меной аккумуляторных бата-
рей в разных подразделениях 
МВД по Москве. Сумма за-
каза была обозначена в 3 млн 
рублей.

Заказчиком значился Глав-
ный центр хозяйственного, 
транспортного и сервисно-
го обеспечения ГУ МВД по 
Москве, ответственным за 
закупку был 49-летний Шты-
ков. 

Следователи Главного 
следственного управления 
СК предполагают, что ком-
мерсанты вместе со Штыко-
вым и его экс-начальником, 
48-летним подполковником 
в отставке Глебом Ченом, 
придумали нехитрый план 
обогащения. Кстати, на эту 
высокую должность Чена на-
значил в декабре 2014 года 
бывший глава московской 
полиции Анатолий Якунин, 
а вскоре после его отстав-
ки в 2016 году Чен лишился 
своего кресла.

Мошенническая схема 
была стара как мир — обо-
рудование поставлялось по 
завышенной цене, а работы 
были переоценены. Это все 
вскрылось в ходе проверки, 
ущерб государству оценен 
как минимум в 1 млн ру-
блей.

Сначала дело расследова-
ли полицейские следовате-
ли. Юристы первоначально 
полагали, что это горе-
коммерсанты ввели в за-
блуждение Штыкова и Чена, 
однако в ходе допросов вы-
яснилось, что на самом деле 
у всех участников контрак-
та «рыльце в пушку». Когда 
вскрылся нелицеприятный 
факт, дело передали в ГСУ 
СКР, а 23 ноября Штыкова и 
Чена задержали по подозре-
нию в мошенничестве.

Как пояснили в пресс-
службе ГУ МВД России по Мо-
скве, по результатам провер-
ки действующий сотрудник 
полиции будет уволен. 

ЛИХАЧАМ ОБЪЯВИЛИ ВОЙНУ 
ПОСЛЕ СМЕРТИ ДЕВОЧКИ

Светофор на оживленной 
улице Александры Монахо-
вой, что в Коммунарке, на 
территории Новой Москвы, 
требуют установить возму-
щенные страшным ДТП мест-
ные жители: утром 27 ноября 
водитель сбил на зебре двух 
пешеходов, пятилетняя де-
вочка скончалась на месте.

Как стало известно «МК», 
смертельная авария произо-
шла около 8.00 на пешеход-
ном переходе возле дома 10. 
К  сведению, улица Алексан-
дры Монаховой — это ожив-
ленная шестиполосная до-
рога, разрешенная скорость 
движения — 60 км в час (до 
2016 года этот показатель 
был 40 км в час). По словам 
местных жителей, водители 
часто лихачат, несмотря на 
установленные камеры.

 Водитель «Ауди» (за рулем 
находился 26-летний москвич 
Валерий), по предваритель-
ным данным, двигался с 
превышением скорости по 
левой полосе и сбил пешехо-
дов. Малышка Даша, к слову, 
была одета в яркую розовую 
куртку, однако без светоотра-
жающих элементов. 

Девочка, пролетев от уда-
ра несколько метров, умерла 
на месте. Ее 25-летняя мама 
Анастасия получила травмы и 
была госпитализирована. 

В роковое утро Анастасия 
(она выпускница Высшей 
школы бизнеса МГУ, но в по-
следние годы находилась в 
отпуске по уходу за ребен-
ком) вела дочь в детский сад. 
Женщина души не чаяла в ма-
лышке, растила ее без мужа. 
Малышку помогали воспиты-
вать родственники — сестра 

и мама.
 7 ноября на своей соцстра-

ничке Анастасия оставила 
пост, посвященный дочке: 
«Отведи от нее неудачу, со-
храни ее Боже, молю! Для 
меня она многое значит! Я 
свою дочь больше жизни лю-
блю!!!» (орфография и пун-
ктуация  автора сохранены). 
Женщина пока не знает, что 
Даши нет в живых. Родные 
сообщат о трагедии в при-
сутствии психологов.

Помощь медиков требуется 
и маме виновника ДТП — На-
талье Ильиничне — видной 
ученой в  области социоло-
гии, сотруднице Российского 
государственного гуманитар-
ного университета, зам. дека-
на по работе со студентами.

— Сын позвонил мне, ска-
зал, что не видел людей на 
дороге. Он за рулем уже 5 
лет. Были сумерки, плюс пе-
шеходы попали в свет фар. 
Валерий не отрицает своей 
вины. Мы сами в шоке, гото-
вы оказывать семье любую 
помощь, — плачет Наталья 
Ильинична.

Жители Коммунарки, ко-
торых потрясла страшная 
авария, составили обраще-
ние московскому мэру. Они 
требуют, в частности, огра-
ничения скорости движения 
машин в поселке на 20 км в 
час, установки дополнитель-
ных комплексов автоматиче-
ской фиксации нарушений, 
оснащения светофорами не 
регулируемых пешеходных 
переходов в районе домов 10, 
23, 95, к. 1, 105, к. 1, и суже-
ния ширины полос на шести-
полосном участке дороги до 
3,25–3,5 метра.

ВЕТЕР ПРИДАСТ СТОЛБИКАМ ТЕРМОМЕТРОВ 
ОБМАНЧИВОСТЬ

Москвичи не увидят снега 
вплоть до начала следующей 
недели. Настоящая зима от-
кладывается из-за того, что 
антициклон не пускает в центр 
России мощный циклон, кото-
рый пытается прорваться из 
Западной Европы. 

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, несмотря на 
это противостояние и отсут-
ствие осадков, тепла в столи-
це и ее окрестностях не ожи-
дается. К слабым минусовым 

показателям термометра 
прибавится порывистый ве-
тер, при котором мороз ощу-
щается гораздо сильнее. «При 
порывах ветра и температуре 
около -3...-5 будет ощущение 
на -10 градусов», — подчер-
кнул глава метеоведомства 
Роман Вильфанд и посове-
товал  москвичам одеваться 
теплее. 

Лишь в пятницу с Черного 
моря прорвется небольшая 
порция туч, отчего воздух 

потеплеет до плюсовых зна-
чений  и пойдет дождь. 

29 и 30 ноября погода в Мо-
скве и области будет одина-
ковой: ночью -6…-4 и  -7…-2 , 
днем -3…-1 и -5…0 градусов 
соответственно. 

В пятницу, 1 декабря, тем-
пература в столичном регионе 
ночью поднимется до  -5...0, 
днем до -3...+2 градусов, в  
субботу ночная и дневная тем-
пература будет колебаться от 
-3 до +2 градусов.

СУДУ НЕ УДАЛОСЬ УРАВНОВЕСИТЬ 
ПРИГОВОРОМ КОЛИЧЕСТВО ЖЕРТВ 

ОГНЕННОГО ДТП
Довольно мягким назвали 

правозащитники приговор 
виновнику огненного ДТП на 
Варшавском шоссе в Новой 
Москве, в котором погибли 
восемь человек. Водитель 
раскаялся и извинился перед 
родственниками жертв.

Как сообщал «МК», 1 февра-
ля возле поворота на деревню 
Коротыгино столкнулись две 
машины — праворульная «Той-
ота» и микроавтобус «УАЗ». В 
«Тойоте» передвигались се-
меро пассажиров — трудовых 
мигрантов из Узбекистана и 
Таджикистана. 22-летний 
водитель, уроженец Кирги-
зии, Уулу Кылычбек вез всю 
компанию в многофункцио-
нальный центр в Сахарово 
для оформления патентов на 
работу. А в «УАЗе» находились 
трое рабочих-ремонтников 
строительной техники. Как 
установило следствие, «Тойо-
та» вылетела на встречную по-
лосу и лоб в лоб столкнулась с 
микроавтобусом. Обе машины 
вспыхнули. Живыми удалось 
вытащить двух пассажиров 

«Тойоты» и самого водителя, 
а пять человек погибли. Из 
«УАЗа» спастись не удалось 
никому.

Виновник Уулу Кылычбек в 
аварии также был травмиро-
ван. Его госпитализировали в 
больницу, а через некоторое 
время, как позволило состоя-
ние здоровья, арестовали. Он 
признал свою вину, во время 
следственных действий был 
откровенен.

Опознать погибших, тела ко-
торых были сильно обожжены, 
удалось без ДНК-экспертизы. 
Хотя на всякий случай судеб-
ные медики взяли образцы 
для исследований.

Обстоятельства ДТП уста-
новили довольно быстро, а на 
днях был оглашен приговор. 
Люди в мантиях из Троицко-
го районного суда назначили 
Кылычбеку 4,5 года лишения 
свободы. Между тем некото-
рые правозащитники сочли 
приговор мягким. К сведе-
нию, максимальный срок по 
этой статье составляет 7 лет 
тюрьмы

ВЕРХОВНЫЙ СУД РАЗБИЛ 
ГЛАВНЫЙ АРГУМЕНТ ТОРГОВЦЕВ 

БИОДОБАВКАМИ
Поистине судьбоносное ре-

шение о защите обманутого 
потребителя вынес Верхов-
ный суд. Высшая инстанция 
наконец-то пришла к выво-
ду, что мошенников, которые 
продают людям бесполезные 
БАДы под видом лекарств и 
пугают страшными диагноза-
ми, надо строго наказывать.

Как стало известно «МК», 
поводом для разбирательства 
стала жалоба пенсионера из 
подмосковного Домодедова. 
В 2014 году в квартире муж-
чины раздался телефонный 
звонок. Услужливый голос 
предложил пройти совершен-
но бесплатно обследование 
в семейной клинике. Дедуля 
согласился — и в итоге попал 
в лапы к махинаторам. После 
так называемой проверки 
здоровья псевдодоктор ого-
рошил пациента страшным 
диагнозом: у него «почти что 
рак», но ситуация поправимая. 
Всего-то надо пропить курс из 
четырех лекарственных пре-
паратов и время от времени 
прикладывать к телу чудо-
прибор с магическими цели-
тельными лучами. Правда, 
курс долгий — 180 дней. Да и 
цена огромная — 400 тысяч за 
лекарства и 30 тысяч за аппа-
рат. Но шокированный клиент 
согласился, отдал деньги и 
подписал с конторой контракт 
на покупку. А спустя несколько 
дней решил перепроверить 
диагноз в районной поликли-
нике — оказалось, что никакой 
онкологии нет, а чудо-пилюли 
являются не лекарствами, а 
БАДами. Но даже и их пропить 
не получилось бы, так как ку-
пил дедушка банки с таблет-
ками в сентябре, а срок годно-
сти их истекал уже в декабре 
того же года.

Разгневанный потребитель 
пошел искать правды в суд. 
Однако ни первая инстанция, 
ни апелляция не захотели его 
защищать. В решениях слу-
жители Фемиды указали ти-
пичный для подобных дел (а к 
ним можно отнести истории с 
псевдоклиниками, салонами 
красоты, чудо-пылесосами) 
аргумент: покупатель под-
писал договор сам, никто 
его насильно не заставлял. 
А вот Верховный суд занял 
принципиально иную пози-
цию. В своем определении 
высшие судьи отметили, что 
злоупотребление доверием 
потребителя недопустимо. 
Торговцы специально напу-
гали гражданина жутким диа-
гнозом, после чего стали им 
манипулировать. Более того, 
продавать биологически ак-
тивные добавки на пределе 
срока годности горе-клиника 
тоже не имела права: БАДы 
включены в правительствен-
ный список товаров, которые 
запрещено использовать про-
сроченными. В итоге ВС отме-
нил все предыдущие решения 
и вернул дело на новое рас-
смотрение.

И даже в ситуации с куда 
менее очевидным обманом 
высшие судьи заняли точно 
такую же позицию. К ним об-
ратилась пенсионерка из Мо-
сквы, купившаяся на рекламу 
БАДов в газете и на радио. 
Женщина приобрела пилюль 
на 365 тысяч рублей, однако 
никакого эффекта не почув-
ствовала. Черемушкинский 
суд и Мосгорсуд ей отказали, 
так как к таблеткам продавец 
отдал клиентке сертификаты, 
где указано, что это просто 
добавки к пище, а не лекар-
ства. 

ПЛОХОЙ БЕНЗИН БУДЕТ ВИДНО 
ИЗДАЛЕКА

Целый набор мер против 
нечистых на руку владель-
цев АЗС нашли чиновники. 
Автовладельцы смогут без 
труда распознать заправку, 
где бензин разбавляют опас-
ными присадками.

Как поведали «МК» в Рос-
стандарте, проверять авто-
заправочные станции смогут 
тайные покупатели. Сейчас 
ревизорами имеют право быть 
только чиновники. Причем для 
того, чтобы нанести визит, им 
требуется предупредить руко-
водство АЗС за три дня. Кроме 
того, лабораторные проверки 
проходят долго, порядка двух 
недель. Все это время некаче-
ственное топливо продолжает 
наполнять баки машин и при-
водить к серьезным полом-
кам. Если же идея ведомства 
будет одобрена, простые во-
дители смогут обзаводиться 
портативными анализатора-
ми топлива. Гаджет станет те-
стировать бензин и дизель на 
наличие воды, серы и прочих 
лишних примесей и присадок. 
Если аппарат покажет нару-
шение, его данные можно бу-
дет отправить в лабораторию 

для быстрой проверки. Кроме 
того, штрафы для АЗС с липо-
вым бензином планируется 
повысить. Сейчас они со-
ставляют 300 тысяч рублей. 
Чиновники полагают, что для 
воротил топливного бизнеса 
это копейки. В ближайшем бу-
дущем санкции планируется 
заменить на штраф в виде 
одного процента от годового 
оборота заправки. Еще одна 
мера — предупреждающие 
знаки перед «плохими» АЗС. 
Если заправочный пункт про-
валит проверку на качество 
топлива, чиновники обяжут 
его поставить прямо на въезде 
большой знак с фразой: «Не 
пройдена проверка качества». 
Наконец, в популярных мо-
бильных приложениях для 
водителей (например, с инте-
рактивными картами) может 
появиться новая функция. У 
пользователей появится воз-
можность оставлять отзывы 
о заправках. Если бензин на 
ближайшей бензоколонке 
опасен для здоровья «же-
лезного коня», приложение 
сообщит об этом при помощи 
специальной иконки. 

Хотите разбогатеть? 
Всего один телефон-

ный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья но-
вость будет опубликована на 

страницах «Московского ком-
сомольца». Сообщайте нам 
все самое интересное, сен-
сационное и необычное — и 
вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

В НЕДУГЕ ОЛЕГА ТАБАКОВА ВИНОВАТЫ ЗУБЫ?
Замечательный актер 

и режиссер Олег Таба-
ков проходит плано-
вое обследование 
в Первой градской 
больнице. С та-
ким сообщением 
выступили в по-
недельник коллеги 
артиста. 

Как стало извест-
но «МК», 82-летний 
художественный руко-
водитель МХТ им. Чехова 
был госпитализирован в по-
недельник днем. По словам 
представителей админи-
страции театра, народный 
артист СССР приехал на про-
филактическое обследование 
здоровья, а врач предложил 

провести медицинские 
процедуры более 

тщательно и остать-
ся в лечебном 
учреждении на 
некоторое вре-
мя. Людей при-
зывают не верить 
пустым слухам о 

тяжелом состоя-
нии любимца пу-

блики.
Из собственных ис-

точников нам удалось узнать, 
что в ночь на понедельник у 
Табакова неожиданно резко 
поднялась температура. По-
сле этого его решили госпи-
тализировать. Худрука МХТ 
поместили в реанимацию, 
днем прошло два консилиума. 

«Состояние сложное, но не 
безнадежное», — заявили 
врачи.

Есть две версии относи-
тельно причин внезапного не-
дуга Табакова. Самая очевид-
ная — пневмония (в это время 
года болезнь очень коварна). 
Но надо заметить, что летом 
Олег Павлович мучился из-за 
проблем с зубами. У него не 
прижились зубные импланты, 
челюсть частично потеряла 
чувствительность. Возможно, 
именно отторжение протезов 
спровоцировало инфекцию и 
повышение температуры.

Спектакль «Год, когда я не 
родился», где главную роль 
играет Табаков, 27 ноября от-
менили.
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Победительницей детского «Евровидения», финал кото-
рого состоялся в Тбилиси, стала 14-летняя россиянка Полина 
Богусевич. Пожалуй, самым известным проектом Полины до 
«Евровидения» было участие в популярном телевизионном 
шоу «Голос. Дети». Именно тогда талант девочки заметили 
все участники, а Дима Билан взял ее в свою команду. 

И вот новая победа: 188 баллов, безусловная поддержка 
телезрителей, красивая песня «Крылья» — юная поп-дива до 
сих пор не может сдержать своей радости. 

Полина Богусевич родилась в москве, сейчас она учится в школе 
№1586. Впервые ее талант заметила музыкальный работник еще в 
детском садике. Сказала об этом родителям, и те отдали девочку в 
музыкальную школу им гнесиных. Родители Полины не музыканты, 
хотя ее папа хорошо играет на фортепиано и поет. 

— Сейчас я мечтаю немного отдохнуть после столь тяжелого ис-
пытания, — рассказала Полина «мк». — Просто пообщаться с друзьями, 
погулять. Свое будущее, конечно, связываю с музыкой. Я, когда приеду, 
отпрошусь у мамы и педагогов хотя бы на один день. На больше вряд ли 
получится, так как я уже не принадлежу себе, а полностью посвящена 
сцене. Я бы хотела принять участие во взрослом конкурсе «Евровиде-
ние». Но это еще нужно заслужить. Сейчас буду думать о новых идеях, 
новых сценариях. Вообще мне очень нравится режиссировать. И если 
бы не пение, я бы стала режиссером.

Читайте 3-ю стр.

« Я УЖЕ 
ПОСВЯЩЕНА 
СЦЕНЕ»

У Полины Богусевич, исполнившей 
песню о непонимании подростков, 
с родителями отличные отношения

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Леонид Пасечник никогда  
не стремился к власти  
и не замечен в преступных 
схемах
Прошло всего дня два, а в Луганске уже 
ничто не напоминает об отставке его, 
казалось бы, бессменного лидера Игоря 
Плотницкого. Еще в пятницу местные чи‑
новники и политики заявляли в местных 
СМИ о своей беззаветной преданности 
главе ЛНР, а в понедельник рассказы‑
вают о выдающемся политике Леониде 
Пасечнике, который сменил предше‑
ственника, якобы ушедшего в связи с 
обострившейся контузией. Новый лидер 
ЛНР обещает придерживаться прежнего 
курса и не устраивать охоту на ведьм.

Большое количество официальных лиц ЛНР 
на прошлой неделе открыто выступили в поддерж-
ку Плотницкого, назвав действия Корнета именно 
переворотом, а не учениями или спецоперацией 
по ликвидации диверсантов и агентов влияния. 
Так или иначе, в этом контексте ситуацию рас-
сматривали главы городов Алчевска и Кировска, 
руководители Лутугинского, Перевальского и 

Антрацитовского районов и многие другие. Впро-
чем, узнав о назначении Пасечника, никто из них 
не заявил о нелегитимности нового главы ЛНР. 
Более того, во время официального объявления 
о «рокировочке» Дегтяренко уже сидел по левую 
руку от бывшего министра госбезопасности. По-
этому слова о том, что сведения счетов не будет, 
оказались очень к месту. В то же время бывший 
глава МГБ пояснил, что еще не все агенты влияния 
Киева выведены на чистую воду, поэтому работа 
по их выявлению будет продолжена.

Основным направлением работы Пасечник 
пообещал сделать восстановление угольной про-
мышленности региона. Как именно он собирается 
это сделать, неизвестно. Напомним, в 2015 году 
он вместе с главой МВД ЛНР Игорем Корнетом 
арестовал министра энергетики ЛНР Дмитрия 
Лямина по обвинению в незаконных поставках 
угля на Украину. Впоследствии главу ведомства 
пришлось освободить по личному распоряжению 
главы ЛНР Игоря Плотницкого. Но уголь пере-
стали поставлять уже из-за блокады украинских 
радикалов. Поэтому многие шахты встали. Теперь 
их обещают запустить по новой. Но для этого 
нужно найти рынки сбыта для луганского угля. 
Москва поможет?

Что касается внешней политики, то Па-
сечник пообещал двигаться прежним курсом, 
который, по его мнению, лежит на сближении 

с Россией и выполнении Минских соглашений. 
Пресс-секретарь Президента России Дмитрий 
Песков также заявил, что Москва надеется на 
преемственность во взаимоотношениях новых 
властей Луганска с Киевом.

Как сложится дальнейшая судьба ЛНР и ее 
политической элиты, «МК» выяснил у Бориса РО-
ЖИНА, военно-политического аналитика:

— Пасечник никогда не проявлял властных 
амбиций. Даже когда был задержан Лямин, он 
заявлял, что его главной задачей является борь-
ба с коррупцией. По крайней мере, публично он 
никогда не стремился создать политическую 
партию, заручиться поддержкой влиятельных 
людей и так далее. Также Пасечник никогда не был 
уличен в каких бы то ни было преступных схемах. 
Количество негатива, связанного с его персоной, 

несравнимо меньше, чем с тем же Плотницким. 
Впрочем, насколько он честен, еще только пред-
стоит выяснить. В конце концов, в должности 
главы МГБ он находился с осени 2014 года, за 
это время в ЛНР было совершено немало громких 
экономических преступлений, которые не были 
расследованы. Может быть, тогда у него были 
связаны руки? Посмотрим.

ЛНР наверняка ждут определенные кадровые 
перестановки. Во-первых, от власти отстранят 
тех лиц, которых обвиняли в работе на Украину. 
Во-вторых, те чиновники, которые до конца под-
держивали Плотницкого, также рискуют лишиться 
должностей, так как Пасечнику нужны лично пре-
данные люди. Они ошиблись: в отличие от ситуа-
ции с противостоянием из-за Лямина Москва не 
стала теперь защищать Плотницкого до конца.

Правда, я не думаю, что все эти изменения, 
например, приведут к завершению расследования 
убийств лидеров ополчения Алексея Мозгового, 
Павла Дремова и Евгения Ищенко, в которых по-
дозреваются люди Плотницкого. Очень странная 
история с замглавы народной милиции ЛНР Вита-
лием Киселевым, который вроде бы жив и, судя по 
всему, даже заочно оправдан, так как выяснилось, 
что никакого госпереворота в 2016 году не плани-
ровалось, но его все равно не отпускают. Также 
не думаю, что в Луганск сможет вернуться еще 
один «заговорщик» — Алексей Карякин, причем 
дело будет не во властях ЛНР, а в позиции Москвы. 
Последнего, как известно, раньше тоже обвиня-
ли в соучастии в экономических преступлениях 
Плотницкого...

Артур АВАКОВ.

Глава организации убеждает  
ее членов снять с Москвы 
часть санкций
Совет Европы оценивает возможность 
восстановить Россию в качестве своего 
полноправного члена. Об этом в бесе‑
де с газетой Financial Times рассказал 
генеральный секретарь организации 
Турбьерн Ягланд. Совет боится, что 
Москва полностью выйдет из его со‑
става и перестанет признавать вер‑
дикты Европейского суда по правам 
человека. Россияне, таким образом, 
могут лишиться возможности подавать 
туда иски, а такого исхода совет отнюдь 
не хочет. Однако у подобного решения 

есть противники, прежде всего Украина, 
которая считает восстановление России 
в правах непозволительной уступкой 
Москве. 

«Будет действительно очень, очень плохо, 
если Россия выйдет из Совета Европы, — подчер-
кнул в беседе с Financial Times глава организации 
Турбьерн Ягланд, — потому что ассамблея и суд 
были так важны для российских граждан. И это 
негативно скажется на Европе, потому что мы 
получим Европу без России. Для нас это будет 
большой шаг назад». 

Напомним, что после вхождения Крыма в со-
став России в 2014 году Парламентская ассамблея 
Совета Европы лишила российскую делегацию 
права голоса. Москва в ответ приостановила свою 
работу в ПАСЕ. А летом этого года российский 
МИД заявил, что наша страна перестанет делать 
взносы в Совет Европы, пока не сможет вернуться 

к полноценной работе в ассамблее. По данным 
Financial Times, размер этих взносов составлял 
33 млн евро при общем бюджете организации 
450 млн евро, а на Россию приходится треть дел, 
рассматриваемых в ЕСПЧ.

В начале октября спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко заявила, что Россия не 
будет признавать решения ЕСПЧ, так как она не 
участвует в выборах судей из-за санкций. 

По мнению главы Совета Европы, все это 
говорит о том, что РФ может вскоре полностью 
выйти из организации. Чтобы это предотвра-
тить, он путешествует по Европе с целью убедить 
страны сесть за стол переговоров с Россией и 
рассмотреть возможность восстановления ее 
права голоса. 

 «Ситуация сложилась обоюдоострая, по-
скольку и для Совета Европы, и для РФ членство 
России в этой организации принципиально важно, 
учитывая сам ее характер и тот вклад, который 
вносит наша страна, — отметил в комментарии 
«МК» заведующий отделом европейской без‑
опасности Института Европы РАН Дмитрий 
Данилов. — Система российско-западного диа-
лога во многом оказалась подорвана вследствие 
украинского кризиса. И в этой связи Совет Европы, 
как и ОБСЕ, остается незаменимой площадкой для 

поддержания и развития политического диалога 
в кризисных ситуациях. Поэтому ответственность 
Совета Европы очень велика. Он в принципе не 
может пойти по тому пути, по которому пошли ев-
роатлантические организации, то есть поставить 
вопрос украинского урегулирования в качестве 
отправной точки для осмысления будущих отно-
шений с РФ. Поэтому сейчас ведется позиционная 
борьба. Россия считает себя полноправным чле-
ном этой организации, но не готова воспринимать 
себя в качестве обвиняемой. Поэтому Москва 
делает демонстративные шаги, показывая, что 
в перспективе возможна деградация отношений 
с Советом Европы в различных вариантах, в том 
числе и в качестве прекращения членства в нем, 
хотя такой исход стал бы крайне неблагопри-
ятным для всех. 

Что же касается расклада сил в самом Со-
вете Европы, то большинство его членов — это 
страны Евросоюза, которые придерживаются 
ранее сформулированной позиции по отношению 
к России. И это не просто политическая линия, а 
договорная обязанность. И в этом смысле возни-
кает коллизия, насколько можно корректировать 
позицию Совета Европы, если перевес сил на 
стороне стран ЕС».

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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Вы не замечаете ничего странного 
в этом абзаце сплошного официо-
за? Если не замечаете, то вам под-
сказка: в мае 2018 года у России 

будет уже новый президент. И согласно крем-
левским «правилам хорошего тона» все чинов-
ники обязаны делать вид, что это совсем не 
обязательно будет Путин. Ведь, как не раз за-
являл сам ВВП, президента у нас выбирает народ. 
А права решать за народ без его согласия нет ни 
у кого. Но Игорь Иванович Шувалов — человек 
подчеркнуто неполиткорректный. Поэтому, если 
верить официальному государственному СМИ, 
он и режет правду-матку. Мол, не волнуйтесь вы 
там особенно из-за пустяков, любимые соотече-
ственники! Голосовать вы можете за кого угодно, 
но преемником Путина на посту Президента РФ 
все равно будет сам Путин! 

 Конечно, Шувалов оставил себе маленькую 
лазейку. Вступление в должность нового Прези-
дента России состоится не в первый день мая, 
а чуть позже. Поэтому нетактичное заявление 
первого вице-премьера можно при безумном же-
лании трактовать и так: президент Путин встре-
тится с японским коллегой накануне окончания 
своих полномочий. Однако спрашивается: зачем 
это нужно японцам? Они народ, разумеется, 
вежливый, но при этом до неприличия прагма-
тичный. Зачем им встречаться с «хромой уткой»? 
Нет, им нужен новый, свеженький Президент РФ 
со всеми своими полномочиями.

 А раз так, то по какому праву Шувалов 
дает обещания за следующего президента? 
Вдруг этим президентом станет Зюганов или, 
прибавим еще ураганного ветра в дырявые па-
руса нашей фантазии, только что объявивший о 
своем желании баллотироваться в руководители 
государства борец за права бизнеса Борис 
Титов? Нет, неправда ваша, Игорь Иванович! 
Подставили вы ваших кремлевских началь-
ников! Хотя, с другой стороны, спасибо вам 
большое за откровенность! Мы, если честно, 

и без вас знали, что нашим следующим пре-
зидентом будет Путин. Но после ваших мудрых 
и провидческих слов у нас отпали последние 
сомнения. 

Все вышенаписанное — это, естествен-
но, не более чем шутка, беззлобный стеб над 
оплошностью важного правительственного чи-
новника. Но за этой шуткой скрывается вполне 
себе серьезная проблема — проблема рутини-
зации президентских выборов. В стране, где 
полномочия главы государства на деле мало 
чем отличаются от полномочий самодержавного 
монарха, выборы нового президента в теории 
должны быть масштабным политическим со-
бытием. Но на практике никакого «масштаба» не 
наблюдается даже по сравнению с прошлыми 
«состязаниями» за пост главы государства. 
Напомню, что, например, на выборах-2012 роль 
лояльного властям «кандидата от либералов» 
выполнял харизматический Михаил Прохоров 
— миллиардер, безнадежная мечта домохозяек 
и просто красавец мужчина. В этот раз нам, 
если не считать Ксении Собчак, похоже, пред-
лагают удовольствоваться Борисом Титовым, 
у которого харизмы кот наплакал. 

Может быть, карнавальная предвыборная 
атмосфера появится в стране, когда в «гонку» 
вступит главный кандидат — тот самый, о ко-
тором «проговорился» Игорь Шувалов. Но пока 
настоящей предвыборной атмосферы в России 
нет и в помине. Вместо этого мы имеем ощу-
щение беспредельной скуки перед отбытием 
некоего обязательного, но совершенно бес-
смысленного политического ритуала — вроде 
партсобрания во времена позднего застоя. 
Ничего из того, что я написал, естественно, не 
является новостью для Кремля. В политической 
команде нынешнего (и будущего) главы госу-
дарства уже давно пришли к выводу: любые 
попытки привнести «интригу» в предстоящие 
президентские выборы заведомо обречены на 
провал. Интрига может заиграть только в случае, 

если она будет иметь хоть какое-то отношение 
к действительности. А поскольку в силу многих 
причин это исключено, выборы-2018 обречены 
быть «референдумом о доверии Путину». 

Поэтому в Кремле сейчас готовятся не толь-
ко и не столько к «политической битве» за пост 
главы государства. В Кремле, как мне рассказал 
информированный источник, готовятся к неиз-
бежной политической битве — на этот раз без 
всяких кавычек — за интерпретацию результатов 
президентских выборов. Путину и его команде 
предстоит доказать, что к выборному резуль-
тату ВВП нельзя относиться как к официальной 
фикции, как к современному аналогу ленивого 
частокола рук на торжественном политическом 
мероприятии брежневской эпохи. 

И не надо думать, что речь идет об инте-
ресных только специалистам политологиче-
ских тонкостях. Речь идет об архиважной вещи: 
морально-политическом климате в обществе. 
Речь идет о самоощущении страны: будет ли 

население России считать, что их государство 
движется вперед или в нашу жизнь вернется 
гнетущее ощущение топтания на месте или даже 
сползания назад? Все это очень трудноулови-
мые категории. Но именно от этих категорий 
зависит и политическое будущее Владимира 
Путина, и его место в истории, и то, в каких 
стартовых условиях в 2024 году свою работу 
начнет новый президент. 

Поэтому ждем «поднятия занавеса», дамы 
и господа! Ждем, что случится, когда Владимир 
Владимирович  официально объявит о своей 
готовности пойти на выборы. Мне на самом 
деле безумно интересно: уйдет ли в этом случае 
из нашей публичной политики царящий в ней 
ныне «аромат» бюрократического формализма 
и глубокого уныния? Если уйдет, то значит, что 
у Кремля пока все получается как по нотам. 
Если же нет, то у главного начальника Игоря 
Шувалова серьезная проблема. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СЛЕДСТВИЕ...
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«На протяжении долгих лет церковь 
отклоняла всякие предложения 
согласиться с результатами экс-
пертиз, которые были проведены 

в 1990-е годы», — объяснил патриарх позицию 
РПЦ в своем вступительном слове. По словам 
Кирилла, церковь останавливали «непрозрач-
ность процесса исследовательского и полное 
нежелание включить в этот процесс церковь». Но 
сегодня, слава богу, ситуация совершенно иная. 
«Обсуждая эту тему с президентом нашей страны, 
Владимиром Владимировичем Путиным, я сфор-
мулировал условия, при которых церковь могла 
бы серьезно рассматривать результаты экспер-
тиз, — поделился Кирилл закулисными подроб-
ностями возобновления дела. — Наша позиция 
заключалась в следующем: весь процесс нужно 
повторить заново и с самого начала до конца, 
церковь не должна наблюдать со стороны, она 
должна быть включена в этот процесс. Президент 
с пониманием отнесся к нашей позиции. Были 
даны соответствующие указания следственным 
органам». И эти семена дали добрые всходы: «В 
результате нового расследования, проведенного 
заново, по всем правилам ведения следственного 
дела, мы получили некоторые результаты, с ко-
торыми я попросил бы наших уважаемых экс-
пертов ознакомить аудиторию». 

Правда, после столь обещающего нача-
ла глава РПЦ неожиданно заявил, что никакой 
определенной позиции у церкви по вопросу 
принадлежности «екатеринбургских останков» 
по-прежнему нет и когда появится — тоже неиз-
вестно: «Она будет формироваться в том числе в 
контексте работы архиерейских соборов, Синода. 
Ничто не предопределено». Впрочем, Кирилла 
можно понять. Ведь если буквально воспринимать 
слова выступившей вслед за ним Марины Молод-
цовой, старшего следователя по особо важным 

делам управления по расследованию особо важ-
ных дел СКР, представлявшей на конференции 
официальное следствие, не предопределено 
даже, останутся ли Романовы в статусе святых 
страстотерпцев. Ведь среди прочих версий, рас-
сматриваемых в настоящее время следственной 
бригадой, не последнее место занимает «версия 
о спасении царской семьи». А также версии, пред-
полагающие: а) «полное уничтожение тел Николая 
II, его семьи и лиц из его окружения с помощью 
огня, кислоты, извести», б) «обезглавливание 
тел», в) «принадлежность останков другим лицам, 
не имеющим отношения к семье Романовых», г) 
«фальсификация захоронения».

 И окончательных ответов ни по одному из 
этих вопросов у следствия покамест нет. Ра-
бота, впрочем, кипит. «По уголовному делу по-
сле его возобновления назначены 34 судебные 
экспертизы, направленные на неоспоримую 

идентификацию погибших, — сообщила Молод-
цова. — Перед экспертами поставлены вопро-
сы о причине смерти и давности захоронения, 
определение пола, расового типа, возраста, 
роста людей, а также их физических особенно-
стей. Установление возможной семейной группы 
среди захороненных... Для идентификации лиц 
и определения кровного родства по делу назна-
чен ряд молекулярно-генетических экспертиз, 
производство которых на настоящий момент не 
окончено...»

 Прочие исследования также далеки от за-
вершения. А некоторые даже еще и не начаты. По 
словам Молодцовой, в числе прочего планируется 
назначить психолого-историческую эксперти-
зу — «для разрешения вопроса, связанного с 
возможным ритуальным характером убийства 
царской семьи». Речь в переводе на общедо-
ступный язык идет о том, не стали ли Романовы 

жертвами приверженцев чуждых нам религиозных 
практик — сатанистов, каббалистов и прочих 
масонов. Сейчас многотрудный и, похоже, весьма 
небыстрый процесс исследования сего интерес-
ного вопроса находится на этапе формирования 
экспертного совета, в который предполагается 
включить научных сотрудников РАН, Московского 
и Санкт-Петербургского государственных универ-
ситетов, историков, архивистов и священников 
РПЦ. Спешить, в общем-то, некуда. Проведение 
«ритуальной» экспертизы, предупредила следо-
ватель, станет возможным лишь после получения 
результатов историко-архивного исследования, 
конца которому пока что не видно. 

 И так далее, и тому подобное. Была, разуме-
ется, и куча других докладов и сообщений — ан-
тропологов, судмедэкспертов, криминалистов, 
историков... Столь же многословных и столь 
же мало свидетельствующих о готовности по-
ставить в обозримом будущем точку в царском 
деле. Между тем, по данным осведомленных 
источников «МК», знакомых с ходом следствия по 
возобновленному «царскому делу», все значимые 
экспертизы давно проведены и их результаты 
однозначно подтверждают выводы, сделанные 
в 1990-е годы. Зачем же тогда этот спектакль? 
Главная причина, судя по всему, в опасениях 
перед радикально-консервативным крылом 
православной общественности, категорически 
отказывающейся признавать «лжемощи». Воз-
можности и устремления этого крыла наглядно 
проявились в скандале вокруг «Матильды». Дру-
гого подобного — причем потенциально куда 
более разрушительного — ни власти, ни церкви 
не надо. Ни церковные иерархи, ни чиновники не 
заинтересованы в новом расколе и/или право-
славном «майдане». 

 Исходя из этой логики, устроители конфе-
ренции решают две задачи. Во-первых, бросают 
утешительную косточку публике, заждавшейся 
итогов процесса, который часто поэтично на-
зывают «следствием длиною в век». Во-вторых, 
представляют доводы в пользу того, что одним 
веком ограничиваться, возможно, не стоит.

Андрей КАМАКИН. 

ШУВАЛОВ В ПОСУДНОЙ ЛАВКЕ

СОВЕТ ЕВРОПЫ  
ИСПУГАЛСЯ УХОДА РОССИИ

Игорь Шувалов знает все «политические тайны» Владимира Путина и иногда 
даже случайно рассказывает о них публике.

Новый глава ЛНР — Леонид Пасечник.

Патриарх Кирилл по время посещения монастыря Святых Царственных 
Страстотерпцев в урочище Ганина Яма — месте, где, согласно одной из версий, 
останки царской семьи были полностью уничтожены. 

«ЭФФЕКТИВНЫЙ МЕНЕДЖЕР» ДЛЯ ЛНР
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Извержение вулкана Агунг на индонезийском острове Бали привело к эвакуа-
ции десятков тысяч местных жителей. Основные курорты расположены в 70 км от 

вулкана, вне зоны эвакуации, сообщает Би-би-си. При этом с утра понедельника был закрыт 
аэропорт Нгурах-Рай на Бали, из-за чего многие туристы не смогли вылететь с острова.
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ПРЕЗИДЕНТ НЕ ОТПУСТИТ КАДЫРОВА

ЧЕМ ОЗАБОЧЕНА «МИСС ВСЕЛЕННАЯ-2017»

СОФЬЕ АПФЕЛЬБАУМ РАЗРЕШИЛИ ДВУХЧАСОВЫЕ ПРОГУЛКИ

ПОЧЕМУ РЯДОМ С ПОРОШЕНКО ЛЮДИ ВАЛЯТСЯ С НОГ?

«ИСКУССТВО БРАТЬ ВЗЯТКИ»

МОЛНИИ РОЖДАЮТ АНТИЧАСТИЦЫ И ЯДЕРНЫЕ РЕАКЦИИ

Кремль официально про‑
комментировал заявле‑
ние главы Чечни Рамзана 
Кадырова о готовности 
уйти в отставку. В воскре-
сенье в эфире программы 
«Действующие лица с Наилей 
Аскер-заде» Кадыров заявил, 
что готов оставить пост главы 
Чеченской Республики, кото-
рый он занимает с 2007 года. 
Ранее Кадыров заявлял, что 
неоднократно просил об от-
ставке и готов в любое время 
покинуть свой пост. В по-
недельник пресс-секретарь 
Президента РФ Дмитрий 
Песков заявил, что в Кремле 
исходят из того, что Рамзан 
Кадыров остается действую-
щим главой Чечни. «Рамзан 
Кадыров неоднократно 
говорил, что он является, 

образно говоря, 
наверное, 
достаточно 
последова-
тельным и 
решительным 
членом круга 
единомышлен-
ников Путина. И 
в данном случае 
имеет намерение 
продолжать работать там и 
так, как ему поручает пре-
зидент страны. Иного он не 
говорил. Рамзан продолжает 
оставаться действующим 
главой республики», — ска-
зал Песков. «Кадыров никуда 
не уйдет, по крайней мере 
до очередных выборов главы 
Чечни, — уверен президент 
Международного института 
новейших государств Алек-

сей Мар-
тынов. 
— Фраза 
Кадырова 
вырвана 
журнали-

стами из 
контекста. 

Ключевым 
моментом здесь 

является не его 
мнение о том, что ему 

пора заняться чем-то другим, 
а то, что он этим заявлением 
еще раз публично зафикси-
ровал свою гиперлояльность 
Путину и то, что он готов 
выполнить любое поручение 
президента и работать там, 
куда он его направит. Кремль 
в ответ на это выразил жела-
ние видеть его на том месте, 
которое он сейчас занимает». 

Победой 22‑летней пред‑
ставительницы Южно‑
Африканской Республики 
Деми‑Ли Нель‑Питерс 
завершился в Лас‑Вегасе 
ежегодный междуна‑
родный конкурс красоты 
«Мисс Вселенная». По-
бедительница конкурса «Мисс 
Вселенная-2016», францу-
женка Ирис Миттенар, надела 
на голову новой победитель-
нице корону из белого золота, 
украшенную сапфирами и 
бриллиантами. Второе место 
в этом году заняла «мисс 
Ямайка», а третье — «мисс 

Колумбия».  
Деми-Ли Нель-Питерс 
окончила университет по 
специальности менеджмент, 
работает тренером по самоо-
бороне и самым важным каче-
ством для «мисс Вселенной» 
считает уверенность в себе и 
умение бороться со страха-
ми. А самой главной женской 
проблемой во всем мире 
девушка назвала тот факт, 
что женщины получают лишь 
75% от заработка мужчины. 
«Я поддерживаю равную опла-
ту за равный труд», — заявила 
представительница ЮАР, 

чем вызвала одобрительную 
реакцию аудитории.

В понедельник Мосгорсуд 
оставил под домашним 
арестом директора РАМТа 
Софью Апфельбаум, про‑
ходящей по делу «Седь‑
мой студии» Кирилла 
Серебренникова. Из всех 
обвиняемых ее участие в 
возможном сговоре вызыва-

ет больше всего вопросов. 
Несмотря на то что ранее за-
щита просила о переводе г-жи 
Апфельбаум под залог в 1 млн 
рублей, а также несмотря на 
поручительства Льва Додина, 
Александра Калягина, Вла-
димира Урина (которые были 
предоставлены защитой), 

суд оставил апелляционную 
жалобу без удовлетворения. 
Разрешив, впрочем, про-
гулки с 12.00 до 14.00. Слова 
Апфельбаум: «Я директор теа-
тра, и театр должен работать; 
я бы хотела до суда находить-
ся на свободе» не возымели 
никакого действия.

Даже астрологи за‑
трудняются объяснить 
феномен падения солдат 
в присутствии прези‑
дента. Во время траурных 
мероприятий у Мемориала 
жертвам голодомора в 
Киеве с участием президен-
та Украины в обморок упал 
солдат караульной службы. 
Военнослужащего сразу за-
брала «скорая помощь». Как 
позже сообщили медики, 
фуражка пережала солдату 
сосуды головного мозга. 
Однако жители Незалеж-

ной сразу вспомнили, что 
падение участников важных 
событий в присутствии 
Порошенко случается не 
впервые. Все помнят, как 
такой же солдат караульной 
службы упал, выронив вин-
товку, во время инаугура-
ции Порошенко. Президент 
в это время проходил по 
красной ковровой дорож-
ке и даже не обернулся. 
В августе 2014-го такая же 
беда случилась с наслед-
ником самого Порошенко, 
который упал в обморок в 

киевском соборе Святой 
Софии во время молебна 
об Украине в День флага 
страны. А в июле этого 
года за спиной Порошенко 
грохнулся в обморок глава 
госпогранслужбы Украины 
Виктор Назаренко. Было 
это в момент переговоров 
украинской и белорусской 
делегаций в присутствии 
Лукашенко. Глава Белорус-
сии по этому поводу даже 
заметил, что переговоры 
идут слишком интенсивно, 
не все выдерживают.

Актуальный вопрос об ис‑
кусстве брать взятки обсу‑
дят сегодня не чиновники, 
а библиофилы и коллекци‑
онеры. Дискуссия пройдет 
в ходе аукциона «Город муз», 
который 28 ноября состоится 
в штаб-квартире Националь-
ного союза библиофилов в 
Сытинском переулке. Речь 
пойдет о выставленной на 
торги редчайшей книжке с 
забавным названием «Искус-
ство брать взятки. Рукопись, 
найденная в бумагах Тяжал-
кина, умершего титулярного 
советника», изданной в 1830 
году. Из нее мы узнаем, что 

в пушкинскую эпоху лучшей 
взяткой почитали обеды: 
«Такие взятки скрываются 
в безопасном месте, то 
есть в желудке, никогда не 
обличаются, и в летописях 
лихоимства еще не было 
примера, чтобы обеды до-
водили до суда и расправы». 
Кроме этого «на обсуждение» 
покупателям предложат 
«Устав воинский о должности 
генерал-фельдмаршалов и 
прочих чинов» петровской 
эпохи, редчайшее первое 
издание «Героя нашего вре-
мени» Лермонтова 1840 года, 
автографы и рисунки.

Молния и грозовые обла‑
ка являются естественны‑
ми ускорителями частиц, 
которые могут рождать 
античастицы. В них также 
могут происходить ядерные 
реакции. К такому выводу 
пришли японские ученые 
из Центра науки и инжене-
рии японского агентства по 
атомной энергии. Во время 
грозы 6 февраля 2017 года 
на северо-западном побе-
режье Хонсю на расстоянии 
0,5–1,7 километра от молнии 
были зарегистрированы три 
вспышки гамма-излучения 
продолжительностью от 
долей миллисекунды до 
минуты. Во время их образо-
вались нейтроны, антича-

стицы — позитроны и другие 
частицы. Предположения о 
генерации подобных частиц 
во время грозовых разрядов 
высказывались учеными и 
раньше, но сейчас впервые 
удалось показать, что они 
могут быть обусловлены 
ядерными реакциями (пол-
ная энергия, выделяющаяся 
в грозовом разряде порядка 
200 МДж, составляет при-
мерно 50 кг в тротиловом 
эквиваленте). Образующие-
ся при этом радиоактивные 
изотопы не представляют 
угрозу для здоровья челове-
ка, поскольку их концентра-
ция крайне невелика даже 
по сравнению с другими 
природными источниками 

радиации. Как прокоммен-
тировал «МК» профессор 
физического факультета 
МГУ Сергей Свертилов, 
«предположения о том, что 
во время молний могут воз-
никать фотоядерные реак-
ции, высказывались ранее, 
но многие исследователи 
относились к ним скептиче-
ски. Теперь японцам удалось 
показать это эксперимен-
тально при помощи детек-
торов гамма-излучения, 
генерируемого продуктами 
фотоядерных реакций, в 
том числе позитронами. По-
лученные результаты имеют 
большое значение для по-
нимания физики грозовых 
разрядов».
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В России без всякой помпы (если не счи-
тать торжественный прием, устроенный КПРФ в 
отеле с красноречивым названием Renaissance 
Moscow Monarch Centre Hotel) отметили столе-
тие Великого Октября. Все свелось, по сути, 
лишь к обсуждению публикой двух совсем 
неоднозначных сериальных премьер на теле-
видении, в которых большевики предстали 
кровожадными и довольно трусливыми аван-
тюристами, а их вождь — пустым человеком, 
который запутался в отношениях между двумя 
женщинами.

А в это время в других уголках земного 
шара столетнюю годовщину отметили пышно 
и со вкусом. Мой френд из Фейсбука прислал 
фотки ликующей толпы на улицах Каракаса 
под красными флагами и портретами Ленина 
и Сталина. Можно, конечно, предположить, что 
это был не искренний порыв простых венесу-
эльцев, а собраны они были по разнарядке 
чиновниками президента Мадуро. Но лица у 
них были просветленные. Вероятно, многие 
по старой венесуэльской традиции приняли на 
грудь кокуя — местной водки из агавы. Когда-то 
их бывший кумир Уго Чавес пообещал рас-
платиться с Россией за поставки оружия в 
Венесуэлу нефтью, джемом и кокуем. Но мы 
не получили ни нефти, ни кокуя и вынуждены 
были рефинансировать долг.

Годовщина Октября заняла особое место и 
на проведенной в этом месяце Международной 
книжной ярмарке в Каракасе. Как сообщает ис-
панское агентство EFE, на этой ярмарке было 
три главных героя: бывший президент Чавес, 
Владимир Ильич Ленин и северокорейский 
лидер Ким Чен Ын — им были посвящены в 
огромном количестве книги, биографии и мно-
гочисленные воспоминания современников. 
Портрет Чавеса в красной рубахе фигурировал 
на обложках большинства книг в российском 
павильоне, опубликованных на испанском и 
русском языках. Стенды в павильоне были 
увешаны старыми советскими плакатами и 
первыми полосами газеты «Правда». 

Конкуренцию Чавесу и Ленину на ярмарке 
могли составить лишь Ким Чен Ын, Фидель 
Кастро, Чегевара и аятолла Хомейни. Другие 
мировые лидеры как прошлого, так и настоя-
щего в павильонах отсутствовали.

Прав, наверное, Геннадий Зюганов, когда 
говорит, что марксизм-ленинизм продолжает 
уверенной поступью шагать по планете. Разве 
что твердый революционный шаг пришлось ему 
сменить на тихую вкрадчивую походку. Если 
раньше молодой Ленин, по преданию, сказал 
об индивидуальном терроре, который испове-
довал его старший брат Александр: «Это не 
наш путь», то нынешние марксисты-ленинисты 
говорят, что революция — не их путь. Пусть она, 
эта революция, остается мечтой, но настоящий 
путь — участие в демократических выборах. 

В соседней с Венесуэлой Колумбии о сво-
ем участии в президентских выборах только 
что объявил кандидат по прозвищу Тимочен-
ко, бывший лидер FARC — Революционных 
вооруженных сил Колумбии, созданных более 
полувека назад на деньги Москвы и по лекалам 
повстанческой борьбы нашего друга Фиделя. 
Настоящее его имя Родриго Лондоньо, когда-то 
он взял для прозвища фамилию приглянувшего-
ся ему советского маршала Семена Тимошенко, 
вот только в испанском отсутствует буква «ш», 
зато есть «ч».

Тимоченко отучился в Московском универ-
ситете дружбы народов им. Патриса Лумумбы, а 
потом отправился на Кубу, откуда впоследствии 
и стартовал в колумбийскую сельву с оружием 
в руках. Как свидетельствует колумбийский 
журналист Эктор Гомес Кабарик, власти его 
страны выдали 117 ордеров на арест этого че-
ловека, а правительство Соединенных Штатов 
пообещало награду в пять миллионов долларов 
за сведения о местонахождении герильеро. Ка-
барик пишет, что Тимоченко обвиняют в похище-
ниях, убийствах, терроризме, наркоторговле, 
подстрекательстве к бунту, насильственном 
рекрутировании несовершеннолетних, мас-
штабном воровстве и других преступлениях. 
В совокупности все совершенные им деяния 
предполагали тюремное заключение на срок 
164 года. 

Но поклонник советского маршала не толь-
ко не попал в тюрьму, а решил взять мирным 
путем президентский дворец «Каса де Нариньо» 
в Боготе. И шансы осуществить свой план у 

него есть, полагают колумбийские эксперты. В 
сентябре 2016 года Тимоченко на торжествен-
ной церемонии в городе Картахена поставил 
вместе с президентом страны Хуаном Мануэлем 
Сантосом подпись под договором о мире между 
правительством и повстанцами. Договор, сре-
ди прочего, предусматривал индульгенцию 
всем лидерам повстанцев за совершенные 
ими многочисленные преступления. Левые 
партизаны между тем сложили оружие, но про-
должают контролировать обширные плантации 
коки, площадь которых за год с момента за-
ключения мира увеличилась на 50 процентов. 
А самое главное, в руках спустившихся с гор 
марксистов-ленинистов остались миллиарды 
долларов, уже накопленные от продажи кокаина 
за долгие годы революционной борьбы. И эти 
деньги, как опасаются многие колумбийцы, 
Тимоченко и его соратники непременно пустят 
на подкуп местных и общенациональных судей, 
депутатов парламента, судей и журналистов.

А что произойдет, если выпускник Универ-
ситета дружбы народов действительно станет 
президентом? «Подозреваю, что Тимоченко не 
интересует ни свободный рынок, ни частная 
собственность, ни иностранные инвестиции, — 
рассказал автору этих строк известный кубин-
ский оппозиционный деятель Карлос Альберто 
Монтанер. — Как истинный революционер, он 
постарается прибрать к рукам миллионы колум-
бийских олигархов, передаст большую часть 
частного сектора в руки производственных 
коллективов, изменит Конституцию (так, как 
это произошло в Венесуэле), чтобы обеспечить 
себе пожизненную власть».

Легко представить себе, что после дости-
жения этих целей Тимоченко, подобно Троцко-
му, громко скажет: «Революция — это я!».

Когда-то в далеком 1989 году мне довелось 
одним из первых советских журналистов по-
бывать в Чили. Я освещал выборы, на которых 
ставленник Пиночета проиграл и перед страной 
после 17 лет военной диктатуры открылся путь 
демократического развития. Тогда же один 
из чилийских друзей, профессор местного 
университета, попросил меня прочитать лек-
цию студентам, рассказать им о горбачевской 
перестройке и гласности. 

Лекция не удалась. Стоило мне начать 
говорить о развенчивании социалистических 
идеалов в своей стране, как среди слушате-
лей поднялся ропот, потом десятки молодых 
людей поднялись со своих мест и угрожающе 
двинулись к трибуне. Сопровождавший меня 
профессор попытался успокоить публику, но 
ему это не удалось, и выступление пришлось 
прекратить.

Идеи социальной справедливости в своем 
самом радикальном виде живы и будут жить. 
Ленин не только в Мавзолее. Он всегда с тобой! 
В той же Чили и по всему миру. В этой стране 
только что прошел первый тур президентских 
выборов. Кандидату от правого центра Се-
бастьяну Пиньере противостоял политик от 
правящей левоцентристской коалиции Але-
хандро Гильер. Мультимиллионер Пиньера 
был фаворитом и, по всем оценкам, должен 
был победить во втором туре. Но вмешались 
ультралевые, поклонники бессмертных идей 
казарменного социализма, которые готовы 
идти на смертный бой против неолибераль-
ного порядка — их кандидат Беатрис Санчес 
заняла третье место. И теперь ее голоса могут 
перейти к левым, и Пиньера, в прошлом весьма 
популярный лидер, уже занимавший пост пре-
зидента, может пролететь.

Чили — редкая страна Латинской Америки, 
у которой выработался определенный имму-
нитет к авторитаризму и популизму, правящим 
бал на Кубе, в Венесуэле, Никарагуа, Боливии. 
После долгих лет диктатуры в Чили были приня-
ты законы, которые ограничили президентский 
срок с шести до четырех лет, существует четкое 
разделение ветвей власти, есть сильные по-
литические институты и мощная независимая 
пресса. Но мятежный дух героев двух россий-
ских сериалов — Ленина и Троцкого — грозит 
подорвать этот дух единства и согласия и вы-
звать к жизни, казалось бы, обанкротившиеся 
навечно идеи. Даже если их проповедуют люди, 
которые отказались от вооруженной борьбы 
ради участия в демократических выборах.  

СЕГО ДНЯ
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Как стало известно «МК», в леген-
дарном Институте культуры — МГИК, 
разгорается скандал. Минкульт России 
провел комплексную проверку дея-
тельности института за последние два 
года и выявил кучу нарушений, над 
которыми теперь предстоит работать 
новому руководству вуза. Но, пытаясь 
погасить многомиллионные долги, 
оставленные вузу прежним руковод-
ством, нынешняя администрация 
«заоптимизировала» учебный процесс, 
студентов и преподавателей до такой 
степени, что те заявили «МК» о своей 
готовности выйти на улицу. Что в са-
мом деле делать в вузе преподавате-
лю, получающему аванс 6 тыс. рублей, 
и студенту, чьи лекции и семинары со-
кратились на треть и ему предлагают 
заниматься самостоятельно?

Как явствует из документа, оказавше-
гося в распоряжении «МК», у вуза образова-
лась непогашенная задолженность в объеме 
126 млн руб. Комиссия по итогам правления 
предыдущего руководства вуза среди про-
чих финансовых нарушений выявила, к при-
меру, что из 125 млн руб., выделенных МГИКу 
на приобретение музыкальных инструментов 
и технического оборудования, по назначению 
были потрачены якобы лишь 20 млн. Остальные 
же 105, цитирую первоисточник, были «израс-
ходованы неправомерно». 

«Обирали до нитки» в вузе даже нищих 
студентов с аспирантами — занижали их сти-
пендии, невзирая на минимум, установленный 
правительством. А уж что делали с преподавате-
лями! Мало того что им зарплаты задерживали. 
Как выяснила проверка, выплачиваемые препо-
дам суммы оказались ниже, чем... в 2014 году! 
Ау, господин президент, с вашими майскими 
указами, вводящими зарплаты вузовских пре-
подов в 180–200% по региону. В Москве при 
таком раскладе они должны составить около 
120 тыс. руб. А некоторые педагоги Московского 
института культуры и сейчас получают аванс 
всего по 6 тыс.! И ситуация, по их мнению, лишь 
ухудшается.

 Сейчас вуз пытается исправить ситуацию, 
расхлебывая несладкое наследство. Но делает-
ся это так, что возникает вопрос: не большее ли 
зло выбранное лекарство, чем сама болезнь?

Преподаватели и студенты, с которы-
ми удалось побеседовать, считают, что вуз 
схлопывается буквально на глазах. Правда, 

в Минкульте «МК» заверили, что планов за-
крыть МГИК у учредителя нет. Однако как лю-
дям следует понимать, что на музыкальном 
факультете МГИК в результате начавшейся 
среди учебного года реорганизации из ранее 
существовавших 11 кафедр, надо думать, во 
имя экономии, планируется оставить лишь две. 
И те же процессы идут повсеместно. Аудитор-
ные занятия студентов сокращаются где-то на 
треть: «Был у меня в плане 51 час занятий по 
специальности, а осталось 17. Говорят, чтобы 
мы занимались самостоятельно. А как может 
учиться без педагога артист или музыкант? Это 
же нонсенс!» — рассказала «МК» студентка На-
стя. При этом особенно страдают контрактники, 
подчеркнула она: суммы, которые те платят вузу, 
не сократились, хотя получается, что объем 
образовательной услуги сжался.

Не стало занятий — упала педнагрузка 
преподавателей. В итоге кого-то из штатных 
перевели в почасовики — наибесправнейшую 
категорию преподов. Многих увольняют «по 
сокращению штатов»: как раз сейчас в про-
цессе увольнения находятся очередные три 
десятка бывших сотрудников. А еще несколько 
сот человек как бы работают, но непонятно, 
на каких основаниях: сроки прохождения ими 
конкурсной процедуры подошли, но конкурс 
не объявлялся. И так куда ни глянь.

В Минк ульте «МК» подтвердили: 
«В 2017 году была проведена проверка Москов-
ского государственного института культуры. 
Нарушения, выявленные в ходе проверки, на 
данный момент устраняются новым руковод-
ством вуза». При этом особо чиновники подчер-
кнули: «В соответствии с действующим законо-
дательством административно-хозяйственная 
деятельность вуза, вопросы формирования его 
структуры (включая определение количества 
факультетов и кафедр), содержания учебного 
процесса (в том числе самостоятельной работы 
студентов), кадровой политики, выбора образо-
вательных технологий и учебно-методического 
обеспечения относятся к компетенции само-
го образовательного учреждения». А также, 
что ключевые вопросы, определяющие общую 
образовательную политику учреждения, при-
нимаются коллегиально ученым советом МГИК. 
А это значит, что учредитель в случае чего не 
защитит ни студентов, ни педагогов.

Между тем МГИК изложил «МК» собствен-
ную версию происходящего:

— Информация о том, что на факультете 
музыкального искусства из 11 кафедр останутся 
лишь две, не соответствует действительности. 
На 25 ноября в его структуру входит 11 кафедр. 
Только дилетант или провокатор может гово-
рить о том, что в рамках двух кафедр возможно 
обучение музыкантов столь разных направле-
ний, как музыкально-инструментальное искус-
ство, дирижирование, музыкальное искусство 
эстрады, сольное и хоровое народное пение, 
музыковедение, музыкальная педагогика, ака-
демическое пение. 

Утверждение студентов о сокращении 
часов занятий по специальности на треть, по 
мнению представителя вуза, также не соответ-
ствует действительности: «Общее сокращение 
часов по учебным планам МГИК составило около 
25%, причем преимущественно сокращение 
шло за счет второстепенных дисциплин. Со-
кращение учебных планов было проведено с 
целью приведения в соответствие норматива 
соотношения преподаватель–студент, исходя 
из которого и ведется финансирование каждого 
вуза России. При этом никакого ущемления прав 
студентов, обучающихся на платной основе, 
по сравнению со студентами-бюджетниками 
нет. Все студенты МГИК обучаются по единым 
планам, графикам, расписанию».

Вслед за отказом признать 30-процентное 
сокращение аудиторных занятий (не 30%, 
а только 25%!) в вузе опровергли и расска-
зы преподавателей о массовых увольнениях, 
объяснив возникшую панику... объединением 
кафедр:

— Никто из сотрудников не уволен 
по сокращению штатов. Осуществляет-
ся объединение трех дублирующих кафедр 
социально-гуманитарного факультета. И всем 
педработникам кафедр (за исключением за-
ведующих) предложены в новом подразде-
лении должности, аналогичные занимаемым, 
без изменения объема преподавательской 
деятельности и заработной платы. Что же каса-
ется конкурсных процедур, то сроки действия 
истекающих договоров с работниками были из-
менены, и они продолжают работу на законных 
основаниях, — заверяют в МГИК. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Британский принц Гарри обручился с 
американской актрисой Меган Маркл. 
В ноябре состоялась их помолвка. 
Жениха и невесту уже поздравили 
члены королевской семьи и британские 
политики. Осенью прошлого года пара 
объявила о своих отношениях и с тех 
пор не сходила со страниц таблоидов. 
Избранница принца признавалась, что 
специально их не читает и предпочитает 
наслаждаться временем, проведенным 
с любимым. Принцу же пришлось защи-
щать свою подругу от нападок прессы в 
официальном заявлении. 

Свадьба Гарри и Меган намечена на весну 
2018 года. Королева Елизавета II и ее супруг 
принц Филипп поздравили своего внука и его 
избранницу, отметив, что они довольны и же-
лают паре всего наилучшего. Присоединились 

к поздравлениям и старший брат Гарри Уильям 
со своей женой Кейт. «Для нас чудесно знать, 
как счастливы вместе Гарри и Меган», — под-
черкнули они. 

Родители актрисы кинематографист Томас 
Маркл и инструктор по йоге Дориа Рагланд 
поделились, что они «невероятно счастливы 
за Меган и Гарри». «Наша дочь всегда была 
доброй и любящей. Видеть ее рядом с Гарри, 
которому тоже присущи эти качества, — это 
большая радость для нас как для родителей», 
— добавили они. 

Премьер-министр Великобритании Тереза 
Мэй также не упустила шанса поздравить буду-
щих молодоженов в заявлении: «Наступает время 
торжества и волнения для двух влюбленных 
людей. И я от себя лично, от лица правитель-
ства и страны желаю им большого счастья в 
будущем».

33-летний принц встретил свою будущую 
невесту летом 2016 года на съемках сериала 
Suits («Форс-мажоры») в канадском городе То-
ронто, где 36-летняя актриса исполняла роль 
Рейчел Зейн. Гарри прибыл в Канаду, чтобы 
участвовать в продвижении своего благотво-
рительного проекта. 

Меган Маркл ранее была замужем за про-
дюсером Тревором Энгельсоном, но расста-
лась с ним в 2014 году. Американскую актрису 
до недавнего времени ничего не связывало 
с Великобританией: она жила и работала в 

Торонто. Кроме роли в сериале она извест-
на по фильмам «Несносные боссы» и «Помни 
меня» и, как и ее будущий муж, занимается 
благотворительностью. 

В первое время пара встречалась тай-
но, но от внимания британских таблоидов не 
ускользнули частые визиты Маркл в Лондон и 
одинаковые украшения, в которых появлялись 
скрытные любовники. Пришлось объявлять об 
отношениях официально, но газеты не успо-
коились и на этом. 

Актрису стали обвинять в ее происхожде-
нии: ее мать чернокожая, а отец белый. Накал 
страстей в СМИ достиг такого предела, что прин-
цу даже пришлось официально осудить нападки 
на свою подругу-мулатку. В его заявлении было 
сказано, что назойливому вниманию репорте-
ров подвергаются родители девушки и даже 
ее друзья, а сама она стала объектом «травли 
и преследования» за свой цвет кожи. «Принц 
Гарри беспокоится за безопасность мисс Маркл 
и глубоко сожалеет, что ему не удалось защитить 
ее», — было сказано в заявлении его офиса. 

Впрочем, старший брат Гарри Уильям тоже 
в свое время совершил мезальянс, женившись 
на Кейт Миддлтон, которая принадлежала хоть 
и к богатой, но отнюдь не аристократической 
фамилии. И родные, в отличие от некоторых 
представителей британской общественности, 
вполне одобряют выбор Гарри. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

— Ты принимала участие в соз-
дании номера?
— Тему сложного возраста под-
ростков действительно предло-

жила я. Я часто вижу вокруг себя, что подростки 
имеют разногласия с родителями и сверстни-
ками. У моих друзей и знакомых бывали всякие 
ситуации в жизни. Некоторые убегают из дома. 
Я знаю об этой проблеме, поэтому зрители мне 
поверили и оценили мой номер, он был без фаль-
ши. Хотя у меня прекрасная семья. Все они меня 
поддерживали на «Евровидении». Был момент, 
когда моя мама куда-то пропала — мы ее даже 
искали. Она просто не могла справиться со свои-
ми чувствами и пряталась от нас. Потом эмоции 
прошли, и она пришла. Она не любит показывать 
свои чувства на людях.

— Как и каждая девочка, ты, наверное, 
мечтаешь о любви и собственной семье...

— Да, я раньше не хотела, чтобы мой муж был 
творческой профессии. А теперь пересмотрела 
это мнение, когда пообщалась с людьми такого 
плана. Возможно, он будет режиссер. О детях я 
пока не думала, хотя семья для меня — это опора 
и радость моей жизни.

А вот что рассказала о юной певице гене-
ральный директор Академии популярной музыки 
Игоря Крутого, которая занимается подготовкой 
детей к «Евровидению», Стелла Хачанянц:

— Мы готовились целый год: каждый день 
Полина посещала занятия по вокалу, работала 
по нескольку часов без перерыва. Ну конечно, 
не в ущерб занятиям в общеобразовательной 
школе. Там Полина учится на «отлично», и уроки 
она не пропускала. 

— Чем она живет помимо музыки?
— У Полины множество увлечений, при-

чем самых разных — это рукоделие, плава-
ние, кулинария. А любимый предмет в школе 
— математика. 

— И все же музыкальное поприще для 
нее — самое успешное...

— Судите сами. В 2012 году Полина при-
няла участие в международном арт-фестивале 

в Македонии и стала его лауреатом. Она также 
выступала на телевизионных проектах «Окно в 
Париж» и «Школа музыки». Среди телевизион-
ных проектов — «Песня года», «Рождественская 
песенка года-2014», «Детская песня года-2014». 
А в 2015 году она приняла участие в детском и 
подростковом вокальном конкурсе в итальянском 
городе Сан-Ремо и стала обладателем диплома 
1-й степени... В этом году правила «Евровидения» 
изменились: если раньше было sms-голосование 
и оценки от профессионального жюри, то в этот 
раз было запущено интернет-голосование за 
два дня до «Евровидения», и второй раз его от-
крывали на 15 минут после выступления каж-
дого участника. Впервые жители разных стран 
получили возможность проголосовать за свою 

страну. Так, половину голосов артисты получали 
от зрителей, а вторую половину — от профессио-
нального жюри. Именно по результатам этого 
народного опроса Полина стала абсолютным 
лидером конкурса. Сказать, что мы довольны 
результатом, это не сказать ничего.

— Как вела себя Полина на сцене?
— Она прошла уже много конкурсов, и мож-

но сказать, что Поля уже сформировавшаяся 
артистка. У нее есть свое ощущение сцены. Она 
не боится зрителей. Хотя волнение, конечно, 
чувствовалось, тем более что конкуренты были 
сильные. Особенно артисты из Грузии и Австра-
лии. И как бы это нескромно ни звучало, равных 
Полине не было. 

Ольга ЕРМАК.
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Люди разные. Во время траурной 
церемонии тут и там звонят теле-
фоны. «Вы мне зарплату сейчас не 
кладите на карточку, пожалуйста, 

налом дайте, а то мне штраф платить…» В зале 
звучит ария, поет Дмитрий Хворостовский. 

«Пропустите меня, я пожилой человек, из 
Подмосковья приехал», — это не шепот, далеко 
не шепот, практически крик. Люди спорят, толка-
ются, снимают на свои мобилы. «Вы куда куртку 
положили, ну-ка уберите». — «Хочу и кладу, тоже 
мне». — «Имейте совесть!» 

Он их всех любил, тех и даже вот этих. При 
первой возможности приезжал к ним (к нам!) 
сюда в Россию, приобщал к высокому искусству. 
Пел романсы, военные песни, даже попсу пел, 
высокую попсу. 

Свой последний концерт он дал на родине 
в Красноярске, в июне. Благодарил зрителей, 
вынимал для них всю свою душу. Его глаза све-
тились, а слезы текли по щекам. 

Зачитали телеграмму от президента, 
премьер-министра. От жены Медведева Свет-
ланы. Очень трогательно написал губернатор 
Кузбасса Тулеев. 

Все говорили проникновенно, от сердца. И 
вице-премьер Ольга Голодец, и исполняющий 
обязанности губернатора Красноярского края 

Александр Усс. Иосиф Кобзон не мог не прийти, 
не отдать должное гениальному своему «млад-
шему брату». Но еще он попенял: «Слава Дмитрия 
была настолько велика, что, кажется, смутила 
людей из Большого театра, из Станиславского. Их 
нет. А пришли истинные поклонники артиста». 

Игорь Крутой вспоминал: «Американские 
врачи сказали, что Дима сможет прожить 18 ме-
сяцев. Он прожил на год больше. Он смог, такая 
это была сила воли, сила к жизни. Он очень хотел 
победить…»

Павел Астахов, друг: «А я все жду от Димы 
эсэмэску, он так любил их посылать, да еще с 
картинками. А я ему в ответ всегда писал: пере-
звони, поговорим. И он тут же перезванивал. 
Мы обсуждали всё: политику, жизнь в стране, 
наше личное, семейное… Знаете, когда кого-то 
из его близких обижали, он всегда советовал: 
отвечай, бей в ответ. А когда его оскорбляли, 
только смеялся…» 

Слова, хорошие слова, важные… Но самое 
непередаваемое вот что: ты выходишь из зала 
Чайковского, а он поет, по-прежнему поет. «Про-
щай, любимый город…» — теперь уже вот это. 
Потом песню про Ленинград… А люди стоят и слу-
шают. Те, которые всё понимают и всё чувствуют… 
Последний концерт Дмитрия Хворостовского. 

Александр МЕЛЬМАН. 

“Московский коМсоМолец”   28 ноября 2017 года

Евгений БАЙ, журналист-международник

КОНКУРС

ИНСТИТУТ КУЛЬТУРЫ В ДОЛГАХ КАК В ШЕЛКАХ?

ПОСЛЕДНИЙ КОНЦЕРТ 
ХВОРОСТОВСКОГО 

c 1-й стр.

«Я УЖЕ 
ПОСВЯЩЕНА 
СЦЕНЕ»

РЕВОЛЮЦИЯ — НЕ НАШ ПУТЬ!
Современные ленинисты ставят на демократические выборы

ВНУК КОРОЛЕВЫ 
ЖЕНИТСЯ НА АКТРИСЕ
Свадьба состоится весной

А преподаватели со студентами подумывают о том, чтобы 
выйти на улицу

Прощальное слово Иосифа Кобзона. Казалось, что он жив.

С Димой Биланом.

Людской поток не иссякал.

Жена Флоранс 
и дочь Нина.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Прошедшая неделя не обещала особен-
ных сюрпризов, тем более что для рынков США 
она была укороченной: в четверг в Америке 
праздновали День благодарения, а в пятницу 
торговые сессии были сокращенными. Вместе 
с тем ситуация на рынке пока характеризуется 
значительной степенью неопределенности. 
Так, пока непонятно, какой будет денежная 
политика ФРС США в будущем году при но-
вом главе американского центробанка. Также 
нет определенности с политикой по ставкам 
Банка России в условиях рекордно низкой 
инфляции — прецедентов борьбы с подоб-
ными явлениями у нас пока не было. Второй 
темой, горячо обсуждаемой в США, является 
утверждение налоговой реформы, предло-
женной президентом Трампом, — ее судьба 
пока также неясна. И, наконец, нет опреде-
ленности с продлением соглашения об огра-
ничении нефтедобычи «ОПЕК+» — нынешние 

котировки углеводородов достаточно высоки, 
чтобы для многих стран, как участниц ОПЕК, 
так и примкнувших к соглашению (в их числе 
и Россия), был высок соблазн увеличивать до-
бычу, насколько это возможно. В этих условиях 
участники рынка, судя по всему, предпочли 
действовать осторожно и не делать резких 
движений.

Нефть практически в течение всей минув-
шей недели планомерно и довольно равно-
мерно росла в цене. Резких движений она не 
демонстрировала, но и обороты поддержива-
ла на достаточных уровнях, что позволило ей 
к концу недели подняться на 2,11%, c $62,54 
до $63,86, по сорту Brent и на 3,89%, с $56,76 
до $58,97, по сорту WTI. Под действием этих 
факторов отечественный фондовый рынок, 
скорректировавшийся за позапрошлую неделю 
на 2,5%, в прошлый вторник перешел к росту, 
прибавив 1%. Но продолжить восходящее дви-
жение не смог: в течение последующих трех 
дней отечественные индексы закрывались то в 
умеренно позитивной, то в умеренно негатив-
ной зоне, в итоге в целом получилось боковое 
движение. Открывшись в начале недели на 
уровне 2132 пунктов, индекс ММВБ закрылся 
в пятницу на 1,5% выше, в районе 2164 пунктов. 
Номинированный в долларах индекс РТС изме-
нился за неделю на 2,64%, начав ее на уровне 
1137 пунктов и закончив на 1167.

Судя по всему, текущая неделя станет 
определяющей для отечественных торговых 
площадок: сумеют они продолжить рост или 
развернутся в сторону снижения. Многое бу-
дет зависеть от итогов встречи расширенного 
ОПЕК, которая пройдет в Вене 30 ноября: там 
будет обсуждаться вопрос о продлении квот 
на нефтедобычу. 

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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— В течение прошедшей недели рубль, 
как и большинство валют стран с формирую-
щимися рынками, укреплялся по отноше-
нию к доллару. Рост интереса к рисковым 
активам усилился после выступления главы 
ФРС США Дж.Йеллен и публикации протокола 
последнего заседания ФРС: инвесторы скон-
центрировались на сомнениях регулятора в 
возможности достигнуть целевого уровня 
инфляции. Дополнительную поддержку курсу 
рубля обеспечивал рост цен на нефть.

Направление движения курса рубля на 
этой неделе будет зависеть от результатов 
встречи «ОПЕК+» и исхода голосования по 
поводу плана налоговой реформы в сенате 
США. Мы ожидаем, что соглашение между 
странами «ОПЕК+» будет продлено до конца 
2018 года. Высокий уровень цен на нефть и 

отсутствие значимых внутренних рисков также 
делают рубль более привлекательным среди 
валют стран с высокодоходными активами 
и относительно устойчивым к возможному 
снижению интереса инвесторов к валютам 
стран с формирующимися рынками, что по-
зволяет считать более обоснованным укре-
пление рубля.

Тем не менее нельзя исключать замет-
ное снижение интереса к рисковым акти-
вам. Во-первых, к ослаблению валют стран с 
формирующимися рынками может привести 
утверждение плана налоговой реформы в 
сенате США и его передача в комиссию по 
согласованию предложений сената и палаты 
представителей (при этом многое зависит от 
масштаба разногласий в конгрессе США). 
Во-вторых, в течение текущей недели ожи-
даются доклады представителей ФРС США, 
в том числе ее главы Дж. Йеллен, которые 
способны несколько усилить ожидания по 
повышению процентных ставок в США. Также 
в центре внимания будет находиться макроэ-
кономическая статистика: вторая оценка ди-
намики ВВП США в 3-м квартале и дефлятор 
потребительских расходов. В-третьих, нельзя 
забывать, что итоги встречи стран «ОПЕК+» 
будут содержать детали, которые разочару-
ют часть инвесторов и приведут к снижению 
цен на нефть и ослаблению рубля. С учетом 
перечисленных рисков наиболее вероятным 
представляется формирование курса рубля 
в диапазоне 58–59.

Евро, вероятнее всего, продолжит рост по 
отношению к доллару, стремясь к отметке 1,2 
в условиях публикации данных об инфляции 
в еврозоне.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ
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Наталья ВАЩЕЛЮК, главный 
аналитик Бинбанка:

Торговые центры превращаются в дома культуры 
ЗАПРОСЫ СОВРЕМЕННОГО ШОПОГОЛИКА

БОЙ С ТЕНЬЮ

   Владимир ГУРВИЧ

Современные торговые центры 
меняют формат и становятся 
центрами досуга. Разумеется, 
это относится далеко не ко всем 
подобным объектам, но тенденция 
постепенно набирает обороты.  
И те из них, которые это сделают 
раньше и успешнее других, могут 
получить солидные преимуще-
ства.  

Поближе к дому  
Рынок торговой недвижимости первым 

выходит из кризиса. Налицо признаки его 
восстановления. Преодолена нижняя точка 
посещаемости, постепенно растет число по-
сетителей. Однако пока темпы строительства 
новых площадей остаются невысокими и даже 
снижаются. В 2017 году в Москве в этом сегменте 
предполагается ввести только 150 тыс. кв. м. Это 
ниже, чем в прошлом году. Причем значительная 
часть этого объема приходится всего на один 
объект в Кунцеве. Ситуация в целом по России 
также далека от радужной: в текущем году будет 
введено менее 800 тыс. кв. м.  

По мнению опрошенных «ЭВ» специали-
стов, неправильно валить только на кризис. 
На ввод торговых площадей влияют и новые 
тренды. Если не так давно люди стремились 
попасть в огромные торговые центры, отправля-
лись туда почти как на экскурсию, то сегодня их 
заманить в ТЦ все труднее. Покупатели желают 
приобретать нужные им товары рядом с домом, 
в шаговой доступности.  

Люди больше не хотят ездить в крупные 
моллы за покупками, близость к дому становится 
важнее цен и ассортимента в ТЦ. В итоге локаль-
ные объекты, ориентированные на повседнев-
ные нужды местных жителей, оказываются в 5 
раз устойчивее к изменениям экономических 
условий и потребительских предпочтений. В 
2017 году именно в некрупных торговых центрах 
районного формата наибольшими темпами ра-
стут трафик и конверсия.

О том, что такая тенденция набирает ход, 
говорят и цифры: если трафик в районных торго-
вых центрах за последнее время упал на 2%, то 
в крупных моллах он сократился на 10%. Таким 
образом, локальные торговые центры проявляют 
большую устойчивость.  

Перед девелоперами торговой недви-
жимости возникают совсем другие задачи. 
Если раньше можно было создать торговый 
комплекс и на этом успокоиться, то сейчас 
крупные торговые заведения превращаются 
в досуговые, образовательные и спортивные 
центры. Доля торговли в них постепенно сни-
жается, туда идут уже не только за покупками, 

но и чтобы с пользой провести время.  
Россия и даже ее продвинутая столица 

по-прежнему сильно уступает среднеевропей-
ским размерам по обеспеченности торговы-
ми площадями. Но, как считает руководитель 
направления аренды ТЦ Cushman&Wakefield 
Евгения Осипова, благодаря программе рено-
вации Москва может догнать Европу по этому 
показателю. В настоящее время торговые поме-
щения на первых этажах в современных жилых 
домах занимают 5–7% от их общей площади. В 
результате реализации программы реновации 
площадь торговых помещений в Москве может 
увеличиться на 4,5 млн кв. м. Это достаточно 
большой объем. Для сравнения: сейчас в Москве 
общий объем построенных торговых центров 
составляет около 5 млн кв. м.  

Сегодня активно растут омниканальные 
продажи, то есть сливаются потоки online- и 
offline-продаж, что позволяет поддержать тор-
говые обороты ритейлеров. Исследования по-
казывают, что 75% людей читают отзывы о товаре 
в Интернете перед тем, как купить его в offline, 
44% покупателей проводят исследование в 
офлайн-магазинах перед тем, как сделать по-
купку в интернет-магазине, 16% покупателей 
приобретают товары напрямую через каналы 
в соцсетях. Нынешние потребители лучше ин-
формированы, следят за любимыми брендами 
и имеют неограниченный доступ к обзорам во 
Всемирной сети. Часто сами клиенты диктуют 
ритейлерам необходимость трансформации 
взаимодействия в рамках различных каналов. 

Уроки английского  
Сегодня, по оценке экспертов, торговые 

центры все отчетливее начинают делиться на 
две категории: к первой относятся те из них, 
которые, как и прежде, предназначены ис-
ключительно для совершения покупок, и те, 
в которых все больше людей проводят свой 
досуг.  

Изменение формата торговых центров 
в первую очередь связано с кризисом, число 
их посетителей, а еще больше покупателей, 
сокращается. Это приводит к оттоку арен-
даторов. Однако не стоит все сводить только 
к чисто экономическим причинам. В наибо-
лее крупных и продвинутых торговых центрах 
первыми поняли новую тенденцию — стрем-
ление многих людей посещать их не только 
ради шопинга, а ради интересного и полезного 
времяпрепровождения.  

Как сообщила менеджер особых проектов 
одного из крупных столичных торговых центров 
Юлия Мосолова, с точки зрения своей структу-
ры он сохраняет свой коммерческий характер. 
74% площадей заняты магазинами и фирмами, 
предоставляющими различные услуги, еще 5% 
отдано общепиту. На все остальное территории 
остается немного, но именно на ней и разво-
рачиваются самые важные события.  

Для дополнительного привлечения посети-
телей в торговом центре реализуется обширная 
программа, которая включает не только раз-
влечения, но и широкий спектр мероприятий, 
направленных на личностное развитие: от за-
нятий йоги до лекций на самые различные темы. 
Причем их посещение бесплатное.  

Эти программы оказались очень востре-
бованными. Например, выяснилось, что многие 
подгадывают посещение торгового центра в 
то время, когда можно посетить бесплатный 
урок английского языка. И тех, кто приходит 
сюда не ради совершения покупок, а ради того, 
чтобы побывать на том или ином мероприятии, 
становится все больше.  

По словам Юлии Мосоловой, была внедре-
на концепция маленького города. Ее смысл в 
том, чтобы посетитель торгового центра смог 
бы выбрать себе занятие по душе. Поэтому 
выбор возможностей обширен. Это различные 
виды киберспорта, соревнования по картингу, 
спектакли, перформансы и многое другое.  

Все это происходит не само собой, а требу-
ет большой организаторской работы и опреде-
ленных финансовых затрат. Опыт показывает: 
нужно работать отдельно с каждой аудиторией, 
предоставлять ей именно тот вид субкультуры, 
на которой она ориентирована. Если же подхо-
дить к вопросу упрощенно, просто делить всех 
посетителей по гендерному или возрастному 
признаку, то эффект от мероприятий сильно 
снижается.  

Не все нововведения принимаются на ура. 
Например, не все лекции вызвали интерес. Так, 
не получила отклика тема архитектуры. Зато 
другая тема — «Теория поколений» — оказалась 
очень востребованной. Пришли родители, мно-
гие из которых не знают, как наладить диалог со 
своими детьми. И долго не отпускали лектора, 
засыпав его вопросами.  

В другом столичном торговом центре пош-
ли немного по иному пути. Здесь внутреннее 
пространство здания позволяет организовы-
вать крупные выставки, показы моды, другие 
подобные мероприятия.

Директор по арендным отношениям ТЦ Ев-
гения Климова говорит, что первая проведенная 
выставка помогла раскрутить целую индустрию 
выставочной деятельности. Некоторые из по-
добных мероприятий проводились бесплатно, 
за другие платили арендаторы снимаемого 
помещения. Все это позволило увеличить по-
сещаемость торгового центра, сделать его 
популярным не только среди покупателей, но 
и тех, кого интересует иной досуг.  

Забыть про автоматы  
Реализуемые в торговом центре культурно-

образовательные программы встречают одо-
брение у торговых арендаторов, констатирует 
Юлия Мосолова. Многие из них хотят участво-
вать в них. Да, не все пока происходит гладко. 
Например, некоторые лекторы относятся к 
приглашениям выступить в торговом центре 
настороженно, как к чему-то несерьезному или 
мало престижному. Нужно менять не только 
психологию посетителей, но и их тоже. Пока 
еще нет осознания того обстоятельства, что 
торговые центры становятся принципиально 
иными, все больше выполняют задачи досу-
говых учреждений.  

«Наша цель в том, чтобы изменить отно-
шение к торговым центрам, — говорит Юлия 
Мосолова. — Люди должны перестать воспри-
нимать их исключительно в качестве автоматов 
по приему денег, а местом, где приятно и с 
пользой можно провести время».  

Пока большинство подобных начинаний 
не носят коммерческого характера, деньги на 
них не зарабатываются. Как считают эксперты, 
сначала надо переформатировать торговые 
центры, показать населению, в какую сторону 
они меняются. Это позволит привлечь большое 
количество новых посетителей. Ведь многие из 
них принципиально не посещают подобные за-
ведения, демонстрируют отторжение от фило-
софии безудержного потребления, которая там 
исповедуется. В кризис же это явление стало 
особенно заметным.  

Что ж, будет любопытно посмотреть через 
несколько лет, к чему приведут все вышепере-
численные тренды.  

Военные расходы 
спрятали  
от общественности

   Николай ВАРДУЛЬ

Сколько стоит наша армия? Знаю, 
есть готовый ответ: сколько бы 
ни стоила, всегда лучше кормить 
свою, чем чужую. Главное, чтобы 
не воровали заказчики и исполни-
тели гособоронзаказа.

С тем, что своя армия лучше чужой, за-
воевательской, не спорю. Но, во-первых, ни-
кто меня не убедит в том, что кто-то всерьез 
готов Россию завоевывать. Это страхи, которые 
всегда распускают генералы, и не только наши, 
ради новых звездочек на погонах. Во-вторых, 
фраза «мы за ценой не постоим!» проникновенно 
звучит в замечательной песне, но даже в настоя-
щей войне «цену», страшную и невосполнимую, 
тех или иных действий необходимо стараться 
представлять себе заранее. Тем более в мирной 
жизни цену военных расходов следует взвеши-
вать на весах возможностей экономики. 

Перед глазами старая телевизионная 
картинка спора тогда президента Дмитрия 
Медведева с тогдашним министром финансов 
Алексеем Кудриным, за которым последовало 
увольнение последнего. Спор шел именно о 
военных расходах. Что произошло с тех пор?

21 апреля 2017 года замминистра обороны 
Татьяна Шевцова признала факт сокращения 
военных расходов: «Что касается секвестра, то 
мы действительно не могли этого не учитывать… 
Напомню, что по ходу дела расходы Минобо-
роны были сокращены Минфином на шесть 
процентов». Именно так: «по ходу дела», то есть 
как будто это не было политическое решение 
президента Владимира Путина, а результат 
игры Минфина. Дальше следует весьма любо-
пытный пассаж, сразу после приведенных слов: 
«В результате проведенной работы нам впервые 
удалось сформировать бездефицитный воен-
ный бюджет к началу бюджетного года». 

Это, согласитесь, перл! Оказывается, ког-
да выделяемые расходы были существенно 
больше, заявленные «хотелки» Минобороны 
всегда опережали возможности экономики, 

а когда расходы сократили, выяснилось, что 
больше-то и не надо, военный бюджет впер-
вые (!) оказался бездефицитным. 23 ноября 
Шевцова повторила: «Бюджет Минобороны на 
сегодня обеспечивает возможность проведения 
развития Вооруженных сил РФ, то есть бюджет 
Минобороны сбалансирован по всем статьям». 
Цифр, правда, при этом информагентства не 
сообщили.

 Между тем в середине ноября компания 
PricewaterhouseCoopers опубликовала доклад 
«Перспективы глобальной обороны», в котором 
российские расходы в оборонной сфере оце-
нены в 5,32% ВВП, общей суммой в $69,2 млрд. 
До PwC схожие данные приводил известный 
Стокгольмский институт исследований проблем 
мира. Военные расходы РФ за 2016 год, по его 
оценке, составили 5,3% ВВП. По абсолютным 
затратам на нужды обороны Россия занимала 
третье место после США и Китая с $611 млрд 
и $215 млрд соответственно. Но доли военных 
расходов в ВВП у США и Китая совсем другие: 
3,3 и 1,9%. Первое место по этому показателю 
занимает воюющая с Йеменом Саудовская Ара-
вия, она тратит на оборону десятую часть ВВП. 
На втором месте — Израиль, обеспечивающий 
свое существование во враждебном окружении, 
с 5,8% от ВВП, на третьем — Объединенные 
Арабские Эмираты — с 5,7%.

Несмотря на то что приведенные данные 
относятся к 2016 году, после которого Россия 
свои военные расходы сократила, Татьяна Шев-
цова все равно с ними не согласна. Ее аргумент: 
эксперты ошибочно предположили, что закры-
тую часть федерального бюджета полностью со-
ставляют расходы Минобороны. Она напомнила, 
что в проекте бюджета на три следующих года 
расходы на национальную оборону составляют 
2,8, 2,7 и 2,5% от ВВП.

Что ж, если согласиться с Шевцовой, а она, 
защищая свое ведомство, не опровергает, что 
со всеми закрытыми статьями военные расходы 
составили бы 5,32% ВВП, остается от души 
поздравить тех, на кого эти закрытые расходы 
распространяются. 

Кстати, с точки зрения макроэкономики нет 

разницы в расходах на армию, МВД, Росгвардию, 
ФСИН, ФСБ и другие спецслужбы. И если их 
общая доля, включая открытые расходы Минобо-
роны, — 5,32% ВВП, то это мало чем отличается 
от ведущего постоянную войну Израиля.

Одно время закрытые расходы обещали 
чуть ли не ужать, то есть увеличить прозрачность 
расходов бюджета, но на это рассчитывать не 
приходится. Зато 6 декабря Госдума собирается 
рассмотреть в первом чтении законопроект, 
наделяющий правительство правом ограни-
чивать раскрытие информации о деятельности 
отдельных юридических и физических лиц. За-
конопроект подготовлен Минфином и внесен в 
Госдуму правительством, так что в его принятии 
особых сомнений нет.

Как сообщают информагентства, прави-
тельство, например, будет вправе определять 
случаи, при которых эмитенты ценных бумаг 
могут не осуществлять раскрытие информа-
ции, а также случаи, при которых отдельные 
сведения о юрлицах не подлежат размещению 
в Интернете. Или вводить ограничения на пере-
дачу информации в бюро кредитных историй, 
на направление в государственную информа-
ционную систему обязательных экземпляров 
бухотчетности вместе с аудиторскими заклю-
чениями. Ограничения можно будет вводить 
и в отношении консолидированной финансовой 
отчетности, информации о поставщике (под-
рядчике, исполнителе) при госзакупках, ин-
формации в отчете о заключенных компанией 
сделках с заинтересованностью (для годового 
собрания акционеров). И все это, конечно, в ин-
тересах «обеспечения обороноспособности и 
безопасности государства». А конкретнее, «для 
обеспечения гарантированного финансового 
сопровождения госконтрактов по гособорон-
заказу и безусловного прохождения платежей 
по контрактам в рамках военно-технического 
сотрудничества».

Изрядный кусок нашей экономики ока-
жется в тени. Почему инициатива появилась 
именно сейчас? Конечно, не из-за расчетов 
PricewaterhouseCoopers или Стокгольмского 
института исследований проблем мира, они 
продолжат выпускать свои доклады. Все дело 
в санкциях. Цель пока законопроекта — закрыть 
от санкций, которые, как предполагает прави-
тельство, не только не сократятся, но продолжат 
нарастать, те «юридические и физические лица», 
которые будут укреплять военную мощь страны 
и продвигать наше оружие на экспорт «в рамках 
военно-технического сотрудничества». Цель, как 
обычно, благая. Но новые санкции, если накал 
противостояния будет все более обжигающим, 
все равно последуют, они ударят не по тем, так 
по другим. 

Опять возникает вопрос цены. Здесь 
цена — закрытость от контроля общества. Тут же 
возникнет и другая тень. Мы это уже проходили, 
спасибо военной прокуратуре, не раз наглядно 
демонстрировавшей, что чем больше закры-
тость расчетов, какими бы высокими материями 
она ни оправдывалась, тем больше всякого рода 
злоупотреблений и преступлений.

За такой ценой не постоим? Или будем 
все-таки проводить политику сокращения дав-
ления санкций и снижать военные расходы, 
открытые и закрытые, на какие бы ведомства 
они ни распространялись? С точки зрения пер-
спектив развития экономики и общества, не в 
последнюю очередь и борьбы с коррупцией, 
ответ очевиден.

Московский опыт 
обустройства промзон 
заинтересовал алжирцев
Министр жилищного строительства, ур-

банизации и городского хозяйства Алжирской 
Народной Демократической Республики Абдель-
вахид Теммар в сопровождении замминистра 
строительства и ЖКХ Елены Сиерра посетила 
жилой комплекс арт-класса. ЖК расположен в 
Южном АО, в 5 км от Кремля рядом со станциями 
метро «Тульская» и «Технопарк». Управляющий 
«ЛСР. Недвижимость-М» Иван Романов расска-
зал о мировом опыте, используемом компанией 
для реализации этого проекта, разнообразной 
архитектуре комплекса. «Нас очень заинте-
ресовал этот проект. Его суть в возвращении 
бывших промышленных территорий в жизнь 
города, в создании нового жилого фонда. В на-
шей столице есть похожие проекты, поэтому 
такой опыт для нас очень полезен», — заявил 
Абдельвахид Теммар.

В магазинах водку 
спрячут за ширмой
Правительство намерено внести в Госдуму 

законопроект, который предлагает скрыть витрины 
с алкоголем в магазинах таким образом, чтобы их 
не было видно из зон, где продают другие товары. 
Алкоголь предложено размещать в отдельном по-
мещении, торговом зале с отдельным входом из 
торгового объекта или ограждать зоны продажи 
алкоголя ширмами, перегородками и другими 
изолирующими устройствами. Отделы, секции и 
помещения для продажи алкоголя запретят снаб-
жать информационными указателями, щитами и 
вывесками. Эти требования не распространят на 
стационарные торговые объекты, предназначен-
ные исключительно для розничной продажи алко-
голя. Кроме того, законопроект предлагает ввести 
норму, в соответствии с которой организации и 
предприниматели вправе отказывать в розничной 
продаже алкоголя, в том числе и при оказании услуг 
общественного питания лицам, находящимся в 
состоянии алкогольного опьянения.
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   Инна ДЕГОТЬКОВА

Самая известная в мире крипто-
валюта — биткоин — продолжает 
марафон по обновлению рекор-
дов: еще в начале года за цифро-
вую монету давали $900, а сейчас 
она стоит уже $9,5 тыс. 

Биткоин считают новым финансовым чу-
дом, а тех, кто на нем заработал, — просто 
счастливчиками: купив эту цифровую монету, 
даже в начале 2017 года можно было разбо-
гатеть на ней почти в 9 раз. Как самая распро-
страненная криптовалюта, биткоин составляет 
46% всего рынка цифровых денег. Его капита-
лизация оценивается примерно в $286 млрд 
(для сравнения: это на $30 млрд больше, чем 
капитализация платежной системы Visa). 

Новый скачок курса биткоина произошел 
после того, как крупнейшая в мире Чикагская 
сырьевая биржа объявила о запуске торгов 
фьючерсами на биткоины до конца года. По-
лучается, что эта криптовалюта выходит на 
регулируемый, централизованный биржевой 
рынок.

Впрочем, часть аналитиков считают 
крипторынок очередным пузырем, который в 
определенный момент с треском лопнет.  

Отметим, что эмиссия биткоина изначаль-
но ограничена алгоритмом генерирования 
этой криптовалюты: максимальное предложе-
ние — 21 млн цифровых монет. Ограничение 
числа биткоинов также способствует росту его 
курса, но при этом означает, что все владельцы 
криптовалюты только и рассчитывают, как его 
продать и успеть заработать легких денег на 
разнице курса, пока пузырь не лопнул. Не зря 
же этой темой интересуются едва ли не все 
крупные бизнесмены России, а инвестирует 
в криптовалюты десятая часть российского 
списка Forbes. Среди них Алишер Усманов, 
Михаил Гуцериев, Олег Дерипаска и многие 
другие.

Некоторые финансисты уверены, что игра 
стоит свеч и в глобальном казино под назва-
нием «Биткоин» можно заработать целое со-
стояние, но риски очень велики. «В 2018 году 
курс биткоина может подняться выше $20 тыс. 
Впрочем, рост не будет безоткатный — коррек-
ции вниз также будут происходить, — говорит 
старший аналитик «Альпари» Роман Ткачук. — 
Важное влияние на динамику криптовалют 
помимо запуска фьючерсов на биткоин будут 
иметь позиции мировых регуляторов. Если 
они займут жесткую позицию к криптовалю-
там, мы не удивимся и спуску курса биткоина 
к $1 тыс., а если, наоборот, будут лояльны, то 
отметки $50 тыс. и $100 тыс. выглядят вполне 
достижимыми». 

Однако даже те, кто давно привык купаться 
в деньгах, предупреждают: страсти по биткоину 
ничем хорошим не кончатся. Один из влиятель-
нейших инвесторов планеты — Уоррен Баффет, 
предупредил, что невозможно предсказать, 
как высоко поднимется биткоин и на сколько 
упадет, поскольку он не имеет реальной ценно-
сти, а возникший ажиотаж вокруг него ничего, 
по сути, не стоит.

РЕКОРДЫ 
БИТКОИНА
Курс криптовалюты 
превысил $9,5 тыс.



— Вот зачем все вспом-
нили 90-е? Зачем написали, 
что гости — авторитеты?! — 
неожиданно начал с вопро-

са мой собеседник.
— А разве не так?
— В нашей стране каждый третий мужчи-

на прошел через зону. Только в России отси-
деть не позорно, а во многом почетно. И что с 
того, что мы все отмотали сроки? Это разве 
говорит о том, что мы криминальные лично-
сти? В чем это выражается? 

И если что-то было, то осталось в про-
шлом. Зачем это вспоминать? Многие из го-
стей не просто выжили в лихие 90-е, а стали 
политическими фигурами. А из-за того, что 
все СМИ написали про авторитетов, упомя-
нули какие-то клички, какие-то старые, по-
росшие плесенью дела, у одного из гостей на 
днях сорвалась серьезная сделка. Поймите, 
сейчас мы ведем честный бизнес.

— Который построен на понятиях?
— По сравнению с тем, как ведут бизнес 

бывшие правоохранители, мы ангелы. И к нам 
было не подкопаться, потому что причин для 
этого нет. И репутация наша сегодня чистая. 
Но СМИ ей наносят ущерб. «Криминальный 
авторитет» — это ярлык. 

Конкретный вопрос: почему вы, журна-
листы, позволяете себе называть юбиляра, 
уважаемого предпринимателя Дмитрия Пав-
лова, которому не 20 лет, а 50, Павликом? Вы 
пользуетесь тем, что такие люди не подадут 
в суд? 

— Вообще-то Сергей Михайлов, если 
помните, подал в суд на Алексея Наваль-
ного и его сайт за формулировку «глава 
солнцевской ОПГ, более известный как 
Михась». Он ведь тоже был в «Оке»?

— Сам факт, что такой человек был вы-
нужден подать в суд, говорит об одном: дру-
гого способа остановить распространение 
клеветнических сведений уже не было. Про-
шлое остается прошлым. Вы разве не знаете, 
что информация об уже погашенной судимо-
сти — конфиденциальная? Могу привести 
массу примеров тому, как ныне талантливый 
ученый, писатель, инженер в молодости пре-
ступил закон и получил за это наказание. Но 
никто ведь не вспоминает о его прошлом, и это 
правильно. В данном случае правоохраните-
лям нужно было, чтобы все СМИ вспомнили о 

прошлом ныне уважаемых бизнесменов. Вы 
не задумывались, зачем они сделали слив об 
этом прессе? Впрочем, порассуждаем на эту 
тему в конце. 

Скажу так: на юбилее же были разные 
люди, многие приехали из других регионов. 

— И вот один честный бизнесмен 
устраивает юбилей, на который зовет 
других таких же. Что пошло не так? Или 
ваши мероприятия всегда проходят по 
принципу «свадьба без драки не свадь-
ба»?

— У нас совершенно обычные мероприя-
тия. Даже небольшие конфликты не привет-
ствуются. Точнее, они исключены. Посмотри-
те, как были одеты гости: женщины в черных 
вечерних платьях, мужчины в смокингах. Там 
были родители юбиляра. В общем, это, по 
сути, светское мероприятие, только закры-
тое. 

— Гости проходили с оружием?
— Нет, конечно. Ни у кого из гостей его 

не было, это я вам совершенно точно говорю. 
На входе стояла металлическая рамка, но она 
была отключена, в ней не было нужды. Одна-
ко гости были такие, что у каждого минимум 
свой водитель. 

— А максимум — группа захвата?
— Опять вы передергиваете. У многих 

была охрана. Но у той охраны, которая подни-
малась на четвертый этаж, при себе тоже не 
было оружия. Оно лежало в машине. Это пра-
вило: даже охрана не заходит вооруженной в 
помещение, где проходит банкет или концерт. 

— И вот приехал гость — Гавриил 
Юшваев — с отрядом охраны, которая и 

устроила весь, как некоторые выражают-
ся, кипеш. 

— Вы не задавались вопросом, почему 
вообще сегодня полувоенные формирования 
разъезжают по городу? Почему входящие в 
их состав вооруженные «травматами» без-
башенные бородатые люди не умеют себя 
вести даже в таком солидном обществе? 

Случился конфликт на парковке, их веж-
ливо попросили вести себя достойно. В лю-
бом случае можно было все решить внизу. 
Зачем подниматься в ресторан? Ну зачем?! 

Мой охранник даже не понял, что про-
изошло, — с 21.00 он стоял у входа между 
лифтом и банкетным залом — когда увидел 
картину: из лифта вываливается человек. Он 
решил, что тот просто пьяный. А через минуту 
появляются дагестанцы, которые начинают 
его добивать, и эту стрельбу слышат даже в 
зале. Так вот мой охранник, конечно, не рас-
терялся — он бросился в машину за оружием, 
но в целом он не мог такого ожидать. Никто не 
мог ожидать, что на этом мероприятии может 
произойти нечто подобное. 

— А сам Юшваев?
— И он тоже. Он же адекватный. 
— Но ведь он отвечает за тех людей, 

которые работают на него, разве нет?
— Согласен. И по-хорошему, если бы они 

не чувствовали некоего его одобрения, то, 
наверное, им в голову не пришло бы так себя 
вести. И получилось, что вроде как гость по-
ложил на всех. Тем не менее все сожалеют о 
случившемся, и он в том числе. Праздник был 
сорван. 

— Правда, что он рассчитался за при-

несенные неудобства с юбиляром?
— У вас хорошие информаторы. 
— Сейчас между Павловым и Юшвае-

вым нет конфликта?
— Нет. Все воспринимают произошед-

шее как недоразумение. 
— Возвращаясь к горячим событиям 

того вечера, почему просто не скрутили 
охранников-стрелков? К чему было все 
это побоище?

— Никто не мог сразу понять, кто эти бо-
родатые люди, которые ворвались, — может, 
террористы? Охрана всего мероприятия и 
конкретных гостей действовала очень гра-
мотно. Там были люди, прошедшие «горячие 
точки», у которых есть опыт обращения с ору-
жием. Они заблокировали двери. Один взрос-
лый мужчина — руководил группой охраны, 
в прошлом профессионал, каких в стране 
мало, — взял на себя управление ситуаци-
ей, попросил всех лечь на пол, залезть под 
столы, чтобы шальная пуля не задела кого-то 
случайно. Если бы не он, могла бы начаться 
паника. Потом старались эвакуировать жен-
щин, матерей. Если бы вы могли увидеть, как 
все происходило, то оценили бы действия 
охраны. Ни в какую бойню, как опять-таки на-
писали СМИ, это не могло перерасти. И обид-
но, когда сейчас очерняют людей, которые 
пытались помочь пострадавшим. 

— А что все-таки с камерами видео-
наблюдения?

— Ха! Между нами, их было 54. Но все 
они и записи с них исчезли. Я бы хотел, чтобы 
вам показали эти записи. 

Вся ситуация показала, что даже такие 
люди не защищены, что говорить про осталь-
ных. Ситуация, по большому счету, возникла 
на ровном месте. Такое сплошь и рядом бы-
вает. Скажете, что нет?

— Перестрелка в общественном ме-
сте? Ну это явно не обыденность. 

— Да бросьте! Все можно было решить 
по-свойски. Без этой шумихи. А что получи-
лось? Юбиляра уже допросили. Таскают на 
допросы других уважаемых гостей. У Юшва-
ева пытаются отнять часть башни «Око». Все 
эту ситуацию использовали с выгодой для 
себя. Сейчас для разрешения конфликта бу-
дут потрачены колоссальные деньги, прои-
зойдет передел крупного бизнеса в Москве. 
Многие потирают руки: лучшей ситуации не 
придумаешь. Где был Юшваев? Его было не 
достать, он был как в космосе. А теперь как в 
песне: «…и делай с ним что хошь». 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Телекомпания «Культура» приступила 
к показу цикла программ под назва-
нием «ХХ век. Знаки времени». В ци-
кле — программы 60–90-х годов. Цель 
программы — рассказ нынешнему по-
колению зрителей о лучших образцах 
телевизионного творчества. 
Одна из передач — фильм 1990 года 
«Пророки в своем отечестве». Созда-
тель фильма — Олег Рябоконь. Этот 
фильм, созданный в один из самых 
драматических периодов конца 
ХХ века, исключительно точно, глубо-
ко и исчерпывающе освещает эпоху. 
Поэтому, когда создатели программы 
обратились ко мне с просьбой поде-
литься своими замечаниями, я сде-
лал это с искренним удовольствием. 
И фильм, и мои комментарии сегодня, 
28 ноября, увидят телезрители канала 
«Культура». Но я хотел бы предложить 
читателям «МК» письменную версию 
этих комментариев. Я изложу, разуме-
ется, свое, сугубо личное мнение. Как 
участник тех событий. И в свете моих 
последующих в течение уже тридцати 
лет размышлений.

Что это было за время?
Я убежден, что 1989–1991 годы были на-

стоящей революцией. Четвертой в ХХ веке в 
России. Ее можно и нужно назвать Великой 
антисоциалистической революцией. Это была 
в целом мирная революция. Ее можно назвать 
«бархатной революций», если иметь в виду 
отсутствие кровавого террора, гражданской 
войны и вооруженной интервенции. Она, как и 
все революции, свергла один социальный строй 
и стала стартом новой общественной системы. 
Государственный бюрократический социализм 
был заменен постиндустриализмом.

Не реформы Ельцина, а именно революция 
89–91-го годов сломала хребет бюрократическо-
му социализму. Ельцин же делал другую работу: 
утверждал новый строй. 

В России замалчивают — даже в россий-
ских энциклопедиях и словарях — эту револю-
цию. Это и понятно. Ведь бюрократию бросает 
в дрожь время, когда судьбу страны решают 
массы. Решают не в кабинетах, а на улицах. 
О таком не хотят вспоминать самые прогрес-
сивные бюрократы. И тем более боятся даже 
напоминать о той эпохе массам. Вот и команда 
Ельцина сделала все, чтобы люди забыли об 
этой революции. 

Сам я об этой революции не раз писал в 
книгах и статьях. Назову хотя бы четыре мои 
книги. О Горбачеве: «Перестройка Михаила Гор-
бачева. Выход из социализма». О Ельцине: «Ре-
формы Бориса Ельцина. Создание российского 
номенклатурно-олигархического постиндустри-
ализма». «В первой оппозиции». «Первый мэр 
Москвы». Но эти книги — как и другие серьезные 
работы компетентных авторов — до массового 
читателя так и не доходят.

Поэтому так важен фильм о Пророках. Но 
он важен не только для восстановления прав-
ды. Он нужен и для текущих дел выросшего 
за тридцать лет нового поколения России. Как 
это всегда бывает, новое поколение устраивает 
страну по-новому, как ему хочется. И для этого 
поколения очень нужны те уроки, которые дала 
революция 1989–1991 годов.

Во всех революциях действуют три силы. 
Власть. Народные массы. И лидеры, организа-
торы и идейные вожди масс. Пассионарии, как 
их назвал Лев Гумилев. Пророки. Как показал 
Гумилев, перемены начинаются с появления пас-
сионариев. Потом они объединяются. И начитают 
агитацию в массах. Фильм о Пророках — именно 
об этом — о выходе пассионариев в массы.

Кем были Пророки 89–91-го годов? 
Среди них был изгнанный с Мавзолея Борис 

Ельцин. Был высокопоставленный работник 
советской карательной прокуратуры Тельман 
Гдлян. Был генерал КГБ Калугин. Был замеча-
тельный представитель рабочего класса Николай 
Травкин. Но в своем подавляющем большинстве 
Пророки — это представители самого интеллек-
туального слоя общества, мозга нации, творче-
ской интеллигенции.

И первый урок прошлого. Без участия луч-
ших интеллектуальных сил нации, звезд твор-
ческой интеллигенции никакие радикальные 
перемены невозможны.

Исключительную роль в том, что Пророки и 
народные массы смогли соединиться, сыграло 
то, что Горбачев ввел в стране Гласность. Свободу 
печати и слова. Это во-первых. 

Во-вторых, он решил, что одну треть делега-
тов первого Съезда избирают не все избиратели, 
а только сама интеллигенция, объединенная 
в свои организации. Ученые в Академии наук. 
Писатели. Кинематографисты. Изобретатели. 
Журналисты. И наша интеллигенция, изгнав 

партийных кураторов, на своих выборах послала 
«в бой» свои лучшие кадры.

Среди них не было неудачников и лузеров. 
Это были исключительно успешные в своих обла-
стях люди. Врач Святослав Федоров. Композитор 
Родион Щедрин. Режиссер Марк Захаров. Поэт 
Евгений Евтушенко. Журналисты Егор Яковлев 
и Павел Гусев. Академики Сахаров и Гинзбург. 
Звезды в полном смысле слова.

Бюрократы быстро осознали свою ошибку. 
И на выборах в республиках и на местах уже 
оставалось только голосование всей массы из-
бирателей, что очень отрицательно повлияло 
на весь дальнейший ход в России процесса 
перемен.

Думаю, что второй урок той эпохи состоит 
в том, что для обеспечения перемен недоста-
точно популистского голосования всех избира-
телей. Необходимо обеспечение особых прав 
пассионариев. 

О чем говорили Пророки?
Они излагали выводы, к которым пришли 

в ходе многолетних размышлений. Они рас-
сказывали народу о том, что они год за го-
дом безрезультатно предлагали советским 
руководителям.

Что сделали Пророки? В фильме это по-
казано хорошо.

Они обрушили на отживший советский 
строй беспощадную, сокрушительную критику. 
Критику всех основ советского социализма.

Общий итог их критики хорошо выражает 
название сборника их статей, вышедшего под 
редакцией Юрия Афанасьева «Иного не дано». 
Не только народные массы, но и большинство 
советской бюрократии поняли: «Так дальше жить 
нельзя».

Была развернута критика коррупции — на-
пример, у Тельмана Гдляна. Была жгучая крити-
ка привилегий бюрократии у Бориса Ельцина, 
только что лишенного этих привилегий. Была 
развернута критика всей советской эпохи — как 
у Александра Солженицына. А вот Пророки кри-
тиковали фундамент, основы, саму советскую 
систему. Как систему. Как социалистический 
строй.

И третий урок эпохи Пророков. Удар надо 
наносить не по следствиям, а по причинам. По 
краеугольным камням самого фундамента си-
стемы. Говоря категориями последнего деся-
тилетия, не по нечестным выборам, а по самой 
популистской системе выборов как таковой.

Но чтобы слова Пророков были услышаны, 
нужна была желающая их узнать аудитория.

Такой аудиторией был народ. Измученный 
очередями. Талонами на мясо и масло. Хрониче-
ским отставанием по всем линиям — от качества 
автомобилей до качества лекарств — от передо-
вых стран Запада. Уставший от десятилетиями 
невыполняемых обещаний вождей. Были мас-
сы, как написал поэт Давид Самойлов, «сумбур 

полународа, преобразующийся в Народ».
В общем, были элитные Семена. Но была и 

плодородная, ждущая семян Почва.
Урок четвертый. Выступление интелли-

генции эффективно, если сам народ хочет и 
готов изменить свою жизнь. Если он ждет от 
своих интеллектуалов ответов на волнующие 
его вопросы.

Отличительной чертой Пророков было 
огромное мужество.

Они знали, против кого выступают. Они 
знали, что имеют дело с системой, без колеба-
ний уничтожившей все правящие слои старой 
России — дворян, купцов и духовенство. Они 
знали, что имеют дело с системой, уничтожившей 
фундамент нации — миллионы крестьян. С си-
стемой, устроившей кровавый тридцать седьмой 
уже для всех, прежде всего «своих». 

Они знали, что если сейчас можно действо-
вать, то единственный гарант этому — Горбачев. 
Которого в любой момент могут сместить и об-
рушить на Пророков меч диктатуры.

И Пророки были готовы стать жертвами. 
Этим — готовностью к гибели — Пророки прин-
ципиально отличались от всех тех, кто шел на 
выборы сразу за ними — в 1990 году. 

Массы это чувствовали. Они тоже никогда 
не знали, не кончится ли митинг, на который они 
идут, кровавой бойней.

Пророков отличало исключительное бес-
корыстие. Пророки думали о стране, об обще-
стве, о народе. Они хотели не власти, а такого 
изменения системы, при которой они, работая 
на своих участках, приносили бы своему народу 
больше пользы.

И народные массы своим исключитель-
ным чутьем оценили эту бескорыстность. Сразу 
поверили им. У народа исключительно чуткое 
чувство на таких лидеров.

И пятый урок той эпохи. Без вождей, не 
интересующихся властью, должностями, по-
стами, широкие народные массы на борьбу за 
перемены не поднять.

Сегодня, спустя тридцать лет, нельзя не 
сказать и о том, чего нет в фильме. Об ошибках 
Пророков.

Ошибка первая. Они не увидели опасности 
национализма. Они не увидели, что справед-
ливое стремление защитить интересы своего 
народа оказалось в республиках обременено 
двумя болезнями. Во-первых, ущемление прав 
граждан других национальностей. Во-вторых, 
под флагом заботы о своей нации во власть про-
бивались бывшие советские аппаратчики.

Ошибка вторая. Они не поняли, что на 
каком-то этапе революции главной опасностью 
становятся не закоренелые защитники бюро-
кратического социализма, а реформаторская 
бюрократия. Она стоит за реформы, но только 
такие, которые позволят ей остаться в Кремле 
и Белом доме. Захватить главные куски, а то и 

все социалистическое наследство. 
Но самой главной была третья ошибка. От-

сутствие у Пророков модели устройства обще-
ства, которое должно заменить бюрократический 
социализм.

Вариант возврата к дореволюционным 
порядкам даже не обсуждался. Вариант об-
новленного социализма Горбачева остался на 
словах без конкретизации. Варианты обновления 
социализма ряда интеллектуалов-неформалов 
массы тоже не интересовали.

Практически перед Ельциным, желавшим 
любой ценой удержаться в Кремле, лежал один 
проект — проект Запада. Проект был разработан 
Западом для стран третьего мира. Запад хотел 
не только устранить социализм, но и вообще 
устранить Россию как конкурента, исключив ее 
из великих держав планеты.

Ради сохранения власти реформаторская 
бюрократия России капитулировала перед За-
падом. Недавно президент Путин рассказал о 
масштабах этой капитуляции — пустили амери-
канцев на самые секретные объекты обороны.

Но почему Пророки не выступили против 
западной модели шоковой терапии и российской 
модели «распила» наследства социализма?

Да как раз потому, что Пророки не имели 
своей программы альтернативы бюрократиче-
скому социализму.

Да, какие-то попытки предложить альтерна-
тиву западному проекту были. А.И.Солженицын 
написал прекрасную, развернутую статью «Как 
нам обустроить Россию». Я тоже написал бро-
шюру «Что делать?». Но эти работы появились 
тогда, когда поезд истории уже ушел, и никакого 
внимания они не привлекли.

Поэтому первый главный урок эпохи Про-
роков. Нельзя поднимать народные массы, имея 
за душой только критику прошлого и бессис-
темный набор мер, вполне обоснованных, но 
сводящих проблему реформ к латанию дыр и 
ремонту, пусть даже капитальному, в целом уже 
бесперспективной системы. Необходимо иметь 
варианты новых проектов будущего.

Ельцину понадобилось десять лет, чтобы 
осознать гибельность для России избранного 
им прозападного курса с отказом от поиска 
российского варианта постиндустриализма. 
И он, как народник, нашел в себе мужество, 
оставаясь в кругу номенклатуры, заменить за-
падников на патриотов.

Патриоты пошли на разрыв с западниче-
ством. Но — не найдя для себя Пророков — не 
смогли предложить России реформы по за-
мене постиндустриализма номенклатурно-
олигархического на постиндустриализм про-
грессивный, демократический и народный. 
Ведь даже самая прогрессивная бюрократия 
не может создать модель радикальных перемен. 
Это наглядно демонстрирует один из лучших 
российских бюрократов Кудрин, которому по-
ручено создавать проект будущего. Российская 
бюрократия пытается сидеть на двух стульях. Как 
удачно выразился Зюганов: на патриотическом 
и олигархическом.

И второй, главный урок всей российской 
истории. Модель будущего могут разработать 
стоящие вне системы пассионарные Пророки. 

***
Фильм назван очень точно — «Пророки в 

своем отечестве». Но даже не очень сведущим 
в истории христианства известно, что Проро-
ки так и не создали новую религию. Ее создал 
Иисус Христос.

И у нас отечественные Пророки не создали 
новой России. Ее создали реформаторски на-
строенные номенклатурщики, нарождающаяся 
олигархия и та часть либералов и демократов, 
которая хотела «войти во власть». Ее временно 
допустили. Но вскоре изъяли: и из Думы — как 
«Яблоко», и из исполнительной власти — как 
Собчака. 

Но такой финал советских Пророков никогда 
не отменит того, что именно они подняли на 
штурм ставших угрозой для будущего России 
твердынь бюрократического социализма из-
мученные им народные массы. 

И последний главный урок. Чем больше 
страна, чем она многонациональнее, тем боль-
ше ей необходим, чтобы оставаться великой 
державой, интеллектуальный мозг. Россия без 
Пророков, без опоры на творческую интелли-
генцию развиваться не может.

Таковы итоговые уроки и Горбачева, и Ель-
цина, и последних двух десятилетий.

Впервые на Международной ярмарке ин-
теллектуальной литературы, которая прой-
дет с 29 ноября по 3 декабря в Центральном 
Доме художника (Крымский Вал, дом 10), 
будут представлены все книги Гавриила 
Попова. Книги можно приобрести на стенде 
Фонда Плеханова (К-31а) в зале №14.
Телефон для справок +7-495-979-17-71.

Гавриил ПОПОВ

ПРОРОКИ  
В СВОЕМ ОТЕЧЕСТВЕ

   Игорь МЕЛЬНИКОВ

В последние месяцы вслед за 
мировыми рынками вырос и 
российский фондовый рынок. 
Подъем, по мнению экспертов, 
скорее всего, продолжится вплоть 
до конца года. На этом тренде 
можно неплохо заработать. 

В настоящее время многие из ведущих 
мировых фондовых индексов находятся вблизи 
исторических максимальных значений. Дли-
тельный период низких процентных ставок 
поддерживал спрос на акции. Нерешитель-
ность ведущих центробанков в принятии мер 
по стерилизации избыточной ликвидности лишь 
усугубляла ситуацию необоснованного роста 
капитализации и надувания спекулятивных 
пузырей на финансовых рынках. Однако это 
не означает, что ситуация критическая и гро-
зит обвалом в любую минуту. В целом уровень 
индексов соответствует оживлению мировой 
экономики на фоне сохранения высокого «ап-
петита к риску». 

Текущий уровень может продлиться нео-
пределенно долго. Хотя условия для техниче-
ской коррекции вниз давно созрели. В то же 
время для наступления полноценного «мед-
вежьего» рынка одного технического фактора 
недостаточно. 

На фоне обострения внешнеполитической 
ситуации в мире увеличиваются риски, которые 
могут спровоцировать резкое падение на рын-
ках. «Для стабилизации «медвежьего» тренда 
необходимы ужесточение кредитно-денежной 
политики ФРС и ЕЦБ или падение мировой 
экономики, сопровождающееся ростом кор-
поративных банкротств и оттоком капиталов 
из рисковых активов», — отметил начальник 
отдела брокерских операций РосЕвроБанка 
Евгений Волков.

Пока, по прогнозам крупнейших мировых 
банков и рейтинговых агентств, мировая эконо-
мика сохранит текущие темпы роста. Поэтому, 
как полагают эксперты, после сезонной коррек-
ции, которая, вероятно, традиционно случится 
в январе-феврале, рост спроса на рисковые 
активы в 2018 году возобновится. 

Так, специалисты разных инвестиционных 
компаний предлагают обратить внимание на 
следующий набор активов для включения в 
портфель средне- и долгосрочных инвесторов, 
ориентированных на доходность, превосходя-
щую ставки по банковским депозитам, но при 
умеренных рисках. Среди их рекомендаций 
— акции «Ростелекома», «Ленты», «Детского 
мира», Сбербанка. 

«Сегодня стоимость обыкновенной акции 
«Ростелекома» — 67,57 рубля — вдвое ниже, 
чем пять лет назад, и на 31% ниже, чем год на-
зад. Падение за текущий год составило 18%. 
Вместе с тем компания может стать одним из 
главных бенефициаров импортозамещения», 
— комментирует заместитель гендиректора ИК 
«Финам» Ярослав Кабаков. По его словам, с до-
лей рынка, превышающей 37%, компания далеко 
оторвалась от конкурентов в сегменте домаш-
него широкополосного доступа к Интернету. Не 
исключено, что компании удастся относительно 
недорого приобрести менее крупный провай-
дерский бизнес и еще увеличить свою долю. 
«Привлекательны перспективы «Ростелекома» 
на рынках Интернета вещей, инфраструктуры 
для «умных домов», облачного хранения данных 
и их глубокой обработки», — говорит Кабаков. 
Текущая стоимость акции компании в настоящий 
момент на 15% ниже целевой оценки на конец 

2017 года, считает эксперт и предрекает скорое 
восстановление курса.

«Курс доллара в 2018 году будет находиться 
в диапазоне от 55 до 60 рублей, что примерно 
соответствует текущим значениям. Таким об-
разом, российские акции останутся достаточно 
привлекательным инструментом для вложения 
не только в связи с наметившимся восстанови-
тельным экономическим ростом, но и на фоне 
низких курсовых рисков», — заметил Андрей 
Люшин из Локо-Банка. 

«С прицелом на конец 2018 года мы ре-
комендуем покупать акции банка «Санкт-
Петербург» (потенциал 25%), ретейлеров «Лен-
та» и «Детский мир» (потенциал роста 25%), 
«Северсталь» (потенциал 10% + дивиденд 15%), 
«Яндекс» (потенциал 30%)», — отметил аналитик 
«Открытие Брокер» Тимур Нигматуллин. По его 
словам, банковский сектор продолжит демон-
стрировать стремительный рост чистой прибы-
ли: банки снижают ставки по депозитам вслед 
за ключевой ставкой ЦБ РФ медленнее ставок 
по кредитам, из-за чего растет банковская про-
центная маржа. Помимо этого улучшение ма-
кроэкономической конъюнктуры способствует 
сокращению отчислений в резервы.

Еще один фаворит аналитиков — металлур-
гия. Резкая девальвация национальной валюты 
еще в конце 2014 года отправила рублевые цены 
на прокат обновлять исторические максимумы. 
И с тех пор из года в год они только переписыва-
ют рекорды. «Текущая дивидендная доходность 
бумаг «Северстали» является двузначной и 
наибольшей среди всех ликвидных историй на 
российском фондовом рынке. Вдобавок сре-
ди акций всех своих крупнейших конкурентов 
(EVraZ, ММК и НЛМК) только бумаги «Северста-
ли» до сих пор не обновили максимумы начала 
года», — говорит Нигматуллин. 

Привлекательно смотрится и сектор IT. На-
пример, «Яндекс» продолжит дорожать вслед 
за ростом доли рынка из-за давления феде-
рально антимонопольной службы на Google и 
сделки с uber.

Кроме того, специалисты советуют поис-
кать доходные бумаги компаний, уже сейчас 
нацеленных на стабильный, пусть и невысокий 
рост. «Имеет смысл делать ставку на акции 
Сбербанка, который активно ведет себя во всех 
сегментах кредитования. Также можно обратить 
внимание на бумаги компании «Мать и дитя», по-
тому что рынок медицинских услуг вырастет на 
10–12%. Кроме того, рекомендуем рассмотреть 
«Обувь России» — это хорошие бумаги, ориен-
тированные на внутренний спрос», — считает 
ведущий аналитик amarkets Артем Деев. По 
его словам, в случае восстановления нефтяных 
котировок выиграют бумаги «Лукойла» и «Но-
ватэка». Если нефть сумеет закрепиться выше 
уровня в $65–67 за баррель, то прогнозируется 
рост по широкому спектру бумаг.

В итоге лучше всего в 2018 году на рынке 
будут выглядеть акции, эмитенты которых отли-
чаются прогрессивной дивидендной политикой, 
а текущий уровень цен обеспечивает высокую 
дивидендную доходность. В случае роста рынка 
на такие бумаги инвесторы будут обращать вни-
мание прежде всего. А в случае падения рынка 
могут рассматриваться как защитные активы 
благодаря наличию дополнительного дохода 
в виде дивидендов. «Потенциально интерес-
ными с точки зрения дивидендной идеи могут 
стать акции металлургических компаний (НЛМК, 
ММК, «Северсталь»), МТС, «Ростелекома», а 
также привилегированные акции «Сургутнеф-
тегаза», «Татнефти», «Юнипро», «Энел Россия», 
ГМК «Норильский никель», — уверен начальник 
аналитического отдела ИК «Русс-Инвест» Дми-
трий Беденков. 

На каких ценных бумагах можно заработать 
до новогодних каникул?

ПРАЗДНИЧНАЯ 
АКЦИЯ

ЭКСКЛЮЗИВ
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Гавриил Юшваев. Место бойни.
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КОРРУПЦИИ—НЕТ!6
 Десять лет назад в редакцию 
«МК» пришло письмо о том, что 
в маленьком поселке в Павлово-
Посадском районе священник 
силой удерживает в своем доме 
девочку-подростка и нужно ее 
спасти.
Я не сразу нашла дом, в котором 
жили Дмитрий и Ольга, — прежде 
пришлось походить по селу 
Казанское и повидать много 
фиолетовых мужчин, женщин, 
молодых людей и девушек. 
Я подумала, что среди этой 
пьяной рати мне уже вряд ли 
повезет, но случай привел меня в 
квартиру Олиной бабушки, Нины 
Федоровны Трубочкиной. Она-то 
и сказала, где искать Ольгу.
Так я познакомилась с двумя 
удивительными женщинами: 
Ниной Федоровной Трубочкиной 
и Ольгой Коклеевой (в девичестве 
Смотровой).
А несколько дней назад я 
получила письмо, в котором 
сообщалось, что брат Ольги 
(теперь ее как жену священника 
положено называть матушкой) 
попал в беду и стал жертвой 
полицейского произвола.
«Просим вас разобраться в 
данном деле и предать огласке 
беспредел в органах полиции… С 
уважением к вам, прихожане ее 
храма. Очень уповаем на вашу 
помощь, на матушку Ольгу больно 
смотреть…».

■ ■ ■
Матушка Ольга встретила меня на пороге 

своего дома, а за ней стояли двое младших 
детей: сын Никита и трехлетняя дочка Танечка. 
Старший Ваня ходит во второй класс и вот-вот 
должен был вернуться из школы.

Еще не задав ни одного вопроса, я поняла, 
что в семье отца Дмитрия и матушки Ольги ца-
рят добро и покой, потому что только в подобных 
семьях бывают такие светящиеся и радостные 
дети — как белые грибки в утренней траве.

Но Ольга, очень бледная и с погасшими 
глазами, и рада была бы поговорить о своих 
детях, однако было не до того.

В семье Смотровых пятеро детей — стар-
ший Саша, Алеша, Миша, Ольга и младший 
Юрий, 1992 года рождения.

Юра окончил вспомогательную школу №8 
в Павловском Посаде. Диагноз: умственная 
отсталость. 

Жили Смотровы в селе Казанское в 7 ки-
лометрах от Павловского Посада. Там была на-
чальная сельская школа. И туда он с 9 до 13 лет 
ходил на индивидуальные занятия к учительнице 
Клавдии Артемьевне Михеичевой.

Я спросила, нельзя ли встретиться с 
Клавдией Артемьевной? Оказалось, можно. 
Мы приехали к ней, расположились на кухне, 
и вот что она рассказала.

В силу болезни занятия Юре давалась тя-
жело. Вначале они занимались в классе, но он 
то сидел под столом, то лежал на полу, то убегал 
в коридор, и она то и дело говорила Юриному 
отцу, что ничего не выходит. Потом она стала 
заниматься с ним у себя дома. Он любил минут 
15 полежать посреди вот этой самой кухни, а 
потом минут 10 удавалось позаниматься. Клав-
дия Артемьевна запомнила, что ему неплохо 
давалась математика, он научился читать и 
немного писать.

Клавдия Артемьевна сказала, что Юра 
очень любил маму. И когда у него появлялась 
копейка, покупал ей то чулочки, то носочки.

Откуда брались деньги? Он лет с десяти 
начал копать могилы. Как получит деньги, сразу 
купит еды и обязательно что-нибудь матери. 

Однажды после урока она встретила его 
в магазине. Он был с мамой и уговаривал ее 
купить домашние тапочки: «у тебя совсем 
худые…».

К учительнице относился замечательно, 
они были друзьями.

На прощание Клавдия Артемьевна сказала: 
он очень больной и очень добрый…

■ ■ ■
Так вот: в свое время Юрий получил атте-

стат об окончании вспомогательной школы с 
одними «тройками». А свидетельства об инва-
лидности по психическому заболеванию у него 
нет: в то время, когда нужно было оформить 
этот важнейший для его жизни документ, у его 
родителей были серьезные проблемы с алкого-
лем — и заниматься этим никто не стал.

То есть умственная отсталость у него есть, 
а документа об инвалидности нет. Получается, 
что он вроде как здоров.

Этот «здоровый» парень, по сути дела, 
абсолютно беспомощный и совершенно без-
злобный, после школы зарабатывал рытьем 
могил по всему Павлово-Посадскому району. 
Деньги всегда отдавал матери. Со временем 
он практически утратил навыки, полученные 
в школе, очень плохо читает, а писать совсем 
не может — может только расписаться двумя 
печатными буквами СМ.

В сентябре 2014 года его взяли под стражу, 
судили по статье 158 часть 3 («Кража с неза-
конным проникновением в жилище») и пригово-
рили к трем годам и десяти месяцам лишения 
свободы.

Суть дела: Юрий Смотров похитил с кухни 

гражданки Мазаевой йогурт и творог. Видно, 
дверь на кухню была открыта, а хозяйка вы-
шла в сарай кормить кур. Соседи увидели, как 
злоумышленник пробрался в помещение, и 
написали заявление в полицию.

Потом к творогу и йогурту добавилась еще 
кража бензопилы у гражданки Ольги Михеече-
вой, а на дворе Надежды Торгашевой, которая 
живет возле Казанской церкви, Юрий залез в 
сарай и украл инструменты. В суде все потер-
певшие от исков отказались и просили Юрия 
строго не наказывать — было понятно, что за 
йогуртом и творогом он полез с голоду, видно, 
дома его особо не баловали, на хлеб и тарелку 
супа не заработал. А инструменты стащил в 
надежде заработать хоть какую копейку, опять-
таки на еду.

Если бы он в свое время, как положено, 
был признан инвалидом, он бы получал хоть 
какие-то деньги на хлеб — вот именно, в прямом 
смысле слова на хлеб. А на кладбище заработок 
случался время от времени. Так и вышло, что 
Юрий Смотров из-за копеечной кражи оказался 
в местах лишения свободы.

Он отбыл в колонии два года и три месяца 
и 16 декабря 2016 года освободился по УДО. С 
этого времени Юрий должен был раз в месяц 
приходить к павловопосадскому участковому 
отмечаться.

В один из таких дней он вернулся домой 
и рассказал матери о том, что в полиции ему 
предложили следить за другом Максимом 
Былинкиным и доносить на него, поскольку 
он наркоман. Юрий от этого предложения, по 
словам его родных, отказался.

23 июня 2017 года Смотрова вызвали в 
следственный отдел павловопосадской поли-
ции и предложили подписать признательные 
показания об угоне нескольких автомобилей и 
кражах — Юрий ничего подписывать не стал. 
Тогда, по словам Ольги, его окружили шесть 
сотрудников полиции, посадили на стул, вко-
лоли наркотик и объяснили, что он остается в 
организме шесть месяцев и если он ничего на 
себя не возьмет, его рано или поздно арестуют 
за распространение наркотиков. После чего его 
отпустили, объяснив, что дают неделю — за это 
время он должен найти кого-нибудь, на кого 
можно повесить угоны автомобилей и кражи.

У него хватило сил позвонить Ольге — он 
попросил приехать за ним, так как сам идти не 
мог. Ольга приехала за ним на перекресток у по-
ворота к поселку Большие Дворы. По ее словам, 
у него были огромные зрачки, на руке алел след 
от укола — и невозможно было понять, 
что он говорит. 

Ольга при-
везла его к себе 
домой, он несколь-
ко часов сидел на 
улице и приходил в 
себя, а потом рас-
сказал, что с ним 
произошло.

Через несколь-
ко дней Ольга с му-
жем и тремя детьми 
уехала отдыхать, а 
отец Юрия и Ольги, 
Николай Смотров, 
поехал в Москву, в 
Единый центр право-
вой защиты на Новой 
площади, дом 8, пятый 
этаж — координаты 
этого центра он нашел 
в Интернете.

Николай Николае-
вич хотел обратиться 
за помощью Юрию. 
Однако возле двери в 
очереди, которая ждала 
приема, выяснилось, что 
за юридическую помощь 
нужно будет заплатить много денег. 
И он уехал домой.

■ ■ ■
Какое-то время Юрия никто не трогал: он 

приходил домой тайком и несколько дней пря-
тался на сеновале у бабушки, которая живет 
напротив родительского дома. К бабушке, Нине 
Федоровне Трубочкиной, которой в следующем 
году исполнится 80 лет, наведывался участко-
вый и спрашивал, где найти Юру. То есть искали 
Юрия Смотрова, знаменитого наркобарона 
и грозу Павлово-Посадского района, очень 
активно. Но до поры до времени он все никак 
не попадался.

20 сентября рано утром Юрий вернулся 
домой и лег спать. А вскоре появились старый 
участковый Рябов и новый участковый Румян-
цев. Они спросили у Николая Смотрова, где 
Юра. 

Когда Юрий вышел в коридор, ему сказали, 
что нужно с ним поговорить и для этого придется 
проехать в следственный отдел павловопосад-
ской полиции. Так и сказали: поговорим — и 
вернешься домой. Как сказали, так и сделали: 
увезли в СО и там взяли под стражу.

Ольга узнала о том, что брат не вернулся 
домой, только в шестом часу вечера. Она тут же 
начала ему звонить, однако трубку все время 
брал следователь Евгений Павлович Антонов 
и говорил: звоните позже.

Это повторилось трижды.
Потом трубку взял Юрий, сказал, что 

у него все хорошо, и больше к телефону не 
подошел.

В десятом часу вечера она позвонила Анто-
нову, тот передал трубку Юрию, который сказал: 
я ничего говорить не могу.

И связь прекратилась.
21 сентября в квартире, где живет Юрий 

Смотров с родителями, был проведен обыск. 

Присутствовали: по-
лицейский А.Ульянов, 
В.Жужин и дознаватель 
А.С.Рузанов, а также по-
нятые — некто Даниил 
Рассохин и соседка 
Смотровых Наталья 
Мясникова.

Стражи порядка 
перевернули вверх 
дном всю квартиру: 
постановление на 
обыск и удостовере-
ний не предъявили, 
но сломали диван, по-
рвали в коридоре но-

вый линолеум, изъяли 
паяльник, двигатель 

от конвейера, магнитолу, детский пластмас-
совый бинокль, фотоаппарат и т.д.

К этому времени приехала Ольга. Она 
спросила, в чем дело и что ищут в квартире 
родителей?

Ей ответили: Юра попался на краже вело-
сипеда. Они с другом Максимовым пришли в 
скупку и сдали этот велосипед.

Максимов признался полиции, что велоси-
пед украл он, а Юрий Смотров — свидетель. Мы 
его скоро выпустим, а обыск проводим, чтобы 
выяснить, нет ли в квартире краденых вещей.

■ ■ ■
14 ноября на заседании Павлово-

Посадского городского суда, где решался 
вопрос о продлении срока содержания под 
стражей, прокурор попросил суд изменить меру 
пресечения и отпустить Юрия под домашний 
арест, так как за два месяца не было ни одного 
следственного действия. На что, по словам Оль-
ги, следователь Евгений Антонов ответил: про-
ведена амбулаторная судебно-психиатрическая 
экспертиза, результат будет известен через 
несколько дней, но если Смотрова освободят, 
он может натворить дел, так что освобождать 
его просто опасно.

Судья Галина Сергеевна Комиссарова 
спросила Юрия, почему он все время улыба-
ется, ведет себя безобразно и не уважает суд. 
Юрий в ответ снова улыбнулся. Как многие ум-
ственно отсталые люди, он постоянно улыбается 
— это, если можно так выразиться, составная 
часть его болезни. Но так как свидетельства об 
инвалидности у него, как мы помним, нет, суд 
счел его неуместные улыбки за проявление 
неуважения к суду.

Когда судья Комиссарова удалилась в сове-
щательную комнату, с клетки сняли замок и все 
стали говорить, что сейчас Юрия отпустят. 

И тут вышла судья и объявила, что он 

останется под стражей до 17 декабря.
15 ноября к Смотровым домой приехали 

следователь Жужин, Ульянов и еще один со-
трудник полиции, фамилию которого не назвали, 
и вручили повестку о том, что на следующий 
день Николая Николаевича вызывают в СО на 
допрос как свидетеля.

Он никуда не поехал. 16 ноября к ним яви-
лись Антонов, Жужин и Ульянов и сообщили, что 
его вызывают в СО на допрос как свидетеля по 
делу сына Юрия, который обвиняется — внима-
ние! — в похищении велосипеда стоимостью 
12 тысяч рублей из городской музыкальной 
школы.

А чтобы до Николая Николаевича быстрей 
дошел смысл происходящего, полицейские 
достали наручники и, по его словам, сказали: 
поедешь добровольно или придется приме-
нять силу? 

От ужаса Смотров рванул в квартиру и 
захлопнул за собой дверь. На лестнице оста-
лись сотрудники полиции и его жена, Марина 
Смотрова.

Минут через десять жена попросила его 
открыть дверь и вошла в квартиру вместе с 
Антоновым — другие стражи порядка остались 
на лестничной площадке.

По словам Смотрова, Антонов достал бланк 
допроса свидетеля, заполнил данные и сказал, 
что ждет его в воскресенье, 19 ноября.

А в воскресенье Смотрову вернули изъятые 
во время обыска вещи и все — никакого до-
проса не было. Судя по всему, подействовала 
жалоба на имя городского прокурора Сушкина, 
которую Марина Смотрова 17 ноября подала 
в прокуратуру и где написала о том, что мужу 
угрожали наручниками.

С отцом в тот день приехала и Ольга.
Она спросила у следователя Антонова, за 

что взят под стражу ее брат. И Антонов ответил: 
сейчас покажу видео. 

И показал: смотрите, вот ваш брат захо-
дит в музыкальную школу и вскоре выходит с 
велосипедом, видите, сел и поехал.

Про велосипед, который они с другом Мак-
симовым сдали в скупку, уже речи не было.

Между тем Ольга на этом видео брата не 
узнала.

Позже, когда она спросила, у кого укра-
ден велосипед, Антонов сказал, что это тайна 
следствия.

А 24 ноября вечером мне позвонила Оль-
га и, с трудом подбирая слова, рассказала 
следующее.

По ее словам, только что ей позвонила 
Ольга Николаевна Безрукова, адвокат Юрия по 
назначению, и сказала, что накануне вечером, 
то есть 23 ноября, к Юрию в камеру пришел 

начальник МО МВД «Павлово-Посадский» Илья 
Юрьевич Юхман и попросил подписать при-
знательные показания о краже велосипеда из 
музыкальной школы. Он обещал Юрию высту-
пить в суде в его защиту и сказал, что в этом 
случае Новый год Юрий будет встречать дома. 
Вот почему сегодня, утром в пятницу, 24 ноября, 
Юрий попросил пригласить ее и следователя и 
сообщил, что готов подписать признательные 
показания. По ее словам, она спросила Юрия, 
зачем он это делает, а он ответил: вы, Ольга Ни-
колаевна, говорите, что постараетесь помочь в 
суде. А вот Илья Юрьевич лично пообещал, что к 
Новому году меня освободят из-под стражи...

■ ■ ■
Я мучительно подбирала слова, чтобы объ-

яснить, что произошло с Юрием Смотровым, и 
тут мой взгляд упал на сайт межмуниципального 
отдела МВД РФ «Павлово-Посадский».

Там есть раздел «Противодействие кор-
рупции». А в этом разделе — рубрики: резуль-
таты оперативно-служебной деятельности по 
противодействию коррупции, 
обратная связь для сообщения 
о фактах коррупции, новости в 
сфере борьбы с коррупцией и 
общие рекомендации.

И неожиданно все встало 
на свои места.

В школьном Этимологиче-
ском словаре русского языка 
под редакцией Н.М.Шанского 
читаем: «Коррупция. Заим-
ствовано в 20-е годы ХХ века 
из английского языка, где 
corruption — «искажение, пор-
ча» — восходит к латинскому 
corruptio — «порча, искажение», 
суффиксальному производно-
му от corrumpere — «портить, 
развращать». 

То есть исходное слово — «развращать».
А теперь смотрите, что получается. Живет 

в селе Казанское в нескольких километрах от 
Павловского Посада 25-летний Юрий Смотров, 
младший сын из неблагополучной многодетной 
семьи, инвалид с детства с диагнозом «умствен-
ная отсталость».

Учился во вспомогательной школе, с дет-
ства старался заработать копейку, копал могилы 
и все деньги отдавал матери. На срочную службу 
его не взяли в связи с психическим заболева-
нием, но официального документа о том, что 
он инвалид, нет — в свое время родители об 
этом не позаботились.

Кстати, недавно его бабушка, 79-летняя 
Нина Федоровна Трубочкина, ходила с ним в 
городскую психиатрическую больницу и спра-
шивала, что делать, чтобы оформить внуку инва-
лидность. А ей ответили: привела жеребца! Руки 
на месте, ноги на месте — ничего себе инва-
лид… А Нина Федоровна — она ведь не врач, она 
40 лет проработала ткачихой на Рахмановском 
шелкопрядильном комбинате и в медицине не 
разбирается. Они с Юрой и ушли.

И вот в 2014 году Юрий попадает в поле зре-
ния правоохранительных органов за кражу творога 
и йогурта. Гроза павловопосадских сараев и ку-
рятников, психически больной, но по документам 
совершенно здоровый Юрий Смотров отбывает 
немалый срок в местах лишения свободы, за при-
мерное поведение досрочно освобождается, воз-
вращается домой и становится объектом постоян-
ного внимания правоохранительных органов.

Как вы думаете — почему? Он что, нападал с 
кистенем на проезжих купцов, состоял в дружине 
Соловья-разбойника, терроризировал местное 
население постоянными кражами мелкого и круп-
ного имущества?

Кражи на территории Павловского Посада 
случаются постоянно. Но вот изловить злодеев 
трудно. На самом деле трудно: нужно работать, 
ходить по дворам, общаться с населением, отнюдь 
не дружелюбно настроенном по отношению к 
стражам порядка… А тут Юра Смотров. Он чело-
век больной, слабый, но с уголовным прошлым. 
Припугнуть его — пара пустяков. И учитывая его 
полную беззащитность, этот человек — просто 
находка для полиции.

Его сестра Ольга еле привела Юрия в себя 
после посещения полиции, где его по-хорошему 
попросили взять на себя несколько угонов авто-
мобилей или найти человечка, который будет готов 
это сделать. Он почему-то отказался. Да кто ж его 
спрашивает? На это есть сюжеты с велосипедами. 
Зайди, надо поговорить…

Когда я 20 ноября спросила у следователя 
Евгения Павловича Антонова, который ведет дело 
Смотрова, из-за какого же именно велосипеда 
Юрия взяли под стражу, цветущий молодой че-
ловек с обаятельной улыбкой ответил мне: по 
делу с велосипедом, сданным в скупку, Смотров 
свидетель, а сидит он за велосипед, украденный 
в музыкальной школе.

Я спросила Евгения Павловича, знает ли он 
о том, что Смотров психически болен, на что он 
ответил: только что прошла амбулаторная судебно-
психиатрическая экспертиза, но ее вывод — тайна 
следствия…

Сестра Юрия, матушка Ольга, тщетно пы-
талась узнать у следователя и адвоката фами-
лию потерпевшего по делу, в связи с которым ее 
брат находится в СИЗО. Сказали: это тоже тайна 
следствия. Тогда она сама нашла этого челове-
ка, сотрудницу городской библиотеки Галину 
Юрьевну.

Ольга поехала к ней, и выяснилось, что у Га-
лины Юрьевны недавно умер муж. И она решила, 

чтобы хоть как-то смягчить этот удар, 
купить сыну-подростку хороший ве-
лосипед — может, он немного от-
влечется. На новый велосипед денег 
не хватило, купила подержанный, за 
12 тысяч рублей.

Галина Юрьевна сказала Ольге, 
что сама заявление о краже писать 
отказалась — за нее это сделал со-
трудник полиции, она только подпи-
сала заявление. И хоть для нее это 
большие деньги, никого за велоси-
пед она наказывать не хочет. Галина 
Юрьевна очень удивилась, узнав, 
что по этому делу взят под стражу 
Юрий Смотров, — она думала, что 
дело давно закрыто.

Понимаете, в ситуации, когда 
полиция не хочет работать, но желает зарабаты-
вать, все средства хороши. И коррупция, в смысле 
«разврат, порча», — это наиточнейший диагноз 
происходящего.

Даже если — это пока не доказано, ведь Ольга 
не узнала своего брата на видео, — повторяю, 
даже если предположить, что Юрий действи-
тельно зашел в детскую музыкальную школу и 
выехал оттуда на чужом подростковом велоси-
педе (рост Юрия приблизительно 1 м 80 см, его 
ноги должны были скрести по земле) — его что, 
следовало брать под стражу? У вас это в голове 
укладывается?

У нас что, закончились настоящие 
преступники?

Да в том-то и дело, что они были, есть и бу-
дут. Но их надо ловить, а Юрий Смотров — вот 
он, сам пришел.

По словам адвоката Юрия Смотрова, Ольги 
Безруковой, сам начальник МО МВД «Павлово-
Посадский» Илья Юхман пришел к Юрию с 
просьбой подписать признательные показания 
и пообещал за это скорое освобождение. Я даже 
не знаю, как это называется. Я знаю только, что 
в Павловском Посаде происходит душеразди-
рающая история: совершенно беспомощного, 
психически больного человека назначили пре-
ступником. И ведь подержанный велосипед за 
12 тысяч рублей — это только начало. А сколько 
дел удастся «раскрыть», если он будет признан 
виновным, — да сколько хочешь, отказа от при-
знаний не будет!

Вот тебе и годовая отчетность о проделан-
ной работе.

Вот тебе и премия к Новому году.
И пусть не думают, что коррупция — это какой-

нибудь Дмитрий Захарченко с деньгами, которые 
не уместились в руках, пришлось вывозить их на 
автомобиле. Захарченко и такие, как он, — это 
пустяки и дело житейское, они всегда были, есть 
и будут — жизнь так устроена. А вот настоящая 
коррупция, то есть разврат и разрушение основ 
государства, — это тихая трагедия в Павловском 
Посаде, где в тихих кабинетах для украшения 
годового отчета уничтожается беспомощный 
человек. 

Прошу Генеральную прокуратуру и право-
защитников как можно скорей вмешаться в 
происходящее с Юрием Смотровым.

Еще не поздно все исправить!
А сестра Юрия Смотрова, скромная жена 

сельского священника матушка Ольга, — на са-
мом деле большой человек. На таких людях все и 
держится, но только помогать им никто не спешит. 
А ведь успеть помочь — это самое главное. И 
каждый из нас это знает. 

ПО ПРЕСТУПЛЕНИЯМ
ДЕЖУРНЫИ  

Как повысить раскрываемость с помощью 
психически больного человека

ОЛЬГА БОГУСЛАВСКАЯ 

Илья Юрьевич Юхман.

Нина Федоровна Трубочкина и отец Юрия Николай Смотров с внучкой.

Юрий Смотров — гроза преступного 
мира Павлово-Посадского района.

Село Казанское  — криминальная кузница России.
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На очередном заседании по делу 
экс-министра Минэкономразвития 
Алексея Улюкаева в 
Замоскворецком районном 
суде в понедельник сенсации 
не произошло. Долгожданный 
свидетель — руководитель 
«Роснефти» Игорь Сечин — именно в 
этот день улетел в командировку в 
Италию.

На процесс Улюкаев пришел в боевой го-
товности — в черной куртке с высоким ворот-
ником и в довольно приподнятом настроении. 
Невооруженным глазом было заметно, что он 
усиленно готовился к выступлению. Подсуди-
мый выложил на стол кипу бумаг с пометками 
на полях. А журналистам неожиданно сказал, 
что считает лучшей книгой «Робинзона Крузо» 
Даниэля Дефо. 

Первым делом судья зачитала письмо от 
адвоката Сечина господина Андрея Клена. Он 
объяснил причину отсутствия своего доверите-
ля на разбирательстве. По словам защитника, 
топ-менеджер «Роснефти» в понедельник уле-
тел в Рим: «До конца года ожидается усилие 
в рабочем графике». Юрист отметил, что его 
клиент не против того, чтобы его показания, 
данные на следствии, огласили в суде. Про-
тив этого категорически выступает сторона 
защиты Улюкаева. 

После этого случилась неожиданность. 
Адвокат обвиняемого Дариджан Квеидзе вы-
ступила с ходатайством о возвращении дела 
в прокуратуру из-за допущенных ошибок в 
обвинительном заключении. Она обратила 
внимание суда на существенные противоречия 
в обвинительном заключении, где указано три 

разных версии места и время совершения 
преступления. 

«Улюкаев, действуя из корыстных побуж-
дений, 15 ноября 2016 года на Гоа потребовал 
от Сечина взятку в размере 2 млн долларов в 
неустановленное время и в неустановленном 
месте. В то же время, как видно из докумен-
тов, исследованных в суде, в постановлении 
о проведении следственного эксперимента 
говорится, что Улюкаев вымогал взятку 28 октя-
бря 2016 года. А в рапорте сотрудника ФСБ 
отмечается, что вымогательство было в ноябре 
в неустановленное время. В постановлении же 
о возбуждении уголовного дела сказано, что 
Улюкаев требовал взятку в октябре-ноябре», 
— говорила адвокат.

Гособвинитель ответил с сарказмом. «Мы 
уже сбились со счета, который раз слышим 
это ходатайство. Неявка одного из свидете-
лей обвинения не является основанием для 
возврата дела на доследование», — сказал 
прокурор Борис Непорожный. Его поддержал 

коллега Павел Филипчук, заявив, что адвокат 
выступила прекрасно, но не привела ни одного 
основания для возвращения дела прокурору. 
Он предложил Улюкаеву приступить к даче по-
казаний. Тот деловито занял место у трибуны, 
разложив на ней листки бумаги: «Ваша честь, 
можно я буду пользоваться записями?». 

— Конечно, это ваше право, — ответила 
председательствующая. 

Наконец экс-министр начал излагать свою 
версию событий, перед этим отметив, что ка-
тегорически не признает вину и считает, что 
против него была совершена самая настоящая 
провокация.

— Как специалист в области экономики 
я считал и считаю, как и многие другие члены 
правительства — Аркадий Дворкович, Игорь 
Шувалов и Александр Новак, что участие го-
скомпаний, прямо или косвенно контролируе-
мых государством, в приватизации компаний 
нецелесообразно, так как не соответствует 
духу приватизации, — рассказывал Улюкаев 
очень тихим голосом. 

По его словам, прессе он не раз говорил, 
что считает ПАО «Роснефть» ненадлежащим 
покупателем «Башнефти». 

— Но это мое частное мнение, а нужно 
опираться на требования законодательства. 

Особо острый момент наступил, когда Улю-
каев вспомнил, как его звал к себе на чай Игорь 
Сечин. Голос подсудимого заметно дрожал. 

— Я в тот день не очень хотел к нему ехать, 
мне предстояла командировка, но он проявил 
настойчивость и буквально уговорил меня на 
встречу, которая была в очень неудобное время, 

— говорил обвиняемый. 
Глава «Роснефти» его встретил лично в 

теплой спортивной куртке и свитере и тут же 
указал на кожаную сумку и дал ключ, кото-
рый министр машинально положил в карман 
костюма.

— Я был уверен, что в сумке находятся 

коробки с элитным вином, которым он обещал 
меня угостить, еще когда мы были на саммите 
БРИКС на Гоа. Сечин сказал: «Угощу тебя вином, 
которое ты никогда в жизни не пробовал. Ты 
заслужил его за хорошую работу». Поэтому 
я взял сразу сумку и положил в багажник, — 
продолжал экс-министр.

Уже после того как его окружили оператив-
ники ФСБ, он узнал, что в сумке 2 млн долларов. 
Это его шокировало. 

— Когда из сумки извлекли купюры в по-
лиэтиленовых пакетах, я понял, что это была 
спланированная провокация, — отметил 
Улюкаев.

В то же время ему при задержании не разъ-
яснили права, чекисты не давали пользоваться 
мобильным телефоном и даже не разрешили 
позвонить адвокату, а в туалет он ходил в со-
провождении оперативника. 

При этом свои отношения с руководи-
телем «Роснефти» Улюкаев охарактеризовал 
как преимущественно служебные. Знает он 
его уже 17 лет. 

— Конфликтов не было, отношения были 
официальные и уважительные. День рождения 
вместе не отмечали. Правда, Сечин лично по-
здравлял меня с государственными праздни-
ками — дарил часы, макеты нефтяных вышек. 
Это было нормой делового этикета, — отметил 
Улюкаев.

А он, в свою очередь, поздравляя топ-
менеджера, ограничивался только празднич-
ными открытками.

Всего допрос Улюкаева длился более трех 
часов. Гособвинители периодически просили 
его говорить громче, но он лишь пожимал пле-
чами. «Мне трудно говорить, я стараюсь как 
могу», — ответил подсудимый. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

УЛЮКАЕВ НАШЕЛ 
ИСТИНУ В ВИНЕ

Экс-министр экономики 
принял взятку  
за угощение
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ЮЛИЙ ГУСМАН
— Мне кажется, что с Зиновием Высоковским 

дружила вся страна. Он был такой веселый, обая-
тельный, теплый человек, что в каждой семье, сидя 
у телевизора, зрители воспринимали его как род-
ного человека. Этот аспект психологически очень 
интересен. У нас много сатириков и юмористов — 
молодых, пожилых, совсем старых. Как правило, 
все они артисты. Есть замечательные артисты, 
есть хорошие, а есть и плохие. Мы смотрим на них 
свысока, со стороны, снизу или сбоку. А Зяма, как 
его называют друзья, Зиновий Высоковский, был 
родным для всех. Как только он улыбался, что-то 
весело начинал рассказывать, прищурив глаза с 
хитринкой, было очевидно, что дело не в шутках, 
которых он знал множество, не в анекдотах, искус-
ством рассказывать которые владел в совершен-
стве, не в репризах, которыми он щедро пересыпал 
свою импровизационную речь, а в том, что его суть 
в том, чтобы радовать людей. Радовать людей — это 
сложная профессия. Она не очень модная. Люди 
— существа, не очень благодарные. Они гораздо 
лучше относятся к строгим начальникам, не важ-
но, в жизни или в правительстве. А с юмористами 
бывает так — отсмеявшись, поулыбавшись и даже 
похлопав, смотрят на них как на клоунов и шутов 
и бегут дальше по жизни. Но эти шуты и клоуны 
отражают нашу жизнь больше, чем суровые началь-
ники. Недаром великий Тиль Уленшпигель и звался 
Уленшпигелем, то есть «чистым зеркалом». В нем 
наша действительность отражалась замечательно. 
Так и в зеркале по имени Зиновий Высоковский. 
Если сегодня кто-то начнет искать анекдоты в Ин-
тернете, то одно из крупнейших собраний — сайт 
под названием «Зиновий Высоковский». Зиновия 
давно нет, а имя его живет и радует людей. 

Я всегда мечтал снять его хотя бы в эпизоде. В 
моем фильме «Парк советского периода» удалось 
пригласить Зиновия на небольшую роль распоря-
дителя на похоронах. Она была сыграна, конечно, 
только по нашей дружбе. Там многие актеры сни-
мались по дружбе. Они достойны были больших 
и главных ролей. Но даже в маленьком эпизоде 
Зиновий Высоковский очаровал всех. Вся история 
в этом фильме рассказана немного по-дурацки и 
понарошку. Это пародия на нашу жизнь и окру-
жающую нас действительность. Это же смешно, 
когда человек, с которым связано что-то веселое, 

доброе и радостное, работает распорядителем 
похорон. Так у нас часто бывает. Мы не замечаем, 
как находится распорядитель на похоронах окру-
жающей нас жизни. 

ВЕРА ВАСИЛЬЕВА
— В Театре сатиры всегда с благодарностью 

вспоминают о пребывании там Зиновия Высоко-
вского. Кроме театра он же был еще эстрадным 
артистом, обладающим изумительным чувством 
юмора и обаянием. Поэтому мы им дорожили и 
очень любили. Я с ним играла спектакль «Восем-
надцатый верблюд» по пьесе Алешина. Зиновий 
играл серьезную роль и был очень в ней хорош, 
добр, интеллигентен. Так как по роли мне его герой 
нравился, то я и как человек испытывала к нему 
очень теплые чувства. Однажды мы вместе ездили 
в далекую-далекую страну Перу с выступлениями. 
Меня пригласили туда, а я, для того чтобы скрасить 
выступления, пригласила еще Зиновия Высоко-
вского и баяниста. Много связано с этим теплых 
и забавных воспоминаний. Он был невероятно 
обаятельный человек, с колоссальным чувством 
юмора, за что его ценили в театре. И публика Зи-
новия очень любила. 

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ, 
ректор Театрального 
училища им. Б.Щукина
— Зиновий Высоковский — наш выпускник. 

Он оказался замечательным педагогом. Это и 
определило то, что мы его пригласили в институт. 
Мне кажется, что люди образованные и умные, 
имеющие вкус, и должны преподавать. В сознании 
многих людей Зиновий Высоковский так остался 
паном Зюзей из знаменитой юмористической про-
граммы «Кабачок «13 стульев», ассоциировался с 
образом легкомысленного человека, но у него была 
интересная биография, которая меня потрясла. 
Зиновий Высоковский поступил в театральное 
училище, будучи взрослым человеком, окончив 
Институт радиотехники с космическим уклоном. 
У него было сильное желание стать актером, и он 
был одаренным человеком. Мы с ним много гово-
рили об этом. Он сокрушался, что не сыграл своих 
основных ролей в театре. Я вспоминаю, как он стоял 
на лестнице нашего училища, придя заранее на 
занятия. Как он мечтал, чтобы его студенты стали 
замечательными актерами, чтобы у них все в жизни 
сложилось. Какое счастье, что этот человек пришел 
к нам и мог своим опытом поделиться с молоды-
ми ребятами. А мне он стал родным человеком, 
поскольку жил до последних дней в том доме на 

Большой Никитской (тогда улица Герцена), где жил 
Вольф Мессинг, роль которого я сыграл. Зиновий 
Моисеевич рассказывал, как сидел на лавочке у 
подъезда с Вольфом Григорьевичем: «Правда ли 
то, что про вас рассказывают, что у вас получа-
лись такие необыкновенные вещи?» — спросил 
я у Мессинга. А он в ответ спросил: «Ты веришь в 
это?» «Верю!» — ответил я. «Значит, так и было. А 
если бы ты сказал, что не веришь, значит, так не 
было», — сказал мне Мессинг». От себя добавлю, 
что именно так я и думал.

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ
— Зиновий Высоковский, безусловно, был 

звездой советского телевидения и эстрады, хотя 
тогда слово «звезда» употреблялось разве что при 
вручении звания Героя Советского Союза. Он был 
действительно звездой, его узнавали на улицах, 
прежде всего благодаря телевизионному «Кабачку 
«13 стульев», и его пан Зюзя был предметом не 
только пересказов, но и анекдотов — это свиде-
тельствует о том, что Высоковский стал частью 
народного фольклора. Так же, как и его миниатюра 
«Люлёк» стала частью национальной жизни.

Таких успехов даже самые знаменитые актеры 
добивались крайне редко. При этом он был верен 
театру, где работал. Хотя я его впервые увидел в 
Московском театре миниатюр, Высоковский играл 
в компании замечательных своих коллег (а там 
когда-то работали и Владимир Высоцкий, и Марк 
Захаров). Но, конечно же, свою театральную при-
стань Зиновий Моисеевич нашел в Театре сатиры, 
где играл в самых разных спектаклях у Валентина 
Плучека. И, честно говоря, пользовался своим та-
лантом характерного актера крайне выразительно 
и бесконечно убедительно.

Одной из самых замечательных его ролей была 
роль Аптекаря в «Интервенции» со знаменитой фра-
зой: «Ну что, мальчики, начитались Феню-Моню Ку-
пера?» Он работал в блестящем созвездии великих 
талантов, но не растворялся в этом великолепном 
коллективе индивидуальностей — от Папанова 
до Миронова, и его место в этом ансамбле было 
незаменимым.

Высоковский был, как и все актеры, занимаю-
щиеся эстрадой, человеком достаточно грустным, 
может быть, в чем-то в себе не уверенным до конца. 
И его эстрадная победительность была результатом 
колоссальной внутренней работы. Он был образо-
ванным, тонким, нежным отцом и дедом. Словом, в 
нем были все добродетели, о которых можно было 
говорить всерьез. Но когда он выходил на сцену, то 
становился бесстрашен. Вот именно победителен. 
Он знал, что сказать публике, чтобы она поверила в 
его уникальный дар актера — актера, работающего 
в очень трудном сатирическом жанре.

“Московский коМсоМолец”    
28 ноября 2017 года 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ 7КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Черная тоска» по чужому счастью. 4. Птичка, 
для которой юннаты мастерят «дворцы» на шесте. 
10. «Мини-перинка» для головы спящего. 11. Вели-
ковозрастный сынок, который не хочет ни учиться, 
ни работать. 13. Источник распространения ин-
фекции. 14. «Фильтр» для муки. 15. Вводная часть 
договора. 16. «Тюрьма» для канарейки. 18. Клочок 
бумаги, где расписана зарплата сотрудника фир-
мы. 20. «Апартаменты» учителя химии в школе. 
22. «Массовик-затейник» при турецком отеле. 23. 
Сарай, где обитают петух и его «жены». 24. Краткое 
рабочее совещание, посвященное обсуждению 
текущих задач производства. 27. Вчерашний 
студент, ведущий семинары у первокурсников. 
30. Церковный округ под управлением архиерея. 
32. Повреждение крестообразных связок колена, 
что получил футболист. 34. Вишня, растущая в 
Японии. 35. Анекдотный герой, которому муха 
грудь истоптала. 36. Трапеза после полдника. 
38. Запретная тема для споров. 39. Кудесник, 
готовящий изысканные яства. 40. Место для пар-
ковки машин на трасе. 41. «Очередь» на Великом 

шелковом пути. 42. Мучная основа пирожного.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Сестра, обретенная девушкой после замуже-
ства. 2. Общая сумма в подсчетах. 3. Творческий 
состав театра. 5. Головной убор к костюму Бу-
ратино. 6. Музыкальное сочинение под поряд-
ковым номером. 7. Половичок, сплетенный из 
камыша или тростника. 8. Игра слов, основанная 
на их звуковой аналогии. 9. Соучастник ограбле-
ния квартиры. 10. Ретропроигрыватель в виде 
чемоданчика. 12. Коронный танец на критской 
вечеринке. 17. Призрак, ходивший по Европе. 19. 
Игра в ответы на вопросы. 20. Модельер высо-
кого класса. 21. Шоковое «лечение» экономики. 
25. Спящий ночной гуляка. 26. Рискованное и 
сомнительное приключение. 27. Ученый, копаю-
щийся в земле. 28. Курочка, которая не зря ест 
хозяйский корм. 29. Двустворчатая «раковина» 
с бобами. 31. Явление перед началом восхода 
солнца. 33. Острая приправа в абхазской кухне. 
34. Дерби, которые проводятся на ипподроме. 
37. Вязкая ореховая сладость. 38. Егор Гайдар 
для Аркадия Гайдара.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стройка. 4. Прогрев. 10. Селение. 11. Изумруд. 13. Дуэт. 14. Зима. 15. 
Известняк. 16. Нудист. 18. Сайгак. 20. Мотылек. 22. Считалка. 23. Гуманизм. 24. Пустышка. 27. 
Пропасть. 30. Аппетит. 32. Бурлак. 34. Орбита. 35. Астронавт. 36. Лицо. 38. Скит. 39. Авокадо. 
40. Царевна. 41. Кувалда. 42. Рассада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Студень. 2. Обет. 3. Кредит. 5. Ремикс. 6. Груз. 7. Высадка. 8. Невестка. 9. 
Диетолог. 10. Сэндвич. 12. Диагноз. 17. Синтетика. 19. Арендатор. 20. Милашка. 21. Комфорт. 
25. Устрица. 26. Апперкот. 27. Путаница. 28. Точилка. 29. Обелиск. 

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ» 

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ!!!

08.07.2018-
19.07.2018
от 20950 р.

«НА РОДИНУ КОМИ-ПЕРМЯКОВ»              
МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-ГОРОДЕЦ-Н. НОВГОРОД-
ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-
ПЕРМЬ (КУДЫМКАР)-ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-КАЗАНЬ-
МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД

29.07.2018-
11.08.2018

«К КАМСКИМ БЕРЕГАМ И ВОЛЖСКИМ 
ПРОСТОРАМ»    
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-ЧИСТОПОЛЬ-САРАПУЛ (ИЖЕВСК)-
ПЕРМЬ (КУНГУР)-ТЕТЮШИ- САМАРА-УСОВКА-ВОЛГОГРАД-
САРАТОВ-КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД -  от 24450 р.                           

19.07.2018-
29.07.2018
от 19200 р.

«НИЖЕГОРОДСКАЯ КРУГОСВЕТКА»   
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-НИЖНЕКАМСК-
САРАПУЛ-ПЕРМЬ-ЕЛАБУГА-ШИРЯЕВО-САМАРА-ТОЛЬЯТТИ-
КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ(ДИВЕЕВО)-Н. НОВГОРОД

28.06.2018-
09.07.2018
от 46520 р.

«ВЕЛИКИЙ ГОРОД У ДВИНЫ»      
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- 
СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня) - БЕЛОМОРСК-
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ

14.06.2018-
28.06.2018
от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
 МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК 
(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ
(2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-
ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2018 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
29 и 30 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
1 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
3 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Спортивная», ул. Усачева, д. 29, корп. 3
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
4 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская пл., на автостоянке
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-тук»
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
5 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская», 
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Медведково» (северный вестибюль), выход на  
ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 

м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода  
на Ленинградский проспект, д. 74, около «Шоколадницы»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 5 по 8 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы,  
главное здание, холл 1-го этажа
с 12 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской 
набережной)
ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖ-

ДАН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО СУПЕРЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ
28 ноября с 11.00 до 15.00
ХИМКИ, Юбилейный просп., д. 10
29 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2
30 ноября с 11.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5,  
вход с торца здания
1 декабря с 11.00 до 15.00
ЩЁЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 декабря с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское ш., д.100а, в фойе ДК «Мир»
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК, в фойе Дома космонавтов
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
в фойе ЦДК им. Калинина
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19,  
перед Домом культуры
ЭЛЕКТРОУГЛИ, ул. Школьная, д. 57,  
на площади у КДЦ «Квант»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00  
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45 РЕ
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Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах  
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки  

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске «Пресса» 
(метро «Октябрьская») в период с 10 по 23 ноя-

бря 2017 года просим срочно позвонить  
в редакцию по телефону 8-495-665-40-86.

От великого до смешного… Как 
от комедии до трагедии. Самая 
пронзительная память от Высо-
ковского — это его глаза. Предан-
ные и грустные. С ироничными 
блестками в уголках. Взгляд не-
покорный и одновременно нео-
быкновенно желающий, требую-
щий твоего понимания.

Или просто внимания. Внимание! 
На сцене Зиновий Высоковский! Звания 
здесь не нужны, это пустая формаль-
ность. Он — Высоковский, и этим все 
сказано.

«Дуся, я мысленно пою и мысленно 
танцую». Это «Маленькие комедии боль-
шого дома», Горин, Арканов. Это Тенгизик, 
неглавная роль коммунального сюжета о 
большой, чистой, но невостребованной 
любви. Он так это произносил…

В мыслях он улетал высоко-высоко. 
Он был талантлив, мудр, пластичен и не-
равнодушен. Он хотел большего, он меч-
тал. Но проклятая зависимость… Актер 
— пластилин в руках режиссера, инстру-
мент для самореализации его величия. 
Высоковский хотел большего.

При этом совсем не был эгоцен-
триком, зацикленным на себе. Опять 
грузинская тема. Он со своей Любовью 
плывет на теплоходе «Грузия» вместе с 
Владимиром Высоцким и Мариной Вла-
ди. Для Влади и Высоцкого это медовый 
месяц, свадебное путешествие. Для четы 
Высоковских — экзотическая, но такая 
необходимая встреча с друзьями. А для 
двух артистов это еще и работа, просто 
работа. За удовольствия надо платить. 
Как Высоковский относился к Высоцко-
му… к его памяти… Святое чувство пони-
мания грандиозности этого человека. Как 
Высоковский читал Высоцкого — вообще 
словами не передать.

Свобода — вот чего искал всю жизнь 
Зиновий Моисеевич, к чему всю жизнь 
шел. Его юмористические (сатирические!) 
тексты, его выступления на эстраде… Ког-
да его отметил Райкин, он был на седьмом 
небе от счастья. Он собирал огромные 
залы, он был завсегдатаем концертов ко 
Дню милиции. Его ждали (или его Люлька, 
с которым он сроднился). Его обожали. 
Органы внутренних дел хохотали до упаду, 
а он произносил выдуманные им репризы, 
основанные на реальных событиях (вот 
она — правда жизни!), своим чуть заикаю-
щимся голосом, и только глаза…

«Ах, Арлекино, Арлекино, нужно быть 
смешным для всех, Арлекино, Арлеки-
но, есть одна награда — смех». Сквозь 
слезы. Через тернии и невзгоды. Сквозь 
жизнь. 

Александр МЕЛЬМАН.

«С ЗИНОВИЕМ ВЫСОКОВСКИМ 
ДРУЖИЛА ВСЯ СТРАНА»
28 ноября актеру исполнилось бы 85

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная
консультация!
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-926-021-80-20

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36.

❑ книги, открытки, 
календарики,
фарфор б/у куплю 
т. 8-903-777-32-88.

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ отдых!
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-925-705-38-87

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ отдых. 
м. "Полежаевская" 
т. 8-916-607-01-06

Настроение вечера задал французский дуэт 
Ottawan, открыв концерт песнями «Hands Up» и 
«D.I.S.C.O.». Вокалист Жан-Батист Патрик вышел 
на сцену в темно-красном пиджаке, под которым 
белела рубашка с крупными красными розами. 
Как объяснил певец, цветы — это подарок всем 
русским женщинам.

— Поскольку большая часть моих поклонников 
— дамы, как я мог прийти без цветов?! — заявил 
Патрик. — Но всем подарить по букету сложно, 
поэтому я надел рубашку с розами. Пусть каждая 
зрительница знает, что это для нее, — тогда у всех 
останутся хорошие воспоминания!

Неугомонный певец приезжает на фести-
валь даже тогда, когда его имени нет в афише, 
— встречается за кулисами с друзьями, общается 
с артистами. В том, что здесь ему всегда рады, 

можно было легко убедиться: по пути на 
сцену он то и дело отвечал на приветствия, 
обнимался с друзьями, целовал в щечку 
женщин.

Жизнелюбие Патрика передалось и зри-
телям: каждого исполнителя огромный зал 
встречал с восторгом. На сцену выходили Ricchi 
e Poveri, Joy, Bad Boys Blue, Pupo, Константин 
Никольский, Владимир Пресняков, Юрий Лоза, 
«Рондо», «Цветы», Валерий Сюткин, Сергей Бели-
ков, Игорь Саруханов, Максим Леонидов.

Секс-символом вечера стала Саманта Фокс 
— короткие шорты, кожаная куртка, мягкая, сво-
бодная пластика. Когда она исполняла хит «Touch 
Me», в зале прошел танцевальный флешмоб. Три-
буны и танцпол выполняли одни и те же действия, 
наблюдая за видеороликами на больших экранах: 

движения показывали веду-
щие утреннего и вечернего 
шоу «Авторадио».

— То, как все танцевали вме-
сте, меня потрясло! — поделилась 
эмоциями певица. — Хочу поскорее 
увидеть это на видео! Слушатели в Рос-
сии всегда активные, подпевают, танцуют, у них 
отличный настрой. Когда зал кричит: «Саманта 
Фокс!» — я счастлива это слышать.

Одним из главных событий шоу стало вы-
ступление легендарной группы Smokie — команда 
участвовала в фестивале впервые. Прозвучали 
«Needles and Pins», «What Can I Do» и всенародный 
хит «Living Next Door to Alice».

— Сегодняшнее выступление было особен-
ным — напомнило наши гастроли в Москве в 1991 
году, — признался басист и вокалист Терри Аттли. — Тогда мы отыграли пять больших концертов и 

успевали каждый день гулять по городу. Где еще 
встретишь такую аудиторию, как здесь? Это же 
фантастика! 

За кулисами Smokie встретились с друзьями: 
певицей Бонни Тайлер и солисткой Boney M Лиз 
Митчелл, с которыми дружат уже 40 лет.

— Мы все уже как семья — без стука заходим 
друг к другу в гримерки, — рассказал Терри Аттли. 
— Даже Тони, танцор из Boney M, всегда с нами. 
Мы зовем его фотобомба: когда хочешь сделать 
фото, он прилетает из ниоткуда, как бомба!

Закрывали шоу Юрий Шатунов — вечными 
«Белыми розами», и C.C. Catch — хитом «Heaven 
and Hell». 1 декабря фестиваль пройдет в Северной 
столице на сцене Ледового дворца, телеверсию 
шоу покажет в новогоднюю ночь Первый канал.

— Несмотря на очередной аншлаг в «Олим-
пийском», для меня рекорд этого года заклю-
чается в невероятной атмосфере «Дискотеки 
80-х» и в том, насколько все здорово получилось. 
Шестнадцать лет — уже серьезный возраст. Фе-
стиваль, действительно, повзрослел. Сегодня все 
было очень качественно и круто, никаких заминок, 
накладок, — сказал журналистам генеральный 
продюсер «Дискотеки 80-х», генеральный ди-
ректор ГПМ Радио Юрий Костин. 

Алексей ВЕСЕЛОВ.

«Дискотека 80-х» 
собрала очередной 
аншлаг в «Олимпийском».

СОБЫТИЕ
В минувший уикенд в Москве со-
стоялся XVI Международный му-
зыкальный фестиваль «Дискотека 
80-х» от «Авторадио». В 30-тысяч-
ном «Олимпийском» в этот вечер 
не осталось свободных мест. 
Но главный рекорд шоу — особен-
ная атмосфера встречи с любимой 
музыкой и лучшими друзьями.

РОЗЫ КРАСНЫЕ, БЕЛЫЕ 
И ГРАНДИОЗНЫЙ 
ФЛЕШМОБ
На «Дискотеке 80-х»
танцуют все!
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Хиты и розы 
от Ottawan.

Саманта Фокс — 
секс-символ 80-х.
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Для профессионалов корта — долго-
жданное затишье, а нам самое время 
подвести итоги одного из самых неодно-
значных сезонов современного тенниса. 
В гостях у «МК» — вновь наш постоянный 
эксперт, президент Федерации тенни-
са России Шамиль Тарпищев. Из этого 
разговора мы узнали, сколько нужно мо-
лодежи для обретения стабильности, на 
чем приходилось в разное время прово-
дить официальные матчи и во что обхо-
дится защита от необъективного судей-
ства. 

— Шамиль Анвярович, извините за игру 
слов, но сезон в женском туре завершился 
так, как вы предсказывали еще с весны. То 
есть непредсказуемо.

— Это вполне естественно. И вообще в тече-
ние года ни одного победителя в женской сетке 
угадать было невозможно. Ведь за неимением 
лидера порядка 12 теннисисток претендовали на 
победы в топ-турнирах и на итоговый первый рей-
тинг. И даже у мужчин, где, напротив, существуют 
2–3 главных фаворита, остальная масса игроков 
первой десятки вела себя непредсказуемо. Но 
обычно бывает, что из всей толпы должен в итоге 
сформироваться лидер, более стойкий и ровный. 
Кто мог ждать, что итоговый турнир выиграет Ка-
ролин Возняцки?

— А справедливо ли, что румынка Симона 
Халеп стала первой по итогам года?

— Кто бы ни завершил год на вершине — все 
равно получается смешно. Халеп в ходе итогового 
турнира уступила Возняцки — 0:2, 0:6. Это говорит 
об отсутствии стабильности и надежности. 

— И  год завершила с отрицательным ба-
лансом побед и поражений.

— Но в этом нет парадокса. Когда в свое 
время Евгений Кафельников возглавил рейтинг, 
шесть турниров подряд не мог пройти первый круг. 
И это вызывало разговоры: как так может быть? Но 
как устроен рейтинг? Есть 18 зачетных турниров, 
и это примерно 25 недель соревнований, когда 
ты обязательно должен набирать очки. Если их 
не хватает, турниров, ты стремишься играть еще 
больше, чтобы компенсировать дефицит.

Кафельников не любил тренироваться вне 
корта и, будучи не в лучшей форме, играл мало-
значительные соревнования на фоне больших 
нагрузок. Это не било по его психике — он проигры-
вал, но при этом работал и тренировался. А очки 
собирал больше там, где их дают больше. То есть 
в 10 «мастерс», турнирах серии Большого шлема, 
где «стоимость» победы раза в три больше. Халеп 
проходила далеко по сетке в главных турнирах, а 
во второстепенных вылетала быстро. Понятно, что 
в современном теннисе в силу нагрузки выиграть 
абсолютно все невозможно. Поэтому обладате-
лей Большого шлема за один сезон так мало. За 
последние десятилетия четыре главных турнира 
удалось собрать только Мартине Навратиловой 
да Штеффи Граф.

— 28-й розыгрыш российского турнира 
«Кубок Кремля» традиций сезона-2017 не на-
рушил. Ведь сколько игроков из «посева» не 
прошли дальше первого круга!

— Теннис — очень нагрузочный вид. А ведь на 
дворе конец года. Значит, большой травматизм, и 
не всем удалось сохранить форму. И наш турнир 
тем и хорош, что много сенсаций или неодно-
значных исходов. Но благодаря этому теннис и 
интересен. Хотелось бы больше от нашей моло-
дежи в мужской сетке, но 20-летние парни ровно 
играть не могут. Это физика, устойчивость и кон-
центрация. Глаза напряжения длительного матча 
не выдерживают. Поэтому так часто за сюрпризом 
следует провал.

Например, когда Медведев на Уимблдоне 
убрал Вавринку в первом же круге, а затем вылетел 
сам. Не потому, что тот или иной молодой игрок 
не соблюдает режима. Обычная проблема роста. 
Чтобы научиться играть стабильно, надо провести 
порядка ста «взрослых» матчей. А у них на счету 
пока по 25–30, а пятисетовые вообще можно пере-
считать по пальцам... Чтобы наша тройка заиграла, 
нужно еще года два подождать.

— В сравнении с прошлым розыгрышем 
московские корты посетило приблизительно 
на 10 000 зрителей больше. Работает реклама 
или же популярность игры растет по иным 
причинам?

— Безусловно, рекламы стало больше. Но, 
нужно признать, в теннисе наметилась общеми-
ровая тенденция: раньше зрители шли в основ-
ном болеть за наших, теперь поддерживают и 
иностранных игроков, за которыми наблюдают в 
течение всего сезона. Мужской финал, на котором 
были полные трибуны, говорит об этом. Люди 
наслаждались красивой игрой. Но все не просто 
так. Мы развиваем теннис, проводим в год свыше 
3500 турниров по разным возрастам. Приходят 
люди, которые играют сами, у которых выступают 
дети. А в теннис играют в очень солидном возрасте. 
У нас есть Михаил Новиков, официальный чемпион 
мира в категории свыше 85 лет! Всю жизнь он 
играл, входил в первую десятку в СССР. У меня 
в свое время тренером был, когда я выступал за 
ведомственную команду «Локомотив».

■ ■ ■
— Нередко профессионалы завершают 

сезон с травмами, часто жалуются на сверх-
загруженный календарь, а у телевидения свои 
проблемы: невозможно предсказать время 
матча. Что делать?

— С точки зрения насыщенности теннис, на-
верное, самый тяжелый вид спорта на планете. 
Игрокам смешно слышать жалобы футболистов, 
для которых и три матча в неделю уже перебор. 
А у нас и продолжительность в среднем больше, 

и дистанцию на 
корте преодоле-
вают огромную. 
Почему фавориты 
нередко покидают 
крупные турниры? Все 
просто: они планируют выход 
на оптимальную форму на вторую 
неделю, потому что держать ее все время не по-
лучается. Но бывает, что уже в первом круге жере-
бьевка подкинет неудобного соперника! Именно 
поэтому все стремятся быть «сеяными», избежать 
таким образом испытаний на старте, пяти- или 
трехсетовых изнурительных встреч.

В этом смысле травма бедра для Марии Ша-
раповой, которая начинала все с нуля, сильно по-
мешала ей. Если бы все прошло гладко, она могла 
быть уже около первой двадцатки сильнейших и на 
первом Большом шлеме 2018 года в Австралии точ-
но избежала бы сильной соперницы. Но именно так 
случилось, кстати, в Москве. Все ждали Шарапову 
на кортах Кубка Кремля, где ей досталась словачка 
Магдалена Рыбарикова — серьезная соперница. 
И вот накануне Мария празднует первую победу на 
турнирах после возвращения, на турнире в Китае, 
но впереди перелет, смена часовых поясов плюс 
адаптация к условиям: климату, залу под крышей, 
покрытию корта. Мы со своей стороны обраща-
лись к судьям, которых предоставляет Женская 
теннисная ассоциация, с просьбой перенести игру 
со вторника на среду, но получили отказ. 

— В этой связи уже ведутся поиски для 
лимитирования времени матчей?

— Да, но найти золотую середину в принятии 
решения, которое устроило бы всех, довольно 
сложно. Например, все предложения по поводу 
подачи «одним мячом» или увеличения размеров 
корта, вероятнее всего, найдут отклик у высоко-
рослых, но будут восприняты в штыки игроками 
пониже. В обоих случаях повышается преимуще-
ство при подаче. Это началось давно. В свое время 
играли деревянными ракетками 12 обязательных 
турниров, потом ракетки стали делать из совре-
менных материалов, а число турниров, как я уже 
говорил, возросло до 18. Вот вам и травмы. 

По поводу ракеток мы вообще собирались 
выпустить методическое издание на 10 стра-
ниц, а вышла книга. Ведь даже от неправильной 

толщины ручки возникает неправильный хват, по-
том перенапряжение мышцы, дальше по цепочке: 
локоть, плечо, и в конечном итоге «летит» спина. 
А ведь есть еще вес ракетки. Сейчас регламент 
ограничивает длину ручки, но не обода, то есть ты 
выбираешь струнную поверхность в зависимости 
от собственных возможностей переключения вни-
мания и устойчивости концентрации. Чем меньше 
площадь поверхности — тем скорость полета мяча 
выше. Так играл, например, Иван Лендл. Но если 
реакция не позволяет, приходится использовать 
обод больше. Цель вроде бы сыграть так быстро, 
чтобы на той стороне не успели. Но если, как мно-
гие испанцы, бегать по задней линии корта, то как 
ни бей, все вернется назад, и ты будешь каждое 
очко вымучивать. Надо быть Рафаэлем Надалем, 
чтобы выдержать это и столько лет находиться на 
самом верху.

Как минимум первые 500 игроков рейтинга 
делают ракетки на заказ. И как минимум за первую 
полусотню сражаются фирмы-поставщики. А ведь 
есть еще стрингеры — специалисты по натяжению 
струн. Надаль в течение пятисетового матча пере-
тягивает ракетки по 20 раз. Натуральные, жильные 
струны «садятся» быстро. Композитные до сих пор 
проигрывают им по качеству. Кто-то комбинирует, 
и это целая история. Поперечные — одни, про-
дольные другие. 

— И покрытия сильно отличаются! 
— При всей универсализации кортов разность 

отскока довольно велика. Трава или грунт — само 
собой, а ведь даже у «харда» много разновидно-
стей. В Австралии, если на него пальцем надавить, 
он прогибается, потом распрямляется. А в США как 
бетон. Найти теннисиста, которому везде одина-

ково комфортно, сейчас вряд ли возможно. Хотя 
раньше травяные корты были еще «быстрее», 

и на том же Уимблдоне около 70 процентов 
матчей могли быть скоротечными, но теряли 
в зрелищности. Сейчас уже «грунтовики» 
способны выступать на газонных покрытиях 
и даже порой побеждают.

— В каких странах осталась «клас-
сика» лаун-тенниса?

— Кроме Великобритании это Австра-
лия, Зимбабве, Индия. В Германии — исклю-

чительно дерн, который стелется на время. 
Что касается Индии, то почему оттуда много 

хороших парных игроков? Потому что травяные 
покрытия там очень быстрые. В 1976 году сборная 
СССР играла в Индии матч Кубка Дэвиса. За ночь 
хозяева нарисовали разметку на обычном газоне, 
свили трибуны на 6 тысяч зрителей из бамбука и 
веревок — и все было готово. Матчевую встречу 
мы тогда проиграли — 1:3. 

В чем секрет идеального газона? Из одного 
зернышка вырастает одна травинка, и это идеаль-
ный отскок мяча. А если будет корневище, откуда 
расходятся ростки, мяч полетит в непредсказуе-
мом направлении. Это особые традиции и уход. 
Англичане говорят: нужно для начала 100 лет траву 
растить, потом 100 лет ухаживать, потом 100 лет 
играть. В России с нашим климатом травяные 
корты не появятся. Смысла нет. 

— Кроме вышеперечисленного на чем 
еще приходилось играть?

— Сейчас поверхности жестко лимитированы 
по отскоку мяча. Но раньше на Кубке Дэвиса бы-
вали случаи, когда хозяева выбирали паркетный 
пол, натертый лаком. Так Парагвай, где лидер 
сборной занимал 85-е место в рейтинге, а его 
напарник был за пределами третьей сотни, обы-
грал Чехословакию во главе с Иваном Лендлом. 
А Мексика на правах хозяйки предложила США 
асфальт. А у асфальта — специфический, почти 
вертикальный отскок мяча...

■ ■ ■
— Футбол, кажется, склонен принять на 

вооружение электронные технологии. В тенни-
се они давно. Как происходила революция?

— У нас все произошло потому, что на быстрых 
покрытиях не видно следов мяча. А скорости у 
мячей быстрее хоккейной шайбы, человеческий 
глаз запаздывает. Изначально все были против, 
но необъективное судейство на домашних матчах 
в командных турнирах, как, например, в Румынии, 
поставило вопрос: что-то нужно делать.

В итоге пришли к единому решению: все ре-
шает электроника (определяет все в точности 
до 5 миллиметров), у каждого игрока по три по-
пытки оспорить судейские действия за один сет. 
Если он был прав, попытка не сгорает. Да, это 

дорого — 70 000 долларов на матч, но лучше за-
казать оборудование у Международной теннисной 
федерации, иначе судить будут как хотят. Исклю-
чение — грунтовые корты, где вопрос «попал — не 
попал» редко возникает.

С касанием сетки проще: подается сигнал, 
судья его в наушник слышит. Я думаю, в футболе 
все тоже придет к решению спорных вопросов, 
но главное, чтобы время просмотра не сбивало 
ход игры. 

— Есть ли у вас ощущение, что новое поко-
ление теннисистов — это уже другие люди?

— Теннисисты стали еще образованнее. Не 
случайно про вид спорта говорят, что это шахматы 
в движении. С развитием технологий в производ-
стве инвентаря, с новой системой тренировок, 
методиками игрок сталкивается каждый день, 
безграмотные далеко не пробьются. Теннисист 
готовится ко взрослой жизни до 16 лет, до 18 фор-
мируется его психика, но скорость мышления при 
этом формируется от 7 до 9. А уникальность вида 
спорта в том, что после перехода в профессионалы 
спортсмен выбирает тренера, а не наоборот. Когда 
Новак Джокович понял, что у него проблема с так-
тикой быстрого нападения, нанял Бориса Беккера, 
который играл в этом стиле. Необразованный 
спортсмен не предпринял бы таких шагов.

Другое дело, это очень дорого. Роджера 
Федерера с 16 лет обслуживал персонал в пять 
человек. Учтите: хороший штат окупается только 
у теннисистов первой двадцатки сильнейших, 
иначе он выступает в убыток. Но на Западе еще 
есть доходы от ТВ-трансляций, а у нас все наобо-
рот: нужно платить, чтобы тебя показали. Вы-
ход один — спонсоры. Если сравнить бюджеты 
национальных теннисных федераций, то в США 
это порядка $225 млн в год, в Китае — около 170, 
а в России — от 7 до 9.

При этом мы остаемся наверху. На «Мастерс» 
до 14 лет в Италии в этом году среди восьми лучших 
ребят наших было четверо, а среди девочек — две, 
причем они финал разыграли. Согласно данным 
на 30 октября 2017 года, у нас в стране набирается 
519 победителей международных турниров, вклю-
чая взрослые. В высшей категории — 116 побед. 
А по олимпийским результатам Россия занимает 
второе место за всю историю после США. Так что 
продолжаем работать и надеемся на лучшее.

— Осенью было объявлено о том, что 
в 2018 году в России состоится совершенно 
новый женский турнир WTA.

— Да, это будут соревнования в Москве, 
в июле, на кортах Национального теннисного 
центра имени Самаранча. Призовой фонд — 
750 000 долларов, то есть ранг тот же, что и у на-
шего старейшего Кубка Кремля.

Федерация тенниса России заинтересована 
в инициативах бизнеса, потому что помимо ев-
ропейской и американской серий соревнований 
теперь появилась еще и азиатская. Этот процесс 
неизбежен, но благодаря новому турниру лишние 
две недели мы сможем собрать сильнейших рос-
сийских игроков дома, пристально понаблюдать 
за ними. Потому что очень трудно контролиро-
вать, как происходит процесс подготовки тех, 
кто живет и тренируется в Европе. К примеру, 
в Испании свои традиции — и всю прибывшую 
молодежь там первым делом старательно пы-
таются переучить. Но ведь если игрокам уже по 
16 лет, это уже абсурд!

Но там другой менталитет: теннис начина-
ется для всех как урок физкультуры в средней 
школе, нам же во времена СССР были созданы 
такие условия, что на корты шли дети, которые 
не попали никуда больше. Мы были вынуждены 
делать лучших из тех, кто нам доставался, выта-
щить из них индивидуальность, выявить вовремя 
сильные стороны. Менять тренера, если ребенок 
не шел к нему. Он же не виноват! Кроме того, мы 
стали учитывать, что общие возрастные критерии 
не подходят ко всем российским игрокам: у нас 
взрослеют, как правило, не так стремительно, 
как в южных странах, мы в этом плане ближе к 
Скандинавии. 

 — Удастся ли сохранить талантливую 
молодежь?

— Она у нас есть. Новые игроки очень амби-
циозны, но все идет своим чередом. При правиль-
ном подходе тренеров и их самих через 2–3 года 
Россия может вернуть себе высшие позиции в 
Кубке Дэвиса.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.11.2017
1 USD — 58,2773; 1 EURO — 69,4957.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Аксаков (1957), предсе-
датель Комитета ГД по финансовому 
рынку
Юлия Ахмедова (1982), участница и 
продюсер телешоу Stand Up 
Маноло Бланик (1942), дизайнер 
обуви
Александр Блок (1880–1921), поэт, 
классик
Зиновий Высоковский (1932–2009), 
актер театра и кино, народный артист 
России
Джон Гальяно (1960), модельер, экс-
арт-директор Модного дома Christian 
Dior
Дмитрий Лихачев (1906–1999), фи-
лолог, академик РАН, общественный 
деятель

Альберто Моравиа (1907–1990), 
писатель
Cтепан Пугинян (1927–1997), киноре-
жиссер, сценарист, народный артист 
России (фильмы «Схватка», «Гангстеры 
в океане»)
Константин Симонов (1915–1979), поэт, 
писатель, общественный деятель

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура 
ночью -6…-4°, днем -2…0°. Облачно, 
местами гололедица, ночью места-
ми небольшой снег, днем небольшой 
снег; ветер южный, 5–10 м/с. Восход 
Солнца — 8.28, заход Солнца — 16.05, 
долгота дня — 7.37. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром слабая гео-
магнитная буря, на протяжении дня не-
большие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИй УгОЛОК
Начало Рождественского поста у 
восточных христиан
1897 г. — в Москве введена в дей-
ствие Центральная городская 
электростанция.
1917 г. — состоялось обращение Совет-
ского правительства к правительствам 
и народам воюющих стран с предложе-
нием присоединиться к переговорам 
о мире.
1922 г. — основан журнал «Гвардия про-
летариата» для сотрудников правоохра-
нительных органов.
1942 г. — на территории СССР началось 
формирование французской эскадри-
льи «Нормандия». В Иваново прибыла 
первая группа французов (14 летчиков 
и 17 человек техперсонала) для участия 
в боевых действиях против Германии. 
1997 г. — самым длинным домашним ко-
том в мире признан кот Сноуби (Англия), 
длина которого составила 103 см.
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КОНКУРСКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЭКСКЛЮЗИВ ЦИТАТА УИК-ЭНДА

ТРИУМФ УИК-ЭНДА

Объявление: «Брюнетка, 90-60-
90, рост 175 см, длина внутрен-
ней поверхности бедра — 56 см, 
обхват плеч — 114 см, расстояние 
между глаз — 2 см, длина волос 
— 34 см. Продам рулетку». 

Умерла пятитысячная купюра и 
попала на тот свет. Стоит в оче-
реди вместе с другими купюра-
ми. Доходит до ворот в рай. А ей 
говорят: извини, мол, но тебе в 
ад. Пятитысячная купюра начи-
нает громко возмущаться: 
— Как в ад?! Да вы знаете, кто я?! 
Да вы знаете, как люди радова-
лись, когда я попадала к ним в 

руки?! Да я... 
Ее перебивает старенькая потре-
панная десятирублевка: 
— Доченька, а ты в церкви-то когда 
последний раз была?

По мнению грузчиков, скрипка и 
флейта звучат гораздо интереснее 
рояля.

Портреты Ираклия Пирцхалавы, Ин-
геборги Дапкунайте и Джавахарла-
ла Неру висят в каждой уважающей 
себя логопедической клинике.

Вообще-то я водку пить не люблю. 
Но ведь люди старались, делали...
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ 
ГОЛОВНОГО МОЗГА?

Самое главное — вы осознаете необходи-
мость заботы о своем головном мозге, и значит, 
проблему можно решить, главное — действовать 
правильно!

Мозг — самый сложный орган во Вселенной 
и потому наиболее уязвим для повреждений и 
старения. Но при этом важно понимать: здоровый 
мозг — залог активности, бодрости и молодости, 
а не наоборот! Помогая мозгу, мы возвращаем 
себе радость жизни. 

Конечно же, такое состояние необходимо 
брать под контроль, иначе оно может развиться 
в старческую деменцию, слабоумие, полную по-
терю и памяти, и интеллекта. Но человеческий 

мозг обладает огромными резервами, главное 
— задействовать их! Наука не стоит на месте, и 
в этой области особенно!

Для тех, кто понимает, что забота о сохран-
ности головного мозга — главный приоритет, что 
это забота о своем счастливом будущем, рабо-
тает наша «горячая линия»! Наши специалисты 
внимательно выслушают каждого и подскажут, 
как сохранить память и интеллект, как оставаться 
собой в самой глубокой старости. Они познако-
мят вас с последними научными разработками 
в этой области и расскажут, как решить именно 
ту проблему, которая беспокоит вас!

Звоните! 8 800 333 57 03

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА. 18+

«Здравствуйте. Меня зовут Михаил Васильевич, мне 
76 лет. Всю жизнь проработал учителем русского 
языка и литературы. Очень люблю свою профессию, 
детей, работал бы и по сей день — здоровье позво-
ляет, коллеги и ученики уважают. Но… Стала подво-
дить память. Поначалу-то я не обращал внимания на 
это, но чем дальше, тем больше беспокоит забыв-
чивость. Забываю стихи, которых, конечно же, знаю 
великое множество, номера телефонов друзей, стал 
очень быстро уставать, появились головные боли, 
головокружение. Мне говорят: что поделаешь — воз-
раст. Неужели с этим нельзя ничего поделать?»

Дорогие читатели «Московского комсо-
мольца»! Присоединяйтесь к традицион-
ной предновогодней акции «МК» «Хорошее 
настроение!». По ее итогам самые актив-
ные участники получат призы и приглаше-
ние на праздничную встречу в редакцию в 
декабре. 

Вы подписчик? Или собираетесь им стать? 
Тогда этот конкурс для вас! Подпишитесь на га-
зету на 2018 год и примите участие в акции. Если 
в вашей семье сохранились памятные вырезки 
«МК» прошлого века; ваши близкие работали в 
редакции на заре ее становления; вы или кто-то 
из родных стали героем публикации; ваша судьба 
изменилась благодаря «МК» — поделитесь этими 
интересными историями, и вместе мы сделаем 

биографию любимой газеты еще богаче! Если у 
вас сохранился самый ранний подписной абоне-
мент — пришлите его копию нам и расскажите, 
как и почему вы стали подписчиком «МК».

Отправить ваше письмо или копии архив-
ных материалов можно на e-mail podpiska@
mk.ru, а также по почте на адрес редакции 
(125993 Москва, улица 1905 года, д. 7, стр. 1) 
с пометкой на конверте «Конкурс «Хорошее 
настроение от «МК» или передать через ре-
дакционные подписные пункты (их адреса 
ежедневно публикуются в газете). Обяза-
тельно укажите ваши ФИО и номер телефона 
для связи. Письма будут приниматься до 
15 декабря 2017 года! Подробности по теле-
фону 8-495-665-40-80.

ВпИШИ СЕБЯ В ИСТОРИЮ «мК»!
Участвуйте в акции газеты «Хорошее настроение»  
и приходите к нам в гости!

«Мы сожалеем о решении совета ИААФ. 
Теперь наши спортсмены будут оформлять 
заявки на участие в международных стартах 
следующего сезона. При этом даже те спор-
тсмены, чьи заявки получат одобрение, смогут 
выступать только под нейтральным флагом. 
Мы со своей стороны будем ждать информа-
ции от рабочей группы ИААФ о дальнейших 
действиях, чтобы понять, по какой дорожной 
карте нам предстоит работать в ближайшее 
время. Мы будем пытаться сделать все воз-
можное, чтобы российская легкая атлетика 
ассоциировалась только с «чистыми» и чест-
ными спортсменами». 

Президент Всероссийской  
федерации легкой атлетики России  

Дмитрий ШЛЯХТИН.

Напомним, совет Международной ассо-
циации легкоатлетических федераций вновь 
не возобновил членство ВФЛА в своих рядах. 
Основанием стало непризнание российской 
стороной обвинений, изложенных в докладе 
Ричарда Макларена, и, как следствие, про-
должающийся запрет на полноценную дея-
тельность РУСАДА.

ВФЛА была временно исключена из IAAF 
в 2015 году, с тех пор российские атлеты вы-
нуждены выступать под нейтральным флагом, 
а до Игр в Рио-де-Жанейро была допущена 
лишь одна представительница страны Дарья 
Клишина. 

Накануне Россия впервые за 24 года 
лишилась представительства в исполкоме 
Европейского олимпийского комитета, при 
этом вновь избранный президентом ЕОК сло-
венский спортивный чиновник Янез Косьянчич 
назвал возможное отстранение нашей стра-
ны от Олимпиады в Пхёнчхане «аморальным 
и противоречащим основным принципам 
права».

Цифры
РОССИйСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ 
пРЕмЬЕР-ЛИгА. 18-й ТУР

«Амкар» (Пермь) — «Динамо» (Мо-
сква) — 2:1. «Тосно» — «Арсенал» (Тула) 
— 3:2. «Ахмат» (Грозный) — «Уфа» — 2:1. 
«Урал» (Екатеринбург) — «Краснодар» — 
0:1. «Рубин» (Казань) — ЦСКА (Москва) — 
0:1. «Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Анжи» 
(Махачкала) — 2:0. «СКА-Хабаровск» — 
«Локомотив» (Москва) — 1:2. 

Заключительный матч тура «Спартак» 
(Москва) — «Зенит» (Санкт-Петербург) за-
вершился в понедельник вечером. 

Сколько в Москве легендарных архитек-
турных памятников, которые некогда были 
доходными домами, а сегодня содержатся 
частными лицами! Непонятно, что теперь там 
происходит: и не заглянуть, и фотографий 
не найти. Исключения есть, одно из них — 
знаменитое здание страхового общества 
«Россия», что на Сретенском бульваре, где не-
большая, но очень авторитетная галерея «Се-
зоны», специализирующаяся на художниках 
«Мира искусства» и «Голубой розы». Сейчас 
галерея пошла на эксперимент, предъявив 
нонконформистскую выставку наследия Элия 
Белютина и студии «Новая реальность». Что 
это и почему — рассказывает куратор проекта 
Виктория Ступина. 

— Виктория, вы осознанно пошли по пути 
контраста, разместив советский нонконфор-
мизм в интерьерах, предназначенных скорее 
для классического искусства?

— Особенность галереи «Сезоны» — работа 
исключительно с частными коллекциями. Мы по-
казываем собрания, ранее по разным причинам 
скрытые от глаз широкой публики. Стены этой 
галереи видели и шедевры наследия передвиж-
ников, и знаменитые имена русского авангарда. 
А в 2011 году я сделала здесь большой проект 
на основе частной коллекции, посвященный 
80-летию легенды советского андеграунда Ана-
толия Зверева. Галерея, изначально будучи квар-
тирой, со своим шармом и изысканным уютом, на 
мой взгляд, идеально принимает на своих стенах 
любое искусство. Она ненавязчиво выявляет его 
суть, при этом сохраняя свой характер.

— Почему вы решили провести выставку 
именно здесь?

— Мне нравятся пространства с характером 
и атмосферой. С ними гораздо интереснее рабо-
тать, чем с безликими белыми стенами. Миссия 
куратора заключается в том, чтобы построить 
диалог между временем в лице произведения 
искусства и местом в лице выставочного про-
странства. Построить его так, чтобы зритель мог 
в этот диалог включиться или же просто его по-
слушать. Этим проектом мы продолжили тради-
цию квартирных выставок, вполне типичных для 
советского неофициального искусства. 

— На чем вы акцентируете внимание?
— Мы хотели прежде всего обратить 

внимание на творчество художников студии «НР» 
как на явление, которое должно занять свое заслу-
женное место в истории советского неофициаль-
ного искусства. Хотелось бы напомнить зрителям 
о том, насколько революционным было в то время 
творчество белютинцев. И если до этого времени 
искусство хотело быть по-новому увиденным, 
то с того момента оно как будто стало подавать 
собственный голос. Лишившись предметности, 
оно обратилось не к глазу, а к интеллекту и чув-
ствам. Живопись художников студии «НР», в моем 
ощущении, соединила в себе все три посыла: 
видеть, чувствовать, думать. 

— А ощущать через прикосновения? 
В третьем зале разбросанные по полу кар-
тины как будто бы предназначены именно 
для этого. Кстати, это остроумная подача, в 
духе андеграунда.

— Мы хотели, насколько это возможно, пере-
дать атмосферу помещения, где могли бы экспо-
нироваться в то время подобные вещи.

— Каким вы хотели показать Белютина, 
окружив его такими соседями?

— Белютин — гуру, сплотивший вокруг себя 
талантливых и просто страстно болеющих искус-
ством людей. Какой бы спорной ни была его лич-
ность как художника, как человек он несомненно 
обладал качествами, которые влекли к нему людей 
и заставляли их терпеть подчас деспотичные 

проявления его авторитета во имя искусства. 
Он помог раскрыть и раскрепостить талант в тех, 
в ком он был. Это выставка о том, какие плоды 
принес упорный труд его лучших учеников. На 
открытие пришли участники «НР» Игорь Снегур и 
Инесса Рябинина. Удовольствием было слушать их 
воспоминания о том времени, которое каждый из 
них посвятил студии. Я рада, что мы выставкой на-
помнили им о том, какой важный и яркий след они 
оставили в истории советского неофициального 
искусства и что через столько лет их творчество 
вызывает заслуженный интерес.

— Рекомендуете зрителям как-либо го-
товиться к выставке?

— По поводу абстрактного искусства я часто 
слышу: «Я не понимаю, как это смотреть! Это же 
мазня какая-то! Мой ребенок может лучше!». Это 
только потому, что вы пытаетесь видеть. А надо 
слушать! Искусство белютинцев для советского 
культурного пространства как непослушный ре-
бенок, который назойливо тянет вас за рукав и 
что-то пытается сказать. А вы стояли спокойно и 
не то что слушать, даже двигаться никуда не со-
бирались. Да, можно от него отмахнуться, но это 
не поможет. Ребенок все равно будет выражать 
мысли так, как ему это доступно. Можно отмах-
нуться, а можно попытаться услышать и понять. 
Голос реализма внятный и четкий. Это живопись 
эмоций и ассоциаций. К абстракции нужно при-
слушаться и настроиться на нее, чтобы понять как 
можно больше. И это дает возможность каждому 
открыть для себя свою «Новую реальность». 

Часы работы выставки: понедельник–
пятница, 14.00–18.00, до 14 декабря. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

мОСКВУ ЗАХЛЕСТНУЛА «НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ»
Увидеть ее можно в галерее «Сезоны»
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Российские бобслеисты не ограничились 
красноречивым флешмобом (на фото), проте-
стуя против дисквалификации своих товарищей 
по виду спорта и родственных скелетонистов. 
Рулевой Александр Касьянов в составе «боба-
четверки» выиграл третий этап Кубка мира на 
трассе в канадском Уистлере (на этом треке 
проводился олимпийский турнир Ванкувера-
2010) и посвятил победу соотечественникам. 

 «Не только скелетонистам и бобслеистам, 
но и лыжникам и конькобежцам», — пояснил 
пилот из Братска, соотечественник Александра 
Зубкова, ныне президента Федерации бобслея 
и скелетона России, лишенного в пятницу двух 
золотых наград Сочи-2014... По его словам, 
настроиться на результат помогла злость на 
всю творящуюся несправедливость.  

СпОРТ
ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте 

Президент 
Федерации 

тенниса России 
Шамиль ТАРПИЩЕВ 
подвел в интервью 

«МК» итоги 
сезона

Кто станет вишенкой
на корте?

Мария Шарапова  
в 2017 году вернулась 

на Кубок Кремля.
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